
Samsung 
выиграл  
в первом раунде
Коммерческий арбитраж 
обязал «Евросеть» выплатить 
производителю 1,22 млрд руб.

Как стало известно ”Ъ“, Междуна-
родный коммерческий арбитраж-
ный суд (МКАС) при Торгово-про-
мышленной палате России встал 
на сторону «Самсунг  Электроникс 
Рус Компани» в  разбирательстве 
с «Евросетью» на 1,22  млрд руб. 
В эту сумму Samsung  оценил 
компенсацию за просрочку 
 ритейлером оплаты поставок 
смартфонов в 2012–2015 годах 
после разрыва взаимоотноше-
ний торговой сети и производите-
ля. В «Евросети» называют реше-
ние МКАС «вопиюще незаконным» 
и обжалуют его теперь уже в арби-
тражном суде.

МКАС удовлетворил требование 
структуры Samsung Electronics к «Ев-
росети» в полном объеме, сообщил 
источник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

сторон разбирательства. Подкон-
трольное Samsung ООО «Самсунг 
Электроникс Рус Компани» в октя-
бре 2015 года обратилось в МКАС 
с требованием 1,22 млрд руб. от ООО 
«Евросеть-ритейл» за просрочки 
оплаты поставленного товара. С 26 
октября 2012 года по 30 сентября 
2015 года Samsung отгрузил «Евросе-
ти» товара более чем на 52 млрд руб. 
«Ответчик неоднократно допускал 
просрочку платежей, и целый ряд 
партий товара был оплачен им за 
пределами установленных дистри-
буторским договором сроков с суще-
ственными задержками»,— говори-
лось в иске импортера. В «Евросети» 
тогда отрицали наличие задолжен-
ностей перед Samsung.

Президент «Евросети» Александр 
Малис подтвердил, что МКАС удов-
летворил иск Samsung. «Мы виде-
ли решение, оно вопиюще неза-
конно,— заявил 

”
Ъ“ господин Ма-

лис.— Процесс в МКАС продолжал-
ся два с половиной часа, арбитры да-
же сумму (задолженности 

”
Евросеть-

ритейла“ по иску.— 
”
Ъ“) не проверя-

ли. Поэтому мы будем это обжало-
вать, так как считаем, что МКАС на-
рушил наше право на правосудие». 
«Мы не комментируем разбиратель-
ства в МКАС, находящиеся в про-
цессе, как, впрочем, и их результа-
ты»,— сообщила 

”
Ъ“ представитель 

Samsung Electronics Наталья Малёва.
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Совбезными усилиями
Осложнение российско-сербских отношений потребовало вмешательства Николая Патрушева

В отношениях Москвы и Белграда раз-
разился беспрецедентный в постсовет-
ской истории скандал. Со ссылкой на 
источники в сербских правительствен-
ных кругах белградские СМИ сообщили: 
несколько граждан РФ были депортиро-
ваны из Сербии «за участие в подготовке 
террористических акций в Черногории». 
Эти новости совпали с неожиданным 
приездом в Белград секретаря Совбе-
за РФ Николая Патрушева. Местные 
эксперты убеждены, что главная цель 
визита — обсуждение «черногорского 
случая» и попытка не допустить сканда-
ла в российско-сербских отношениях. 
Источники ”Ъ“, близкие к правительству 
Сербии, уверяют, что Белград не заин-
тересован в таком скандале, но и не хо-
чет быть заподозренным в причастности 
к преступным акциям в соседней стра-
не. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Нежданный гость
О визите секретаря Совбеза РФ в Белград 
стало известно в самый канун его прие-
зда — во вторник, до этого поездка никак 
не анонсировалась. Сам же визит был под-
нят на высший уровень. Помимо перегово-
ров с главой МВД Небойшей Стефановичем 
Николай Патрушев встретился со всем ру-
ководством республики: в среду — с прези-
дентом Томиславом Николичем и главой 
МИДа Ивицей Дачичем, а вчера — с пре-
мьером Александром Вучичем. Все перего-
воры прошли в строго закрытом режиме, 
а официально в самом начале визита бы-
ло объявлено, что российский гость пред-
ложил сербским властям подписать мемо-
рандум о взаимопонимании в области без-
опасности, который создал бы постоян-
ный канал связи между Москвой и Белгра-
дом в этой сфере.

Впрочем, по признанию господина Пат-
рушева, такой документ обсуждается давно 
и в лучшем случае может быть подписан бу-
дущей весной в России на Международной 
конференции по безопасности. К тому же, 
как сказал секретарь Совбеза РФ, он не име-
ет силу международного договора и не но-
сит обязывающего характера. Поэтому мно-
гие местные политики и эксперты усомни-
лись, что продвижение меморандума было 
главной целью приезда секретаря россий-
ского Совбеза.

«Визит, без сомнения, связан с тем, что 
произошло в соседней Черногории, где 
власти объявили о предотвращении терро-
ристических акций в день выборов»,— убе-
жден профессор факультета безопасности 
Белградского университета Зоран Драги-
шич. С этим согласен и сербский военный 
эксперт Александр Радич: «Патрушев при-
был в Белград обсудить черногорский слу-
чай». А источник 

”
Ъ“, близкий к правитель-

ству Сербии, уточняет: «Российский гость на-
верняка хотел бы прояснить наши шаги по 
сотрудничеству с Черногорией в расследова-
нии активности групп, готовивших беспо-
рядки в Подгорице 16 октября».

Сербия  
против путча
Секретарь Совбеза РФ прибыл в Белград 
через день после того, как в понедельник 
вечером сербский премьер Александр Ву-
чич — сразу после заседания Бюро по ко-
ординации служб безопасности Сербии — 
обнародовал детали плана захвата госуч-
реждений Черногории после парламент-
ских выборов 16 октября «при содействии 
иностранного фактора». Господин Вучич 
подтвердил информацию черногорского 
спецпрокурора Миливое Катнича об аре-
сте группы граждан Сербии, готовившей 
захват Скупщины Черногории и стрельбу 
по участникам митинга оппозиции с це-
лью спровоцировать хаос и штурм парла-
мента. Премьер также объявил, что серб-
ские правоохранительные органы выяви-
ли «еще нескольких опасных групп», во-

влеченных в реализацию этого плана, за 
которыми стоят «очень серьезные люди».

«Арестованные нами лица действова-
ли в координации с иностранцами»,— со-
общил господин Вучич. И добавил: «Суще-
ствуют неопровержимые доказательства, 
что определенные лица следили букваль-
но за каждым шагом премьера Черногории 
(Мило Джукановича.— 

”
Ъ“) и информиро-

вали об этом других людей, которые долж-
ны были действовать в соответствии с их 
инструкциями. Мы нашли у них €125 тыс., 
специальную униформу, другие вещи. За 
премьером Черногории следили с помо-
щью самого современного оборудования».

Об упомянутом Александром Вучичем 
«современном оборудовании» стало извест-
но местным СМИ. 
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Визит секретаря Совбеза России 
 Николая Патрушева в  Сербию прошел 
на фоне крупнейшего  скандала  
в двусторонних  отношениях  ФОТО AP

Тариф «проверенный»
ФАС вернулась к старым идеям  
о ценах на услуги госмонополий

Как говорится в подготовленной Фе-
деральной антимонопольной службой 
 концепции законопроекта о тарифной 
политике, с которой ознакомился ”Ъ“, 
приоритетом должны стать «интересы 
потребителей». При этом среди пред-
лагаемых ФАС методов расчета тари-
фов не оказалось упоминаний широко 
анонсированного ранее службой подхо-
да «инфляция минус». В то же время в пе-
речне будущих инструментов ФАС оста-
лись две версии «затратного» метода 
и метод доходности на инвестирован-
ный капитал (RAB), о неэффективности 
которого Игорь Артемьев летом докла-
дывал президенту.

ФАС разрабатывает федеральный закон «Об 
основах государственного регулирования цен 
(тарифов)» — с представленной руководству 
Белого дома краткой концепцией закона уда-
лось ознакомиться 

”
Ъ“. Как говорится в доку-

менте, «комплексный и ключевой» законопро-
ект призван унифицировать требования к ре-

гулированию цен (тарифов) в разных отраслях 
регулируемой деятельности, определить еди-
ные принципы регулирования. При этом для 
объединения тарифных подходов под эгидой 
ФАС службе придется вступить в борьбу за пол-
номочия с Минэкономики, Минстроем, Минэ-
нерго, Минтрансом и Минкомсвязи — сейчас 
цены регулируются законами об электроэнер-
гетике, теплоснабжении, водо- и газоснабже-
нии, тарифах коммунального комплекса и ес-
тественных монополиях (и в этих процессах 
участвуют профильные ведомства), а также ря-
дом подзаконных актов.

Среди адресатов концепции, направлен-
ной в Белый дом, коллеги ФАС по правитель-
ству значатся — но, по сведениям 

”
Ъ“, идеи 

службы с ними пока не согласованы. В Мин-
экономики на запрос 

”
Ъ“ сообщили, что «во-

прос прорабатывается, и ведомство выступа-
ет за стабильные тарифные решения, кото-
рые принимаются». 
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«Валдаю» и миру
Владимир Путин назвал основные причины кризиса 
в международных отношениях

Президент РФ Владимир Путин вчера 
выступил на ежегодном заседании дис-
куссионного клуба «Валдай»,  собравшем 
ведущих экспертов и политиков из 35 
стран. Значительная часть речи была 
посвящена внешней политике и глав-
ным источникам конфликтов в между-
народных отношениях. При этом наряду 
с традиционной критикой Запада Вла-
димир Путин пообещал «быть сдержан-
ным, не проявлять в своих выражениях 
излишней агрессивности». Речь прези-
дента выявила его стремление снизить 
напряженность в сирийском и украин-
ском конфликтах, а также найти пути 
нормализации отношений с Западом. 
Впрочем, на практике, как полагают при-
сутствовавшие на заседании эксперты, 
сделать это будет весьма непросто.

Закрывшееся вчера в Сочи заседание Меж-
дународного дискуссионного клуба «Валдай», 
в работе которого приняли участие более 130 
экспертов из 35 стран мира, а также бывшие 

президенты Финляндии, Австрии и Южной 
Африки Тарья Халонен, Хайнц Фишер и Табо 
Мбеки, проходило в условиях все большей 
разбалансированности международных от-
ношений. Конфликт в отношениях России 
с Западом не ослабевает: надежды на выпол-
нение минских соглашений по урегулирова-
нию конфликта в Донбассе и снятие запад-
ных санкций против России не оправдались. 
Еще одним мощным раздражителем в отно-
шениях России с США и ЕС стала Сирия. Про-
вал мирного урегулирования усилил внеш-
нее давление на Москву, сделав реальной уг-
розу ужесточения санкций. Аргументы Мо-
сквы в Совбезе ООН и на других международ-
ных площадках все чаще не находят понима-
ния у ее западных партнеров. 

Эти аргументы и попытался еще раз разъ-
яснить в своей вчерашней речи господин 
Путин, обращаясь к элите мирового эксперт-
ного сообщества.
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В Минтрансе от комментариев от-
казались, в Минэнерго и Минстрое 
на запрос ответить не смогли.

Отметим, что, по данным 
”
Ъ“, 

документ первоначально был рас-
писан в аппарате Белого дома на 
имя первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова, однако совещание 
по нему проводил вице-премь-
ер Дмитрий Козак — в его аппара-
те отказались обсуждать предва-
рительные совещания по проек-
ту ФАС «до формирования согласо-
ванной позиции правительства по 
этому вопросу».

Техническая часть концепции 
перечисляет возможные мето-
ды расчета тарифов, которые ФАС 
предлагает включить в законопро-
ект о тарифной политике. При этом 
следов широко анонсированного 
ФАС после объединения антимоно-

польной службы со службой по та-
рифам принципа «инфляция ми-
нус» в документе не обнаружива-
ется. Перечисленные инструмен-
ты расчета тарифов включают ме-
тоды индексации, сравнения ана-
логов, эталонных расходов (затрат), 
экономически обоснованных за-
трат и доходности инвестирован-
ного капитала (RAB). Отметим, ле-
том на встрече с президентом глава 
ФАС заявлял, что от методики RAB-
тарифов необходимо отказываться, 
так как она «в основном привела к 
повышению тарифов». Среди базо-

вых принципов, которые намере-
на предложить служба,— «приори-
тет интересов потребителей», эко-
номическая обоснованность тари-
фов, стабильные и недискримина-
ционные условия для бизнеса, от-
крытость и регулятора, и регулиру-
емых организаций, экологическая 
безопасность.

Вчера глава ведомства Игорь Ар-
темьев рассказывал о будущем за-
коне в рамках совместного заседа-
ния юристам из Ассоциации анти-
монопольных экспертов. По его сло-
вам, «в РФ никогда не было закона об 

основах тарифного регулирования»; 
прежняя система устанавливала «за-
предельно высокие тарифы для биз-
неса и промышленности», раскручи-
вала инфляцию, а «в тарифные заяв-
ки в качестве затрат включали 500 
бутылок коллекционного вина и 
женские украшения», возмущался 
глава ФАС.

Замглавы ведомства Сергей Пу-
зыревский отметил, что будущий 
закон, как планируют в ФАС, будет 
определять общие цели и принци-
пы тарифного регулирования. По 
его словам, главный принцип — лю-

бое «затратное» регулирование мно-
го хуже, чем метод сопоставимых 
рынков, а метод затрат стоит послед-
ним только потому, что «полностью 
отказаться от него будет невозмож-
но» — «при входе организации в ре-
гулирование» надо понимать затра-
ты, которые она понесет.

Другой заместитель главы ФАС 
Анатолий Голомолзин отметил, что 
будущий закон касается процессу-
альных вопросов и единообразных 
подходов к тарифному регулиро-
ванию в разных сферах. Кроме то-
го, сообщил он, базовые принципы 
тарифной политики должны быть 
включены в закон о естественных 
монополиях (отметим, о намерении 
написать такой закон ФАС заявляла 
в начале года, см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). 

«Оба закона будут взаимно допол-
нять друг друга»,— говорил он.

Софья Окунь,  
Анастасия Веденеева

Тариф «проверенный»
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,3

процента составила доля кредитов физлицам, просроченных на квартал и более, в общем 
объеме ссуд гражданам на 1 октября 2016 года, сообщил ЦБ. После всплеска во втором квартале доля 
«плохих» долгов к 1 октября стала минимальной в 2016 году, достигнув уровня 1 июля 2015 года. Снижается 
и их объем (1,066 трлн. руб. на 1 октября — минимум с 1 июля 2015 года). Данные ЦБ подтверждают выводы 
Объединенного кредитного бюро о снижении числа просроченных ссуд в третьем квартале (см. ”Ъ“ от 25 
октября). При этом индекс кредитного здоровья на 1 октября вырос на один пункт за квартал — до 91 пункта, 
свидетельствуют расчеты компании FICO, основанные на данных Национального бюро кредитных историй. 8
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АВТОСТРАХОВАНИЕ

Выплаты ОСАГО  
стали крупнее, но реже

Средняя выплата в обязательном 
страховании автогражданской 
ответственности за девять месяцев 
2016 года выросла на рекордные 
за всю историю «автогражданки» 
42% в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года. Как сле-
дует из данных Российского союза 
автостраховщиков (РСА), размер 
средней выплаты в стране составил 
66,1 тыс. руб. При этом средняя 
премия составила 6 тыс. руб. (рост 
на 13%). Впрочем, по итогам девяти 
месяцев страховщики стали платить 
больше, но реже — количество 
урегулированных случаев снизилось 
с 1,9 млн до 1,8 млн.

В сентябре страховщики ОСАГО 
в среднем выплачивали 76,1 тыс. 
руб. по каждому страховому случаю 
(рост на 32% год к году), собирая 
с автовладельцев по 6,1 тыс. руб. 
(рост на 2%). «Средняя премия в 
автогражданке практически не рас-
тет,— беспокоится президент РСА 
Игорь Юргенс.— Рассчитываем, что 

рост вообще сойдет на нет до конца 
этого года». В целом 81 страховщик 
ОСАГО собрал по итогам трех квар-
талов 174,7 млрд руб. (рост на 12%), 
а выплатили 116,7 млрд руб. (рост 
на 35%).

В компаниях уверяют, что в ряде 
регионов вышли на пик убыточности 
ОСАГО. Отчасти поэтому лидер рын-
ка — «Росгосстрах» — снизил долю 
присутствия в ОСАГО на 22,7%, до 
42,2 млрд руб. сборов. Компании 
ожидают, что ситуация выровняется 
после принятия депутатами этой 
осенью блока поправок в ОСАГО 
о замене денежной выплаты ремонт-
ными работами. За счет этого, как 
говорит Игорь Юргенс, без роста 
тарифа потребитель получит услугу 
лучшего качества, а страховщики — 
дополнительные возможности по 
противодействию мошенникам. 

В ЦБ же считают, что стабили-
зирует ситуацию на рынке ОСАГО 
не только натуральное возмещение, 
но и создание института страхо-
вого омбудсмена. Поправки о нем 
также, по мнению регулятора, 
следует принять в осеннюю сессию. 
Рассмотрение споров по ОСАГО 
будет обязательным у омбудсмена 
для страховщиков. В первый год его 
работы затраты на содержание этого 
института ЦБ возьмет на себя, со 
второго — оплачивать обращения 
к омбудсмену будут уже страховщи-
ки. Запустить данный проект регуля-
тор намерен с 1 июля 2017 года. 

Пока же жалобы на страхов-
щиков ОСАГО лидируют в общем 
списке обращений граждан в 
Банк России. По итогам второго 
квартала 2016 года доля жалоб 
на страховщиков в целом среди 
всех обращений составила 80%, 
из них 87% жалоб касались ОСАГО.

Татьяна Гришина
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Несмотря на возражения 
предпринимателей и под-
державшего их Минэкономи-
ки, со следующего года бу-
дет увеличен размер единого 
налога на вмененный доход 
(ЕНВД). Вчера правительство 
одобрило рост коэффициен-
та-дефлятора, используемо-
го при расчете этого налога 
на ближайшие три года. Это 
означает повышение разме-
ра ЕНВД на 15% до 2019 года 
включительно. Усиление фи-
скальной нагрузки предпри-
ниматели оценивают в 12 мл-
рд руб. за трехлетку.

Одобренный правительст-
вом минфиновский законопро-
ект состоит из двух частей. Пер-
вая вводит обещанный Влади-
миром Путиным налоговый вы-
чет для индивидуальных пред-
принимателей, которым вскоре 
придется приобретать онлайн-
кассы. Напомним, закон о поэ-
тапном переходе предприятий 
торговли и услуг на контроль-
но-кассовую технику, которая 
сможет передавать налоговикам 
информацию о расчетах в элек-
тронном виде («Ъ» писал о нем 29 
марта), был принят в июле 2016 
года. Плательщики ЕНВД и рабо-
тающие на патентной системе 
смогут уменьшить сумму нало-
га на расходы по приобретению 
новых ККТ.

Как пояснил вчера премьер-
министр Дмитрий Медведев, 
правительство «достаточно су-
щественно» поможет сократить 
такие расходы — до 18 тыс. руб. 
за один кассовый аппарат. От-
метим, что к этой норме ранее 
были замечания у Минэконо-
мики — министерство указыва-
ло, что вычет должен быть пре-
доставлен всем налогоплатель-
щикам, в том числе и юридиче-
ским лицам. Главный аргумент 
министерства — у бизнеса долж-
ны быть равные возможности по 
снижению издержек (см. 

”
Ъ“ от 

17 октября). Кроме того, в «Опоре 
России» назвали сумму вычета в 
18 тыс. руб. недостаточной — там 
минимальную стоимость одного 
нового необходимого кассового 
аппарата оценили в 26 тыс. руб.

Вторая норма законопроек-
та посвящена индексации ко-
эффициента-дефлятора, исполь-
зуемого при расчете ЕНВД. «По-
правки позволят предпринима-
телям увеличить горизонт пла-
нирования своих расходов»,— 

объявил на заседании премьер. 
Согласно законопроекту, коэф-
фициент устанавливается на три 
года вперед исходя из прогноза 
инфляции. На 2017 год он увели-
чивается на 5,17% (коэффициент 
— 1,891), на 2018-й — на 4,81% 
(1,982), на 2019-й — на 4,09% 
(2,063). Это означает повышение 
налога при «вмененке» — одном 
из самых востребованных нало-
говых режимов (его используют 
2 млн предпринимателей).

Бизнес возражает против та-
кого повышения. Глава «Опоры» 
Александр Калинин писал в 
Минэкономики, что рост коэф-
фициента-дефлятора на 5% еже-
годно за три года увеличит из-
держки бизнеса, применяюще-
го ЕНВД, минимум на 12 млрд 
руб. до 2019 года. Торгово-про-
мышленная палата (ТПП) обра-
тилась с письмом к главе пра-
вительства с просьбой не повы-
шать коэффициент-дефлятор. 
По мнению главы ТПП Сергея 
Катырина, в случае принятия 
закона неизбежны негативные 
экономические последствия: 
уход бизнеса в серую зону, пре-
кращение деятельности, сокра-
щение рабочих мест, рост без-
работицы. По подсчетам ТПП, 
единый налог предпринимате-
ля в сфере розничной торгов-
ли (торговая точка до 50 кв. м) 
вырастет почти на 43 тыс. руб. 
— с 291 тыс. руб. в 2016 году до 
334 тыс. руб. в 2019 году. Факти-
ческий рост налоговой нагруз-
ки на малый бизнес в 2019 году 
по сравнению с 2016 годом со-
ставит 14,73%, отмечают в ТПП.

Предпринимателей поддер-
живало Минэкономики, пред-
ложившее заморозить коэффи-
циент-дефлятор на уровне 2016 
года: 1,798. По мнению ведомст-
ва Алексея Улюкаева, такое по-
вышение единого налога идет 
вразрез с поручением президен-
та о необходимости обеспечения 
до 2019 года неизменности усло-
вий налогообложения.

Напомним, что на 2016 год по-
сле жалоб бизнеса коэффициент 
(из-за высокой инфляции он дол-
жен был быть проиндексирован 
сразу на 15,8%) был заморожен. 
Не исключено, что дискуссия о 
повышении фискальной нагруз-
ки для предпринимателей те-
перь продолжится в Госдуме, ку-
да поступит одобренный прави-
тельством законопроект.

Дарья Николаева

Малому бизнесу 
расширили 
расходные горизонты
ЕНВД будет повышен с 2017 года

Спустя пять лет после 
первой неудачной по-
пытки Еврокомиссия 
вновь намерена гармо-
низировать уплату нало-
га на прибыль транснаци-
ональными компаниями, 
работающими в несколь-
ких странах Евросоюза. 
В представленном в Евро-
парламент законопроекте 
речь об унификации ста-
вок не идет, однако рас-
чет корпоративного на-
лога для крупных фирм 
предлагается поднять 
на общеевропейский уро-
вень — страны ЕС получат 
свою долю поступлений 
в зависимости от находя-
щихся у них активов кор-
пораций, их выручки и чи-
сла работников.

Еврокомиссия (ЕК) вне-
сла в Европарламент пакет 
предложений по масштаб-
ной реформе налогообложе-
ния — через гармонизацию 
правил определения базы 
корпоративных налогов во 
всех странах ЕС (Common 
Consolidated Corporate Tax 
Base, CCCTB). Еврокомис-
сар по экономике, финан-
сам и налогам Пьер Моско-
виси назвал этот законопро-
ект «революционным», отме-
тив, что его принятие может 
повысить прозрачность об-
ложения транснациональ-
ных корпораций (ТНК), со-
кратить издержки бизнеса 
в среднем на 2,5% и стиму-
лировать рост экономики 
(вплоть до 1,2% ВВП). Пред-
полагается, что новые пра-
вила будут обязательными 
для ТНК с выручкой свыше 
€750 млн в год.

Основная идея докумен-
та — компании, работаю-
щие в нескольких странах 
ЕС, должны будут опреде-
лять размер корпоративно-
го налога к уплате по еди-
ным общеевропейским 
нормам (соответственно, 
их прибыль и убытки будут 
суммироваться, а не разде-
ляться по разным странам). 
Поясним, сейчас налогоо-
бложение в этой сфере от-
дано на национальный уро-
вень, что вызывает конку-
ренцию стран друг с другом 
за счет снижения ставки на-
лога. Это позволяет ТНК пе-

реносить прибыль и мини-
мизировать налоги, уплачи-
вая их там, где выгоднее, а 
не по месту расположения 
производства и рынков сбы-
та. Формально сейчас самая 
высокая ставка корпоратив-
ного налога в Бельгии (33%), 
самая низкая — в Болгарии 
(10%); зачастую, впрочем, 
фактический объем выплат 
снижается за счет вычетов. 
В ЕК сетуют, что основную 
выгоду от этой вилки ставок 
получили такие компании, 
как Apple и Amazon (первая, 
по оценке комиссии, недо-
платила с 2003 года налогов 
на €13 млрд).

Несмотря на единые пра-
вила расчета налога, гармо-
низация самих ставок до-
кументом не предусмотре-
на — итоговая сумма будет 
делиться между странами, 
в которых работает компа-
ния. Полученная доля будет 
зависеть от стоимости ак-
тивов, объема продаж и чи-
сла сотрудников в конкрет-
ной стране. Предполагает-
ся, что такое разделение на-
логов сократит стимулы к 
конкуренции через сни-
жение ставок. Как отмеча-
ет партнер International Tax 
Associates B.V. Рустам Вахи-
тов, унификация упростит 

администрирование нало-
говой и финансовой отчет-
ности для налогоплательщи-
ков с несколькими компани-
ями в ЕС, но усложнит уход 
от налогов через манипули-
рование правилами.

Пока все эти идеи вы-
зывают споры у самих ев-
ропейских чиновников. В 
2011 году ЕК уже пыталась 
провести через Европарла-
мент схожие предложения, 
однако тогда законопроект 
показался странам чрезмер-
но радикальным. Впрочем, 
по словам господина Мо-
сковиси, «с 2011 года мно-
гое поменялось в политиче-
ском ландшафте Европы (в 
частности, уже весной 2017 
года ожидается выход из ЕС 
Великобритании — одно-
го из основных противни-
ков фискальной гармониза-
ции.— 

”
Ъ“)».

Кроме Европарламента 
законопроект должен будет 
утвердить и Европейский со-
вет (ЕС), следующее заседа-
ние которого состоится 15–
16 декабря. Если проект бу-
дет одобрен, его основные 
нормы вступят в силу после 
1 января 2019 года, статьи о 
разделе налоговой выгоды 
— не ранее 2021 года. Одо-
брение инициативы может 

стать первой масштабной ре-
формой корпоративного на-
логообложения в ЕС. Впро-
чем, отчасти процесс уже на-
чат — в июне нынешнего го-
да страны ЕС утвердили но-
вые нормы по борьбе с укло-
нением от уплаты налогов и 
размыванием налоговой ба-
зы (BEPS).

Эксперты пока затрудня-
ются оценить возможный 
эффект от нововведений. Но 
критики у фискальной гар-
монизации уже появились: 
в середине октября Бундес-
банк оценил сценарии раз-
ной степени европейской 
интеграции — начиная от 
общего сбора и распределе-
ния налогов, гармонизации 
ставок и уровня социальных 
затрат и заканчивая центра-
лизацией не только нало-
гов, но и долгов (и их влия-
нием на стабильность евро-
пейских стран в случае эко-
номического шока). Вывод 
пессимистичен: все три сте-
пени интеграции не смогут 
улучшить ситуацию с разде-
лом рисков между страна-
ми союза. Ни Германия, ни 
остальные страны валютно-
го союза не получают выгоду 
от интеграции.

Юлия Ротенбергер,  
Татьяна Едовина

Европа готовит общий 
фискальный кошелек
Brexit поможет странам ЕС собрать налоги с корпораций

Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер (слева) и еврокомиссар по экономике, финансам и налогам 
Пьер Московиси воодушевлены своим законопроектом о более справедливом, с их точки зрения, 
разделе налога на прибыль больших корпораций  ФОТО AFP

К О Н Т Е К С Т А Н Т И М О Н О П О Л Ь Н Ы Й  К О М П Л А Е Н С  Н А  П О Р О Г Е  Б Е Л О Г О  Д О М А

Глава ФАС Игорь Артемьев сообщил на вчерашнем совещании 
с юристами из Ассоциации антимонопольных экспертов, что законо-
проект о внутрикорпоративной системе предупреждения наруше-
ния антимонопольного законодательства, или комплаенсе, может 
быть внесен в Белый дом в течение десяти дней. «Рабочей» датой 
вступления закона в силу может стать середина 2018 года. Ранее 

ФАС  заявила, что намерена сделать требования закона обязатель-
ными для госкомпаний (см. ”Ъ“ от 1 июля), несмотря на отсутствие 
подобных норм в мировой практике. Это требование остается в силе, 
заявил вчера господин Артемьев. Юристы ассоциации, участво-
вавшие в подготовке проекта, сочли такие требования излишними 
и отказались поддержать проект. Софья Окунь

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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У диссертации  
министра культуры 
прибавилось оппонентов
Академики РАН поддержали требование аннулировать 
ученую степень Владимира Мединского

Известные российские академики,  члены 
«Клуба 1 июля», выступили с заявлением 
в поддержку требования лишить ученой  
 степени министра культуры РФ Владимира 
Мединского. Ученые заявили, что министр 
«подменяет исторические факты лженауч-
ными мифами», добавив, что «патриотиче-
ская риторика не может служить оправдани-
ем для некомпетентности». При этом акаде-
мики крайне обеспокоены решением Выс-
шей аттестационной комиссии (ВАК) ото-
звать дело о лишении степени из диссерта-
ционного совета Уральского федерального 
университета. Авторы обращения призы-
вают отправить в отставку руководство ВАК 
и переподчинить эту структуру Российской 
академии наук. Министерство культуры 
продолжает считать ситуацию вокруг дис-
сертации Владимира Мединского «полити-
ческим заказом».

Обращение было передано 
”
Ъ“ членами «Клу-

ба 1 июля» — неформального объединения ака-
демиков и членкоров, несогласных с реформой 
РАН. Туда входят ведущие российские ученые, 
включая нескольких членов президиума РАН. 
«Гуманитариев, а тем более историков, в клубе 
меньшинство, но история с диссертацией Влади-
мира Мединского задевает многих,— пояснил 

”
Ъ“ один из авторов письма, член-корреспон-

дент РАН историк Аскольд Иванчик.— Речь здесь 
идет о проблеме, далеко выходящей за пределы 
любой конкретной дисциплины: о важнейшем 
для любого ученого вопросе — о защите науки и 
научного мировоззрения от псевдонауки».

Ученых возмущает, что «критерием истинно-
сти и достоверности исторического труда» Вла-
димир Мединский «объявляет соответствие 

”
ин-

тересам России“, право на определение которых 
он себе присваивает». «Целью науки является по-
иск истины, и попытки заменить ее мифами, из 
каких бы соображений это ни делалось, подры-
вают основы научного взгляда на мир»,— гово-
рится в обращении. Академики припомнили 
министру и фразу «мрази конченные», произне-
сенную в адрес исследователей, пытающихся ра-
зобраться в «святой легенде» о 28 панфиловцах. 
«Недопустимой является замена нормальной на-
учной полемики площадной бранью в адрес оп-
понентов»,— говорят ученые.

Напомним, что заявление о лишении госпо-
дина Мединского докторской степени было по-
дано в апреле историками Вячеславом Козля-
ковым и Константином Ерусалимским вместе с 
экспертом «Диссернета» Иваном Бабицким. По 
их мнению, диссертация министра «Проблемы 
объективности в освещении российской исто-
рии второй половины XV–XVII веков» ненаучна 
и «местами абсурдна». Так как диссовет, где за-
щищался министр, уже расформирован, ВАК на-
правила дело на рассмотрение в Уральский фе-

деральный университет (УрФУ). Заседание было 
назначено на 4 октября, но главный ученый се-
кретарь ВАК Николай Аристер информировал 
совет о необходимости отмены заседания, так 
как господин Мединский не может на нем при-
сутствовать из-за рабочей поездки. Позже ВАК и 
вовсе отозвала дело из УрФУ, заявив об истече-
нии срока рассмотрения. Новый диссовет до сих 
пор не определен.

«Мы считаем, что решение вопроса о диссер-
тации должно полностью относиться к компе-
тенции ученых, и никакое административное 
давление здесь недопустимо,— говорится в об-
ращении.— Беспрецедентное вмешательство 
руководства ВАК в профессиональную экспер-
тизу диссертации дискредитирует всю систему 
научной аттестации в России». В финале письма 
академики требуют отправить в отставку руково-
дителей ВАК и переподчинить эту структуру от 
Минобрнауки к Российской академии наук. Под 
письмом стоят 24 подписи.

«Если убрать обвинения в адрес министра в 
презрении, присвоении, а также уничижитель-
ные эпитеты, абсолютно понятна главная пре-
тензия заявителей — 

”
особое внимание привле-

кает главный методический принцип, лежащий 
в основе этой работы: критерием истинности и 
достоверности исторического труда автор объяв-
ляет соответствие «интересам России», право на 
определение которых он себе присваивает“,— 
сказала 

”
Ъ“ пресс-секретарь министра культуры 

Ирина Казначеева.— Эта же претензия являет-
ся основной для авторов заявления о лишении 
министра степени. Поэтому многими учеными 
весь этот проект был воспринят как политиче-
ский заказ».

«Среди членов 
”
Клуба 1 июля“, подписавших 

письмо, в основном физики и математики. Они 
никогда не скрывали негативного отношения 
ко всему, что делает власть,— добавила предста-
витель Минкульта.— Поэтому в данной ситуа-
ции неудивительно, что физики поддержали ли-
риков». Госпожа Казначеева предупредила, что 
заявители и поддерживающие их ученые «созда-
ют прецедент» «любого неугодного человека ли-
шить научной степени только лишь потому, что 
он не разделяет либо научных, либо политиче-
ских взглядов».

«Я бы подискутировала с авторами по кон-
кретным претензиям к диссертации,— предло-
жила госпожа Казначеева.— Например, являлся 
ли церковнославянский язык во времена Гроз-
ного по сути живым, разговорным, то есть рус-
ским. Но это явно неинтересно ни акционерам 
проекта Бабицкого, ни поддержавшим его ува-
жаемым ученым».

Александр Черных

дополнительная информация 
kommersant.ru/11813

«Единая Россия» готова к оргвыводам
Партия власти разберет думские выборы

«Единая Россия» по итогам выборов в Госдуму сменит глав 
отдельных региональных отделений партии. Часть из них 
оставит посты в связи с избранием в Госдуму,  некоторые 
уйдут из-за низких результатов партии. Съезд партии 
власти, на котором ряд ключевых единороссов сохранят 
свои посты, запланирован на февраль.

Секретарь генсовета «Единой России» Сергей Неверов сооб-
щил, что партия начала масштабную отчетно-выборную кампа-
нию и подготовку к очередному съезду. «Нам предстоит подвес-
ти итоги большого избирательного пятилетнего цикла»,— заявил 
он. Обновление будет закончено до 14 января, после чего начнет-
ся подготовка к съезду и перевыборам секретаря генсовета, гла-
вы высшего совета партии и председателя «Единой России». В пар-
тии допускают значительное кадровое обновление в регионах, 
однако ключевые руководители «Единой России» имеют все шан-
сы остаться на своих постах. Это касается и председателя Дмитрия 
Медведева, который втянулся в партийную работу, и Сергея Не-
верова. Они находятся в прямых коммуникациях, и у обоих по 
уставу партии есть еще один пятилетний срок в должности. Сла-
бее всего выглядят позиции главы высшего совета, полномочно-
го представителя РФ в контактной группе по урегулированию кон-
фликта на востоке Украины Бориса Грызлова, который может усту-
пить свою должность кому-либо из членов высшего совета. Спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что останется рядовым чле-
ном партии и сосредоточится на работе в Госдуме. Съезд партии 
пройдет в феврале 2017 года.

Единороссы «тщательно проанализируют» избирательную 
кампанию в Госдуму. «Крайне важно понять причины снижения 
уровня поддержки в ряде территорий, а также разобраться, поче-
му в ряде случаев поддержка гражданами нашей партии оказалась 
ниже ожидаемой (в среднем 

”
Единая Россия“ по партспискам по-

лучила 54%.— 
”
Ъ“)»,— отметил господин Неверов. Так, в 18 одно-

мандатных округах, где партия не выставила своих кандидатов, 
поддержка партии оказалась ниже и по спискам. Обновление мо-
жет коснуться половины региональных отделений.

Господин Неверов сообщил, что 20 секретарей избраны депу-
татами Госдумы и членами Совета федерации. Отметив, что им 
предстоит «сосредоточиться на реализации новых задач», секре-
тарь генсовета анонсировал их смену. В частности, он назвал Ре-
спублику Алтай, Еврейскую автономную область, Чукотский ав-
тономный округ. Глава исполкома алтайского отделения Эмиль 
Тюхтенев подтвердил, что «какие-то изменения в руководстве от-
деления, конечно, произойдут, но о новом лидере пока говорить 
рано». Секретарь алтайского политсовета Иван Белеков избран 
в Госдуму. Господин Тюхтенев отметил, что в политсовете отде-
ления уже произошла ротация, в частности, из него выведены 
первый вице-премьер республики Роберт Пальталлер, министр 
культуры Эжер Малчинов, заместитель министра сельского хо-
зяйства Ирина Обухова. В Еврейской автономной области еди-
нороссы о смене лидера не говорят, но высказываются предста-
вители оппозиции. Так, глава отделения ЛДПР Павел Малышев 
сказал, что если Анатолий Тихомиров «будет сменен, то партия 
очень потеряет — таких сильных политиков, как он, очень ма-

ло». «Слухи о том, что он будет сменен, ходили после выборов, 
но вскоре резко сошли на нет: Тихомиров держал руку на пульсе, 
встречался с однопартийцами, поддерживал отношения даже с 
коммунистами»,— отметил партиец.

Впрочем, некоторым единороссам все же разрешат совмещать 
посты глав отделений и депутатов Госдумы. Так, свои должности 
могут сохранить секретари Москвы и Подмосковья Николай Гон-
чар и Лидия Антонова. Для них может быть сделано исключение, 
так как работа в Госдуме для них не означает отсутствия в регионе.

С прошлого цикла секретари «Единой России» не назначают-
ся, а выбираются на альтернативной основе. Из-за этого замена се-
кретарей сама по себе может оказаться конфликтной. По сведени-
ям 

”
Ъ“, без поддержки федерального центра могут остаться секре-

тари проблемных для партии территорий, где партийные отде-
ления оказались втянуты в межэлитные конфликты, например в 
Карелии, Омской области. «Я не скажу заранее, где кого мы будем 
поддерживать, потому что мы намеренно ушли от того, чтобы спу-
скать кандидатуры сверху»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Неверов.

Однако оценки федеральных и региональных партийцев рас-
ходятся. Глава исполкома карельского отделения партии Генна-
дий Сараев прямо сказал, что «вопрос смены секретаря отделения 
не стоит, поскольку региональное отделение успешно отработа-
ло во время избирательной кампании». «По выборам в Госдуму ре-
зультат в Карелии считаем успешным для партии (37,3%.— 

”
Ъ“), 

так как избирательная кампания велась в непростых социально-
экономических условиях. На территории, где традиционно силь-
ны оппозиционные настроения, региональное отделение показа-
ло стабильность на выборах. Кандидат от 

”
Единой России“ Вален-

тина Пивненко одержала уверенную победу по одномандатному 
округу»,— отметил единоросс.

В отличие от Карелии в Омской области смена руководства от-
деления партии власти активно обсуждается. Секретарь политсо-
вета Александр Артемов избрался в областное заксобрание и за-
нял пост вице-спикера. Ему едва ли удастся усидеть на двух сту-
льях, уверен источник 

”
Ъ“. На думских выборах «Единая Россия» 

по спискам показала в Омской области один из худших резуль-
татов в РФ — 36,3%. «Есть несколько групп, которые могут побо-
роться за политсовет. Некоторые из них представляют верхушку 
исполнительной власти, как, к примеру, заместитель председате-
ля омского правительства Владимир Компанейщиков. Он мог бы 
либо сам попробовать возглавить политсовет, либо выдвинуть на 
этот пост своего человека»,— уверен источник 

”
Ъ“. Возможным 

кандидатом от господина Компанейщикова мог бы стать дирек-
тор «12 канала» Александр Малькевич. Другая группа влияния свя-
зана с депутатом Госдумы Андреем Голушко. «На пост секретаря 
политсовета он может пойти самостоятельно, хотя совмещать две 
должности ему будет сложно»,— уверен источник 

”
Ъ“. Господин 

Голушко может выдвинуть на этот пост своего человека, например 
вице-губернатора Татьяну Вижевитову.

Иван Синергиев, Ирина Нагорных;  
Елена Морозова, Юрий Белов, Новосибирск; 
Алексей Владимиров, Петрозаводск;  
Евгения Сычева, Хабаровск

«Валдаю» и миру

Учитывая, что тема заседания Валдай-
ского клуба в этом году сформулирована 
как «Будущее начинается сегодня: конту-
ры завтрашнего мира», президент сделал 
упор на том, чтобы рассмотреть мировую 
политику в динамике последних лет и де-
сятилетий.

В частности, Владимир Путин не пре-
минул напомнить о решениях «некото-
рых государств» о «нанесении ракетно-
бомбовых ударов в центре Европы, по 
Белграду, по Ираку, затем по Ливии». «Да 
и, собственно говоря, в Афганистане опе-
рация началась без соответствующего ре-
шения Совбеза ООН»,— констатировал он.

Список обвинений в адрес Запада ока-
зался длинным. Это и стремление «изме-
нить в свою пользу стратегический ба-
ланс», и слом «международно-правового 
режима, запрещавшего развертывание 
новых систем противоракетной оборо-
ны», и создание и вооружение террори-
стических группировок, «жестокость ко-
торых толкает миллионы мирных людей 
к бегству, переселению, миграции, а це-
лые регионы ввергает в хаос».

Впрочем, при этом главный месседж 
речи Владимира Путина сводился к при-
зыву не продолжать войну слов, а «сосре-
доточиться на действительно реальных 

проблемах, стоящих перед всем челове-
чеством». По его мнению, решение этих 
проблем «позволит сделать мир и безопас-
ным, и стабильным, а систему междуна-
родных отношений — равноправной и 
справедливой». Изложив свое видение от-
ношений РФ с внешним миром, россий-
ский лидер сформулировал главную за-
дачу экспертного сообщества: «увидеть, 
спрогнозировать развитие долгосрочных 
тенденций, дать им оценки», «которые по-
могут нам найти путь к более благополуч-
ному и более стабильному будущему».

«Речь Путина была очень сбалансиро-
ванной. Главным для меня стал его при-
зыв укреплять доверие между лидерами 
и странами, соблюдать международное 
право и правила игры, чтобы не приходи-
лось использовать грубую силу тогда, ког-
да можно просто договориться»,— заявил 

”
Ъ“ участник заседания, директор Центра 

госуправления и общественной полити-
ки Карлтонского университета (Канада) 
Петр Дуткевич. 

Вместе с тем, как заверил 
”
Ъ“ также при-

сутствовавший в Сочи гендиректор Рос-
сийского совета по международным делам 
Андрей Кортунов, президент Путин, «хоть 
и стремится к деэскалации напряженно-
сти, не готов на какие-то серьезные уступ-
ки Западу»: «Риторика президента была 
скорее примирительной, чем воинствен-

ной. С другой стороны, когда он говорил 
о своем видении ситуации на Украине и в 
Сирии, то давал понять: Россия сейчас не 
может сделать никаких дополнительных 
шагов, а все сложности связаны с позици-
ей противоположной стороны». По словам 
собеседника 

”
Ъ“, из выступления следует, 

что «повышения градуса напряженности в 
отношениях с Западом быть не должно, но 
и прорывов ожидать трудно». 

«Владимир Путин, возможно, и хо-
тел послать позитивный сигнал, но вряд 
ли подобное обращение могло бы срабо-
тать,— соглашается в разговоре с 

”
Ъ“ экс-

перт Валдайского клуба, почетный про-
фессор Колумбийского университета 
(США) Роберт Легвольд.— Касаясь наибо-
лее проблемных вопросов, он продолжил 
возлагать практически всю ответствен-
ность на Вашингтон. В США воспримут 
позицию Владимира Путина как требова-
ние фундаментальным образом изменить 
свою политику, чтобы сделать реальной 
возможность хоть какого-либо прогресса». 

Сергей Строкань,  
Павел Тарасенко

Депутатов отделяют от суда
В Госдуме ищут представителей в КС и ВС

В Госдуме разработали новые правила от-
бора представителей в Верховный (ВС) 
и Конституционный суды (КС). Представи-
телем нижней палаты в КС должен быть ква-
лифицированный юрист, причем необяза-
тельно депутат Госдумы, как в шестом созы-
ве. В нижней палате «идеальным» кандида-
том называют Владимира Плигина, который 
в прошлом созыве Госдумы возглавлял ко-
митет по конституционному законодатель-
ству, однако собеседники ”Ъ“ пока  прочат 
ему иную работу.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава думского комитета 

по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников, на следующей неделе комитет 
внесет в Госдуму проект постановления о внесе-
нии изменений в регламент нижней палаты. Ка-
саться они будут изменения статьи регламента о 
представителях Госдумы в КС. Сейчас, согласно 
п. 3 ст. 213 регламента, представителем в КС мо-
жет быть только депутат Госдумы. Его кандида-
туру утверждает нижняя палата по представле-
нию комитета по регламенту, согласовав со спи-
кером Думы. В Госдуме шестого созыва ее пред-
ставителем был единоросс Дмитрий Вяткин. В то 
же время он занимал пост зампреда комитета по 
конституционному законодательству. На основе 
этого комитета создан комитет по госстроитель-
ству и законодательству, который возглавил Па-
вел Крашенинников.

Теперь комитет решил правила изменить. В 
частности, в регламенте предложено прописать, 
что представителем Думы в КС может быть лю-
бое лицо, соответствующее требованиям закона 
«О Конституционном суде», то есть этот предста-
витель должен быть юристом, имеющим ученую 
степень по юридической специальности. «Очень 
важно, чтобы человек, представляющий Думу в 
КС, сосредоточился только на этой работе. Пото-
му что он должен не только представлять Госду-
му, но и понимать, что происходит в юридиче-
ской науке, анализировать материалы, вопросы 
по которым рассматривает суд»,— пояснил 

”
Ъ“ 

господин Крашенинников. По его словам, Дмит-
рий Вяткин, представляя Госдуму в КС, «очень хо-
рошо этим занимался, но представительство в 
суде — это отдельная работа и человек не должен 
разрываться».

Вице-спикер Госдумы, член комитета по зако-
нодательству Игорь Лебедев считает изменения 
«вполне логичными». «Мы приняли поправки к 
регламенту, которые обязывают присутствовать 
на каждом пленарном заседании. Кроме того, из-
менен график работы — теперь пленарных не-
дель три, а не две. Все это увеличивает нагрузку 
на депутата, времени на другую работу остает-
ся мало»,— говорит господин Лебедев. Также, по 

его словам, спикер Госдумы Вячеслав Володин 
«неоднократно подчеркивал, что превыше все-
го работа депутата в Думе, вся остальная деятель-
ность, в том числе в КС, побочна».

До шестого созыва функции представительст-
ва в КС исполнял заместитель начальника пра-
вового управления Госдумы. С 2004 по 2007 год 
этим человеком была Елена Мизулина. Госпожа 
Мизулина стала полпредом Госдумы в КС в на-
чале 2004 года — то есть вскоре после проигры-
ша «Союза правых сил», от которого она балло-
тировалась на выборах 2003 года. Официально 
это объяснялось тем, что она на протяжении не-
скольких лет занималась конституционным за-
конодательством. «Не знаю, в какой мере это свя-
зано, но, возможно, это можно расценивать как 
мое намеренное трудоустройство»,— коммен-
тировала госпожа Мизулина новую должность в 
связке с проигрышем правых (см. 

”
Ъ“ от 24 фев-

раля 2004 года). Вчера Елена Мизулина заявила 

”
Ъ“, что на посту полпреда в КС «большой объ-

ем работы», отказ от совмещения этой работы с 
депутатской может быть эффективным. «Все за-
висит от профессионализма человека, который 
займет эту должность»,— сказала она.

По сведениям 
”
Ъ“, новые поправки к регла-

менту уже согласованы с КС, а также представи-
телем президента в КС Михаилом Кротовым. Те-
перь Госдума занята подбором кандидата.

Игорь Лебедев считает, что идеальной канди-
датурой на этот пост был бы бывший глава ко-
митета по конституционному законодательст-
ву Владимир Плигин: «У него громадный опыт и 
необходимый багаж знаний, который бы не хо-
телось терять». Господин Лебедев считает, что в 
случае, если бы этот пост занял Владимир Пли-
гин, «это было бы престижно и для него самого, 
и для Госдумы».

Собеседник 
”
Ъ“ в руководстве Госдумы гово-

рит, что кандидатура бывшего главы комите-
та по конституционному законодательству Вла-
димира Плигина на этот пост не рассматрива-
ется. Напомним, господин Плигин, баллоти-
ровался в Госдуму седьмого созыва от «Единой 
России» в Санкт-Петербурге, но после первона-
чального распределения мандат ему не достал-
ся. Другой собеседник 

”
Ъ“ полагает, что, скорее 

всего, представителем в Госдуме будет чело-
век, близкий к научным кругам. При этом но-
вые правила также должны распространить-
ся на представителя Госдумы в Верховном су-
де. В шестом созыве это был еще один член ко-
митета по конституционному законодательст-
ву экс-прокурор Коми Владимир Поневежский 
— в Госдуму он не прошел.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Президент Владимир Путин 
напомнил участникам заседания 
Валдайского клуба о готовности 
России к нормализации отношений  
с Западом  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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25-летие Конституционного Суда

30 октября Конституционный суд 
(КС) отметит 25-летие — в 1991 
году в этот день в Москве собра-
лись на первое совещание его 
первые 13 судей. О том, что про-
исходило в следующие 25 лет,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
АННА ПУШКАРСКАЯ.

«Остается маяком»
«Когда КС начинал свою работу, ему 
выпала роль первопроходца. Уди-
вительно, что КС в России появился 
раньше, чем новая Конституция»,— 
отмечала на конференции в честь 
25-летия КС в ходе Петербургско-
го международного юридического 
форума судья Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ) Ангелика 
Нюссбергер.

По мнению первого и нынешне-
го главы КС Валерия Зорькина, деся-
ток решений КС — от запрета на мо-
нополию КПСС до отмены смертной 
казни — создали «каркас предсказу-
емого будущего России». «За 25 лет из 
правовой системы исчезли грубые и 
явные нарушения Конституции», 
которые теперь проявляются «толь-
ко на уровне интерпретации и сис-
темной связи норм», а «буквальной 
неконституционности в законода-
тельстве все меньше», считает он. О 
масштабе деятельности КС говорит 
и статистика (см. справку).

«Первоначально концепция кон-
ституционного судебного контроля 
в России была правильна и строй-
на: предполагалось, что КС будет вы-
носить два типа решений с двумя ти-
пами последствий — если проверен-
ный им нормативный правовой акт 
(например, закон) противоречит Кон-
ституции, то он автоматически пере-
стает действовать (дисквалифициру-
ется); если нет — то продолжает дей-
ствовать в неизменном виде. При 
этом КС призван оценивать с точки 
зрения конституционности не толь-
ко текст подлежащего проверке по-
ложения закона, но и его практиче-
ское понимание правоприменителя-
ми (в первой своей редакции, дейст-
вовавшей в 1991–1993 годах, возмож-
ность проверки не только норматив-
ных правовых актов, но и правопри-
менительной практики прямо пред-
усматривал закон о КС.— 

”
Ъ“)»,— го-

ворит адвокат Double Bridge Law Сер-
гей Голубок. Он отмечает, что во вто-
рой половине 1990-х КС стал пытать-
ся исправлять дефектные законопо-
ложения, не устраняя их из действу-
ющего массива нормативно-право-
вого регулирования. В изобретенном 
КС варианте ответа на вопрос заяви-
теля оспоренный нормативный пра-
вовой акт Конституции соответству-
ет, но «с учетом выявленного судья-
ми конституционно-правового смы-
сла». По мнению адвоката, «такой ма-
невр был обречен на неуспех. Зако-
нодатель решения КС (кроме прямо-
го признания законов неконститу-
ционными, что ныне случается край-
не редко) безнаказанно игнорирует, 
а правоприменители учитывают пра-
вовые позиции КС, когда захотят,— 
он не является вышестоящим по от-
ношению к судам общей юрисдик-
ции и арбитражным судам и не впра-
ве отменять их решения».

По данным Минюста, неисполне-
ние решений КС сегодня перемести-
лось в Госдуму: там заморожено 29 
внесенных по требованию КС зако-
нопроектов, среди них самые резо-
нансные — о прокурорских провер-
ках НКО, уголовном составе статьи о 
мошенничестве предпринимателей, 
о митингах и выборах мэров. «Законо-
датель задолжал несколько десятков 
поправок, необходимых для выпол-
нения решений КС,— подтверждал 
недавно Валерий Зорькин.— Суды об-
щей юрисдикции и арбитражные су-
ды также не в полной мере учитыва-
ют правовые позиции КС».

Глава КС объясняет это «отсутстви-
ем законодательства, закрепляющего 
процессуальные последствия реше-
ний КС в случаях несоответствия пра-
воприменительной практики выяв-
ленному им конституционно-право-
вому смыслу норм». Но пока решения 
КС часто носят отвлеченный с точки 
зрения практики характер, отмечает 
господин Голубок, и, несмотря на это, 
их по-прежнему активно читают юри-
сты страны, для которых «КС остается 
маяком, определяющим путь в сто-
рону если не lex lata (закон, каков он 
есть), то хотя бы lex ferenda (закон, ка-
ким он должен быть)».

Бремя неустойчивости
Кроме рассмотрения первых гром-
ких дел (о слиянии Министерства без-
опасности с МВД и дело КПСС) КС по-
чти сразу после создания пришлось 
выступить посредником в конфликте 
между президентом Борисом Ельци-
ным и спикером Верховного совета 
Русланом Хасбулатовым. В частности, 
Валерий Зорькин по просьбе лиде-
ров российских республик предлагал 
ввести мораторий на проведение ре-
ферендума по основам Конституции, 
как предполагал достигнутый с его 
помощью компромисс. Но посредни-

ки быстро втянулись в противостоя-
ние с президентом: жестко против его 
действий выступили девять судей — 
Николай Ведерников, Валерий Зорь-
кин, Виктор Лучин, Борис Эбзеев, Ни-
колай Селезнев, Олег Тиунов, Влади-
мир Олейник, а также действующие 
судьи КС Гадис Гаджиев и Юрий Руд-
кин. На стороне Бориса Ельцина бы-
ло всего четверо — Эрнест Аметистов, 
Тамара Морщакова, Николай Витрук 
и Анатолий Кононов.

«КС оказался заложником нара-
ставшего в обеих ветвях власти экс-
тремизма — от Анпилова (лидер 

”
Тру-

довой России“.— 
”
Ъ“) с левого флан-

га до Гайдара и Бурбулиса (вице-пре-
мьеры либерального 

”
правительст-

ва реформ“.— 
”
Ъ“) — с правого. При 

всей кажущейся разности оба эти 
крыла для меня одинаковы, ибо на-
меревались осчастливить общество 
прокрустовым методом»,— вспоми-
нал это время Валерий Зорькин. Но 
оставшихся в меньшинстве судей и 
его самого обвиняли в чрезмерной 
политической активности, наруша-
ющей Конституцию и закон о КС. В 
марте 1993 года КС признал некон-
ституционным введение Борисом 
Ельциным «особого порядка управ-
ления страной» (ОПУС), президент за-
явил о нем в телеообращении, но в 
указе про ОПУС уже не говорилось, 
и сентябрьский указ №1400 — о ро-
спуске Верховного совета. Его девять 
судей КС признали поводом для от-
решения президента от должности. 
О том, как принималось послужив-
шее поводом для изгнания КС реше-
ние, говорилось в особом мнении 
зампреда КС Николая Витрука, кото-
рому не дали ознакомиться с указом 
президента,— «молниеносная быст-
рота, постоянное нагнетание психо-
за со стороны председательствующе-
го В. Д. Зорькина о полном крушении 
конституционного строя и т. п., игно-
рирование процедуры ведения засе-
дания, нежелание разрешать спор-
ные вопросы права и т. д.» не давали 
«возможности полного, всесторонне-
го и объективного исследования всех 
обстоятельств дела».

В ходе конфликта Валерий Зорь-
кин был лишен служебной дачи, бро-
нированного автомобиля, прямой 

связи сначала с президентом, а потом 
и с регионами, со здания КС была сня-
та охрана. Глава Администрации пре-
зидента (АП) Сергей Филатов в персо-
нальных беседах предложил судьям 
самораспуститься, а Валерию Зорьки-
ну — уйти в отставку, заявив, как со-
общал тогда 

”
Ъ“, что в противном слу-

чае на него будет заведено уголовное 
дело по поводу «правового обеспече-
ния конституционного переворота». 
КС в ответ заявил, что в сложившейся 
правовой ситуации слагает с себя пол-
номочия по рассмотрению норматив-
ных актов представителей власти и 
международных договоров, но будет 
продолжать рассмотрение ходатайств 
о защите конституционных прав гра-
ждан и юридических лиц.

6 октября Валерий Зорькин под 
давлением АП подал в отставку с по-
ста председателя (по закону о КС от-
ставка могла быть только доброволь-
ной). А 7 октября Борис Ельцин из-
дал указ о КС, которым запретил «со-
зывать его заседания до принятия но-
вой Конституции» в связи с невозмож-
ностью «работать в неполном составе» 
(две вакансии в КС оставались незаня-
ты). Тем не менее судьям КС разреши-
ли готовить предложения по его ре-
форме — «включая возможность со-
здания конституционной коллегии в 
составе Верховного суда», не потеряв-
шей актуальность и сегодня. За это, 
в частности, выступал мэр Санкт-Пе-
тербурга Анатолий Собчак, замести-
телем которого работал Владимир Пу-
тин. В 1992 году Анатолий Собчак и 
бывший глава комитета конституци-
онного надзора Сергей Алексеев заяв-
ляли, что «КС, вырванный из общей 
правосудной системы, неизбежно 
начнет втягиваться в политическую 
проблематику, а правосудие в целом 
как было немощным и убогим, так и 
останется таковым». Они предлагали 
«наметить в Конституции формиро-
вание единого Верховного суда, осо-
быми палатами которого стали бы па-
лата арбитража и КС» или передать ВС 
все вопросы конституционного по-
рядка. Всем членам КС сохранялись 
права и гарантии в соответствии с за-
коном о КС, а силовикам поручили 
возобновить охрану зданий и судей. 
Возобновил работу КС лишь в марте 

1995 года, лишившись права высту-
пать инициатором рассмотрения дел. 
Штат КС был увеличен до 19 человек, 
из шести уравновесивших оппозици-
онное крыло судей в КС продолжают 
работать Ольга Хохрякова, Юрий Да-
нилов и Владимир Ярославцев.

Политическое равновесие
Новым главой КС на неполные два 
года стал 69-летний Владимир Тума-
нов, которого называли «человек Ель-
цина и двумя руками за Ельцина», но 
наблюдатели отмечали, что «старик 
Туманов» (уважительно и безо вся-
кой иронии) — это именно то, что бы-
ло нужно КС для его спокойного, ци-
вилизованного становления. Самым 
громким при нем стало дело об опе-
рации в Чечне, в котором КС прези-
дента в основном поддержал. Вале-
рий Зорькин и еще семь судей высту-
пили тогда с особым мнением, но, 
как сообщал 

”
Ъ“, «Туманов смог удер-

жать политическое равновесие вну-
три самого КС, почти полностью смог 
избавить суд от обвинения в откро-
венном подыгрывании президенту, 
а авторитетные юристы, в том числе 
и за рубежом, назвали его юридиче-
ски выверенным». Через полтора ме-
сяца после того решения Борис Ель-
цин подписал указ «О мерах по обес-
печению материальных гарантий не-
зависимости судей КС».

Полномочия Владимира Тумано-
ва в связи с возрастным цензом исте-
кали в октябре 1996 года. К этому мо-
менту Россия присоединилась к Сове-
ту Европы, и он стал первым россий-
ским судьей в ЕСПЧ. Кандидатами на 
пост главы КС называли Тамару Мор-
щакову — заместителя и правую руку 
Владимира Туманова, о которой один 
из судей однажды сказал: «Это наша 
твердая валюта, человек для нас неза-
менимый!» Вторым кандидатом счи-
тался назначенный последним из 19 
судей в 1995 году и избранный в ито-
ге главой КС Марат Баглай, достоин-
ством которого называли «сдержан-
ность в общении со всеми судьями». 
Третьим лидером был судья генерал 
Владимир Стрекозов, его ценили как 
«талантливого организатора».

В июне 1998 года Борис Ельцин 
впервые дал понять, что недоволен. 
«Что-то не ладится у нас с Конституци-
онным судом»,— сказал он перед на-
чалом двадцатиминутной встречи в 
Кремле с председателем КС Маратом 
Баглаем в связи с затянувшимся рас-
смотрением дел о реституции и пяти-
процентном барьере для выборов в 
Госдуму. Глава КС сообщил президен-
ту, что c этими делами судьи будут раз-
бираться не раньше осени: «

”
У нас все 

стоят в очереди. И вы будете“. Так дер-
зко я ответил президенту»,— расска-
зывал он корреспонденту 

”
Ъ“.

«Буква закона»  
против «духа жизни»
Накануне избрания президентом 
Владимира Путина судьи КС избра-
ли Марата Баглая на новый трехлет-
ний срок. В это время в стране нача-
лась судебная реформа, а с 2001 года, 
когда 70-летний Марат Баглай должен 
был уйти в отставку по возрасту, нача-
лись продолжавшиеся до конца 2015 
года изменения закона «О КС», завер-
шившиеся, в частности, лишением 
КС права избирать свое руководство 
(главу и заместителей теперь назна-
чает Совет федерации по представле-
нию президента). В результате первых 
корректировок — срока полномочий 
и возрастного ценза — недолго рабо-
тавшие в КС судьи оказались в приви-
легированном положении по сравне-
нию с частью суда первого созыва: Та-
мара Морщакова вынуждена была уй-
ти в отставку в 65 лет, а 70-летний Ма-
рат Баглай — нет. Выступать против 

судебной реформы он также не стал. 
В итоге в 2003 году судьи КС выбрали 
своим главой Валерия Зорькина, что 
стало неожиданностью для поддер-
жавшей Марата Баглая АП. Но Кремль 
воспринял возвращение господина 
Зорькина спокойно: сам он сразу зая-
вил, что не будет стремиться к реван-
шу за октябрь 1993-го, поскольку «из 
тех событий разумные люди должны 
извлекать уроки». К тому же права са-
мостоятельно инициировать рассмо-
трение дел КС к тому моменту он уже 
лишился. А в политических делах КС 
— начиная с нового порядка утвер-
ждения губернаторов, прямо проти-
воположного прежним позициям су-
да,— стал поддерживать вертикаль. 
«КС непредвзят, независим и объек-
тивен в своей деятельности, но толь-
ко до тех пор, пока дело не касается 
власти президента»,— заявлял тогда 
один из главных инициаторов этого 
дела, секретарь федерального полит-
совета «Союза правых сил» Борис На-
деждин. Представитель Госдумы в КС 
Елена Мизулина, однако, утвержда-
ла, что «не видит признаков давления 
на суд со стороны власти», а КС «не по-
шел на поводу у общественного мне-
ния и занял чисто правовую пози-
цию». «Конституционному суду при-
ходится не просто смотреть на букву 
закона, мы все же смотрим и на дух 
жизни, и на дух Конституции, и нель-
зя нас за это упрекать»,— объяснил 
смену позиций глава КС. Решение об 
отмене выборов губернаторов совпа-
ло с безуспешной попыткой КС избе-
жать «ссылки» в Санкт-Петербург, его 
переселили в 2008 году.

«Создание КС должно было озна-
меновать фундаментальное изме-
нение в представлениях россиян о 
Конституции: появился орган, к ко-
торому можно было обратить требо-
вание 

”
Соблюдайте свою Конститу-

цию!“ и который был призван защи-
щать Конституцию от ее нарушений 
любой ветвью власти. В первые годы 
своего существования, даже после 
политического поражения его пред-
седателя в 1993 году, даже соглаша-
ясь с президентом по всем спорным 
вопросам политической жизни, КС 
приносил в российскую правовую 
систему новые правовые идеи — 
применение международного права, 
правовую определенность, пропор-
циональность, защиту слабой сторо-
ны в договорных отношениях, защи-
ту обвиняемого в уголовном процес-
се и т. п.»,— вспоминает юридиче-
ский директор правозащитного цен-
тра «Мемориал» Кирилл Коротеев.

Однако с поддержки третьего сро-
ка губернаторов и отмены их выбо-
ров, вопреки ранее занятым КС по-
зициям, начался «разворот к дискре-
дитации конституционного право-
судия», считает господин Коротеев. 
«Поддержка ограничений на свободу 
собраний уже не удивляла», а после 
признания конституционными «за-
кона об иностранных агентах», «до-
говора о присоединении Крыма», за-
конов о дискриминации ЛГБТ «обяза-
тельность международного права — 
и подчеркнутая в ст. 17 Конституции 
особая роль прав человека — превра-
тилась в свою противоположность, 
права человека — в его обязанности, 
а обязательства государства эти пра-
ва защищать — в право их ограничи-
вать», говорит господин Коротеев. Он 
отмечает, что «в других странах таких 
разворотов власти добивались изме-
нением состава суда, а в российском 
КС семь судей сначала голосовали за 
выборы губернаторов, а потом за их 
отмену» и это «подтверждает, что для 
независимости и беспристрастности 
суда и доверия к правосудию профес-
сиональная этика, репутация, лич-
ная целостность ценность и принци-
пиальность важнее, чем щедрые зар-
платы судей». Впрочем, добавляет экс-
перт, «профессиональная этика пре-
подается на юридических факульте-
тах как что-то происходившее в основ-
ном во времена Платона».

Подтверждением тому, что КС к 
2009 году «встроился в вертикаль», 
стал получивший огласку скандал в 
КС: судья первого созыва Анатолий 
Кононов досрочно сложил полномо-
чия (истекавшие лишь в 2017 году), 
судья Владимир Ярославцев вышел 
из Совета судей. Формально оба ре-
шения являлись добровольными, но 
были приняты «по рекомендации» 
остальных членов КС. Поводом для 
вынесения этих беспрецедентных 
для КС рекомендаций стали высту-
пления обоих судей в СМИ с жесткой 
политической критикой. Господин 
Кононов был в КС рекордсменом по 
числу официальных проявлений не-
согласия с решениями КС: с особым 
мнением он выступал более 50 раз, 
накануне отставки защищал право 
россиян на свободу митингов и шест-
вий, поддержал позицию журналист-
ки Натальи Морарь, которой без объ-
яснения причин запретили въезд в 
Россию, и не согласился с отклонени-
ем жалобы Михаила Ходорковского 
на статьи Уголовного кодекса, на ос-
новании которых ему было предъяв-
лено второе обвинение по делу ЮКО-

Са. Сейчас основными диссидентами 
в КС исходя из числа особых мнений 
стали судья первого созыва КС Гадис 
Гаджиев и самый молодой судья Кон-
стантин Арановский. Ни разу публич-
но не возразил судейскому большин-
ству назначенный последним в 2010 
году Александр Бойцов. Но количест-
во «несогласных» росло: в 2012 году су-
дьи публично заявили о несогласии с 
резолютивной или мотивировочной 
частью решений КС около 30 раз.

На пути к сокращению
Нынешний состав КС отражает спе-
цифику социальных лифтов минув-
шего 25-летия. Судьи КС первого со-
зыва Гадис Гаджиев и Юрий Рудкин 
надели мантии, сдав депутатские 
мандаты в Верховном совете РСФСР. 
Из исполнительной власти в КС ре-
крутированы бывший зампред Госко-
митета по антимонопольной полити-
ке Юрий Данилов и глава жилкоми-
тета мэрии Санкт-Петербурга времен 
Анатолия Собчака Сергей Казанцев. 
Из судов пришли Владимир Ярослав-
цев и Людмила Жаркова, из прокура-
туры — Николай Мельников. Из При-
морского избиркома в КС переме-
стились Сергей Князев и Константин 
Арановский. Валерий Зорькин и еще 
шесть действующих судей КС — пред-
ставители юридической науки. Сред-
ний возраст в КС — 62–63 года: млад-
ше всех Константин Арановский (51 
год), старше — Валерий Зорькин (73 
года), на председателя возрастной 
ценз (70 лет) с недавних пор не рас-
пространяется. Для рядовых судей, 
которые могут быть назначены в КС 
с 40 лет, срок полномочий может до-
стигать 30 лет — вдвое больше, чем 
предусматривалось ранее законом о 
КС и принято в Европейском суде по 
правам человека и европейских кон-
ституционных судах. В составе КС, во-
преки закрепленной Конституцией 
численности (19 судей), уже три пу-
стующие вакансии: новый закон о КС 
позволяет де-факто сократить его со-
став с 19 (как предусмотрено Консти-
туцией) до 13 судей, что, по мнению 
юридического сообщества, «не спо-
собствует независимости суда».

Одновременно сокращается и ак-
тивность обращения граждан в КС: в 
2015 году их число, по данным сайта 
суда, опустилось ниже уровня послед-
них 13 лет и превышает лишь показа-
тели 2002 года. В 1995–2011 годах из 
около 242 тыс. обращений в КС око-
ло 67 тыс. (27,5%) касались уголовно-
го права и процесса; 59 тыс.— защи-
ты конституционных прав и свобод 
граждан (24,5%) и 53 тыс. (22%) — гра-
жданского права и процесса. В 2012–
2013 годах доли дел с уголовной про-
блематикой составили 36,5%, о кон-
ституционном статусе личности — 
31%, гражданское право и судопро-
изводство — 18%. В этот период удво-
илась (c 0,1% до 0,2%) доля жалоб на 
тему общественных объединений, а 
также МСУ и выборов — с 1,1% до 3,5%.

«Обострение внутри- и внешне-
политической обстановки не обо-
шло стороной КС,— считает руково-
дитель судебной практики Институ-
та права и публичной политики Гри-
горий Вайпан.— Дела последних лет 
говорят о том, что на КС все чаще пе-
рекладывается ответственность за ре-
шение болезненных вопросов — как 
внутринационального (дела о митин-
гах, иностранных агентах, отмене вы-
боров мэров, капремонте, 

”
Плато-

не“.— 
”
Ъ“), так и международного ха-

рактера (проверка договора о присое-
динении Крыма, дела об исполнении 
постановлений ЕСПЧ.— 

”
Ъ“)».

В 2010 году, когда ЕСПЧ признал 
приемлемым для рассмотрения иск 
оппозиции по отмене думских вы-
боров 2003 года и принял ряд реше-
ний, расходящихся с позицией КС, 
Валерий Зорькин заговорил о «пре-
деле уступчивости» России и «защи-
те национального суверенитета». Хо-
тя именно КС до этого признал, что 
«законодательство должно предус-
матривать возможность переоткры-
тия не только уголовных, но и гра-
жданских дел в случае признанно-
го нарушения Европейской конвен-
ции», и «в этом отношении КС по-
шел дальше, чем многие другие ее 
участники», признает госпожа Нюс-
сбергер. Однако, полагает она, «медо-
вый месяц» длился недолго: «Это бы-
ло в чем-то похоже на брак — энтузи-
азм вначале, но потом, даже если об-
щие стандарты принимаются, обна-
руживается разница в интерпрета-
циях того, что они обозначают». Но-
вый тренд был реализован к кон-
цу 2015 года — после того, как ЕСПЧ 
присудил рекордную компенсацию 
экс-акционерам ЮКОСа, КС получил 
в России «верховенство» над Страс-
бургским судом. И, хотя глава КС пу-
блично говорил, что «для нормально-
го человека неисполнение решений 
Страсбургского суда все равно, что 
съесть кусок гнилого мяса», юбилей-
ным подарком Минюста КС оказался 
запрос о том, может ли Россия не пла-
тить компенсацию ЮКОСу. Ответ на 
него и ознаменует переход КС в но-
вую четверть века.

Особое мнение о КС
Как изменился высший судебный орган страны за четверть века

СТАТИСТИКА РАБОТЫ КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА РФ   
ИСТОЧНИК: КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД.
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Оспариваемые положения признаны конституционными

Жалобы граждан и их объединений (всего заявителей) 4130
Запросы судов общей юрисдикции и арбитражей 120
Запросы органов власти субъектов РФ 83
Запросы Госдумы 15
Запросы президента РФ 10
Жалобы омбудсмена РФ 9
Запросы Совета федерации 7
Запросы правительства РФ 1

1Запросы конституционных судов субъектов РФ

Оспариваемые положения признаны неконституционными (полностью или частично)
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ПОВОДЫ К РАССМОТРЕНИЮ ДЕЛ, ПО КОТОРЫМ ПРИНЯТЫ ПОСТАНОВЛЕНИЯ В 1995–2016 ГОДАХ

Валерий Зорькин сумел не просто проработать в КС с момента его создания, но и вернуться на пост его председателя
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новости

Как стало известно ”Ъ“, по ре-
шению Мособлсуда СИЗО по-
кинул Борис Караматов — по-
следний находившийся под 
стражей фигурант громкого 
дела о попытке рейдерского 
захвата оцениваемых в $1 мл-
рд активов бывшего владельца 
торговой сети «Партия» Алек-
сандра Минеева. Знакомить-
ся с материалами расследо-
вания он будет под домашним 
арестом. Его предполагаемые 
подельники и вовсе находят-
ся под подписками. При этом 
расследование убийства го-
сподина Минеева, с помощью 
которого пытались скрыть хи-
щения, приостановлено, так 
как подозреваемые еще не 
найдены.

Региональное главное след-
ственное управление СКР хода-
тайствовало перед Мособлсудом 
о продлении ареста Борису Ка-
раматову, ранее возглавлявшему 
ООО «Евразия», которое управля-
ло российскими активами Алек-
сандра Минеева, еще на полто-
ра месяца, до декабря этого года. 
Представитель ГСУ СКР сообщал, 
что завершить все следственные 
действия с обвиняемым Карама-
товым до истечения этого срока 
не представляется возможным, 
а в случае освобождения он может 
вступить в контакт с ранее вышед-
шими из СИЗО фигурантами, для 
того чтобы помешать расследова-
нию. Однако Мособлсуд, устано-
вив, что господин Караматов уже 
содержался под стражей 23 меся-
ца, пришел к выводу о необосно-
ванном затягивании следствен-
ных действий. Ответное ходатай-
ство защиты об освобождении го-
сподина Караматова суд также от-
клонил, распорядившись поме-
стить предпринимателя под до-
машний арест.

Интересно, что при этом об-
виняемый фактически был осво-
божден из-под стражи в зале су-
да и отправился домой самостоя-
тельно. Вчера сотрудники ФСИН 
надели на господина Караматова 
электронный браслет, с помощью 
которого будут контролировать 
его перемещения.

По версии следствия, восполь-
зовавшись тем, что Александр 
Минеев переехал в Великобрита-
нию, его деловые партнеры быв-
ший зять Бориса Березовского Ге-
оргий Шуппе и израильский биз-
несмен Михаил Некрич попы-
тались перерегистрировать на 
свои офшоры 21 торговое поме-
щение, которыми владел основа-
тель «Партии» (закрыв торговый 
бизнес, он занялся арендным). 
Для этого, как считают в ГСУ СКР, 
они в качестве организатора рей-

дерского захвата привлекли быв-
шего десантника Дмитрия Кури-
ленко, а потом, через господина 
Караматова,— юристов Камиля 
Казиева и Юлию Егорову. Одна-
ко захватить активы так и не уда-
лось — узнав о том, что его собст-
венность переписывают на дру-
гие компании, господин Минеев 
вернулся на родину и обратился 
в правоохранительные органы. 
А еще через некоторое время, 22 
января 2014 года, он был расстре-
лян из автомата в подмосковном 
Королеве.

Были возбуждены уголовные 
дела об убийстве и мошенниче-
стве (ст. 105 и ст. 159 УК), кото-
рые следствие потом объедини-
ло. Соответствующие обвинения 
очно были предъявлены госпо-
дам Куриленко, Караматову, Ка-
зиеву и Егоровой. Господам Шуп-
пе, Некричу, а также бывшему 
финдиректору Александра Ми-
неева Сергею Тарасову, адвока-
ту Игорю Лесковскому и предпо-
лагаемым исполнителям убийст-

ва Сатрудину Багаудинову и Ома-
ру Сулейманову, скрывающимся 
от следствия, соответствующие 
преступления инкриминирова-
ли заочно.

Осенью прошлого года дело 
было разделено на две части — 
с фигурантов, находящихся в Рос-
сии, обвинения в убийстве сняли. 
В январе, а потом в августе этого 
года господин Караматов, призна-
вавший свою вину в мошенниче-
стве, попытался заключить досу-
дебные соглашения с прокурату-
рой, но в соответствующих сдел-
ках надзор ему отказал, сослав-
шись на то, что бизнесмен ника-
кой новой информации для след-
ствия не предоставил. Для офор-
мления соглашений дело в отно-
шении господина Караматова 
дважды выделялось из основно-
го расследования, а после отказов 
в сделках соединялось с ним.

Тем временем ГСУ СКР само ос-
вободило из-под стражи под под-
писки о невыезде господ Кури-
ленко и Казиева, которые отсиде-
ли больше года. Юлия Егорова на-
ходилась под ней с самого начала 
расследования.

Сейчас, по данным 
”
Ъ“, все чет-

веро фигурантов знакомятся с ма-
териалами своего уголовного де-
ла, в котором 140 томов.

Юрий Сенаторов

Из «Партии» есть выход
Предполагаемый организатор рейдерской атаки 
на активы Александра Минеева вернулся домой

Как стало известно ”Ъ“, вчера Мос-
горсуд оставил в силе решение Ме-
щанского райсуда об аресте зам-
начальника Московской дирекции 
инфраструктуры ОАО РЖД Гали-
ны Шеховцовой. Ей инкриминиру-
ется получение взятки в размере 
115 тыс. руб. от заведующего лабо-
раторией Московского госунивер-
ситета путей сообщения (МГУПС) 
Владимира Дедова — «за общее 
 покровительство». Защита госпожи 
Шеховцовой настаивает, что ком-
бинация со взяткой была организо-
вана УФСБ по Москве и Московской 
области, для того чтобы добиться 
от нее показаний о получении взя-
ток вышестоящими руководящими 
сотрудниками ОАО РЖД.

Все основные события, связанные 
с этим уголовным делом, уложились 
в один день. Как следует из материалов 
дела, 2 августа 2016 года оперативники 
столичного УФСБ узнали о том, что в этот 
день заведующий лабораторией МГУПС 
68-летний Владимир Дедов собирается 
дать взятку замначальника Московской 
дирекции инфраструктуры ОАО РЖД Га-
лине Шеховцовой. Задерживать обоих 
решили с поличным. Господин Дедов 
вошел в кабинет госпожи Шеховцовой, 
положил на край заваленного бумагами 
стола конверт со 115 тыс. руб., после че-
го они перекинулись парой фраз и визи-
тер направился к выходу. В этот момент 
в дверях появились сотрудники ФСБ.

В отношении Владимира Дедова, ла-
боратория которого составляет для ОАО 
РЖД различные проекты по автомати-
зации бизнес-процессов, Московское 
межрегиональное следственное управ-
ление на транспорте (ММСУТ) СКР воз-

будило уголовное дело по ч. 2 ст. 291 УК 
РФ (дача взятки должностному лицу). За-
держанный тут же написал явку с повин-
ной, заявил, что раскаивается в содеян-
ном, после чего был отпущен под подпи-
ску о невыезде. 56-летней Галине Шехов-
цовой предъявили обвинение в получе-
нии взятки (ч. 2 ст. 290 УК РФ). По хода-
тайству ММСУТ СКР Мещанский райсуд 
Москвы арестовал ее на два месяца. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в Следственном комитете, 

взятку госпожа Шеховцова получила за 
«общее покровительство при заключе-
нии договоров на оказание услуг между 
Московской дирекцией инфраструкту-
ры ОАО РЖД и МГУПС, а также за согла-
сование и утверждение актов выполнен-
ных работ по ним».

На допросах и в ходе очной ставки 
между фигурантами взяткодатель Де-
дов признался, что никаких договорен-
ностей о передаче денег у него с Галиной 
Шеховцовой не было. Как следует из по-
казаний господина Дедова, «отблагода-
рить» госпожу Шеховцову за «заключен-
ный в конце 2015 года и выполненный 
в марте 2016 года договор, а также пер-
спективу договорных отношений в сле-
дующем году» он решил по собственной 
инициативе. На вопрос следователя, по-
чему он принес именно такую сумму, го-
сподин Дедов ответил: «Не знаю».

Галина Шеховцова своей вины в ин-
криминируемом ей деянии не призна-
ет. Она подтвердила слова господина 
Дедова о том, что никаких разговоров 
о деньгах с ним никогда не вела, что же 
касается решения о подписании догово-
ров с МГУПС, то его, по словам фигуран-
тки, принимала комиссия, в которую 
помимо нее входило еще множество со-
трудников ОАО РЖД.

Защитники Галины Шеховцовой 
рассказали 

”
Ъ“, что поняли истинную 

причину ее уголовного преследова-
ния, после того как подозреваемой на-
чали задавать вопросы о ее непосред-
ственных руководителях из ОАО РЖД. 
«На мою подзащитную было оказа-
но мощнейшее морально-психологи-
ческое давление. От нее пытались до-
биться показаний о том, что взятки бе-
рут первый замначальника централь-
ной дирекции инфраструктуры ОАО 
РЖД Дмитрий Хочин и замначальника 
по экономике и финансам Александр 
Меркулов,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Вик-

тор Наумов.— Только после дачи нуж-
ных показаний ей обещали изменить 
меру пресечения». Кстати, у господина 
Меркулова, фигурирующего в деле в ка-
честве свидетеля, по данным 

”
Ъ“, был 

проведен обыск. Тем временем Мосго-
рсуд рассмотрел апелляционную жало-
бу защиты Галины Шеховцовой на ее 
арест и оставил решение суда первой 
инстанции в силе.

В свою очередь, в ММСУТ 
”
Ъ“ заяви-

ли, что «расследование данного уголов-
ного дела проводится в строгом соот-
ветствии с законом, о чем свидетельст-
вует тот факт, что с момента возбужде-
ния уголовного дела и по настоящее 
время каких-либо жалоб от обвиняе-
мой или ее защитника на незаконные 
методы ведения следствия, в том числе 
на оказание давления на обвиняемую, 
ни в следственное управление, ни над-
зирающему прокурору, ни в суд не по-
ступало».

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ заявили, что коммен-

тировать ситуацию с арестом их сотруд-
ницы не будут.

Олег Рубникович

Сотруднице РЖД принесли деньги 
без предупреждения
Защита считает, что ее обвинили во взятке ради «нужных» показаний
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Его поздравляет художественный руководитель МХТ им. А. П. Чехова Олег Табаков:
— Олег, дорогой! Талант и порядочность — сочетание сложное, мучительное иногда. Но нужное. Особенно тому, кто  ведет 
вперед такой локомотив, как телевидение. Всем нам с тобой очень повезло. Телезрителям — особенно. Здоровья тебе и мно-
го терпения.

Сегодня исполняется 57 лет генеральному директору Всероссийской 
государственной телевизионной и радиовещательной компании 
Олегу Добродееву

Сегодня исполняется 79 лет главному раввину России  
Адольфу Шаевичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Российского еврейского конгресса Юрий Каннер:
— Уважаемый Адольф Соломонович, от всей души поздравляю вас с днем рождения. Трудно переоценить тот вклад, кото-
рый вы вносили и вносите в деятельность еврейской общины сначала СССР, а потом и России, в межконфессиональный 
и межнациональный диалог. Вы один из самых душевных и порядочных людей, которых я знаю. Желаю вам доброго здо-
ровья и долгих лет жизни. Мазл тов и до 120 лет!

Москвичи, защищающие столичные парки 
и скверы, потребовали от властей наложить 
полный запрет на вырубку деревьев в горо-
де в целях строительства и благоустройства. 
В ближайшее время они намерены устроить 
 публичное мероприятие в знак протеста против 
сокращения зеленых насаждений. Представи-
тели мэрии заверили участников круглого сто-
ла в Мосгордуме, что любая вырубка в Москве 
происходит на основании регламента, а «дере-
во — возобновляемый ресурс».

Защитников московской природы собрала на 
круглом столе в Мосгордуме депутат, член фракции 
КПРФ Елена Шувалова. «Министр природных ресур-
сов РФ Сергей Донской назвал Москву в числе самых 
экологически неблагополучных городов России — 
второе место после Норильска. Единственным спа-
сением от катастрофической экологической ситуа-
ции являются деревья, выделяющие кислород. Но 
сейчас количество деревьев в Москве сокращает-
ся»,— заявила госпожа Шувалова. Ее слушали око-
ло полусотни жителей разных районов Москвы, 
и каждый был готов рассказать и показать в презен-
тации, как рядом с их домом идет вырубка деревь-
ев. Собравшиеся пришли к выводу, что переписка 
с чиновниками ничего не дает. «Письма — это бес-
полезный ход»,— заявила 

”
Ъ“ муниципальный депу-

тат Тимирязевского района Татьяна Михайлова. «По-
рой стыдно становится за то, что чиновники пишут 
в ответах»,— добавила жительница Якиманки Лю-
бовь Глазкова. В резолюцию круглого стола записали 
два предложения: внести в Мосгордуму законопро-
ект, запрещающий вырубку деревьев и кустарников 
в целях строительства и благоустройства без всяких 
исключений, и «провести публичное мероприятие, 
чтобы привлечь внимание властей». Место проведе-
ния (среди предложений была площадь у памятни-
ка Юрию Долгорукову) и форма будут выбраны в ра-
бочем порядке, отметила Елена Шувалова. «Возмож-
но, законопроект не примут, но сам факт, что эта те-
ма обсуждается в Мосгордуме, ведет к тому, что на 
эту проблему обращают внимание совсем в другом 
масштабе»,— сказала госпожа Шувалова.

Самые масштабные вырубки идут сейчас в Бу-
товском лесопарке на юге Москвы (см. 

”
Ъ“ от 20 ок-

тября). Там будут строить ограждение вокруг объ-

екта Службы внешней разведки (СВР). «Уже выру-
блено 15 тыс. деревьев, и это только начало. У СВР 
был 141 га Бутовского леса, в 1985 году они получи-
ли еще 138 га, а в 2006 году СВР добилась перевода 
еще 246 га Бутовского леса из земель лесного фон-
да в земли обороны. Есть подозрение, что там бу-
дут строить коттеджный поселок для генералите-
та»,— заявил мастер спорта по лыжным гонкам Ар-
тем Онищенко, напомнив, что в Бутовском лесу про-
ходит одна из лучших лыжных трасс для массовых 
заездов. Вырубки идут и в Серебряном Бору, расска-
зал создатель и координатор общественного движе-
ния «Открытый берег» Сергей Менжерицкий. Он по-
казал на фотографиях, как за несколько лет берег 
Москвы-реки у Живописного моста был полностью 
освобожден от деревьев и там уже началось строи-
тельство апарт-отелей. Биолог и член Общественно-
го экологического совета Москвы Алина Енгалыче-
ва напомнила о парке Кусково, через который стро-
ится участок Северо-Восточной хорды: «Там выдано 
разрешение на строительство по кадастровым квар-
талам, а это — вся территория Кусково. Получается, 
что можно рубить везде?» Жители домов рядом с Ми-
усской площадью в центре Москвы волнуются из-
за вырубки крупных деревьев. В районе Хорошево-
Мневники люди по ночам дежурят в сосновом бору 
рядом со стадионом «Октябрь» около дома 21 на Жи-
вописной улице, 30 сосен уже вырубили для строи-
тельства жилого дома, рассказала местная житель-
ница Елена Спенглер. О вырубках заявили жители 
Зеленограда, Измайлово, Чертаново, Строгино, Та-
ганского и Тимирязевского районов. По их мнению, 
документы, разрешающие вырубку, в том числе све-
дения о выдаче порубочных билетов, должны быть 
в открытом доступе.

Руководитель департамента природопользова-
ния Москвы Антон Кульбачевский на круглый стол 
не смог прийти. Присутствовавший зампред Мос-
госстройнадзора Анатолий Кравчук заверил моск-
вичей, что деревья рубят в соответствии с законом: 
«Любая вырубка происходит на основании жестких 
регламентов, законодательство в этой области пос-
тоянно совершенствуется». «Дерево — это возобнов-
ляемый ресурс»,— добавил господин Кравчук, выз-
вав недовольство собравшихся.

Анастасия Курилова

Москвичи выйдут за природу
Защитники московских парков  
намерены добиться запрета на вырубку деревьев

Проект постановления, утверждающего изменение 
 зонирования природного парка «Нумто», будет подпи-
сан губернатором ХМАО до конца года. Ранее эколо-
гам стало известно, что Минприроды согласовало схе-
му, согласно которой часть водно-болотных угодий 
заказного режима будет отдана под хозяйственную де-
ятельность. Руководство парка и зеленые опасаются, 
что на этом месте «Сургутнефтегаз» начнет разведы-
вательные работы, которые поставят под угрозу сре-
ду обитания нескольких редких видов птиц и нарушат 
экосистему болот. В Минприроды заявляют, что схема 
полностью соответствует назначению природного пар-
ка и увеличивает площадь заповедной зоны в 1,86 раза.

Природный парк «Нумто» — природоохранная территория 
регионального значения, расположенная в Белоярском райо-
не ХМАО, где обитает ряд видов птиц, включенных в «Красную 
книгу», в том числе стерх, гусь пискулька, орлан-белохвост, 
сапсан, длиннохвостая неясыть. До конца года правительст-
во ХМАО должно утвердить схему нового зонирования парка, 
рассказала 

”
Ъ“ директор департамента общественных и внеш-

них связей округа Елена Шумакова. По ее словам, схему гото-
вят к вынесению на заседание правительства. Ранее «Гринпи-
су России» стало известно, что Минприроды согласовало из-
менение зонирования «Нумто». По словам госпожи Шумако-
вой, новая схема предусматривает расширение защитной зо-
ны, в том числе непосредственно вокруг озера Нумто, кото-
рое местные жители считают священным. В Минприроды так-
же подтвердили, что проект зонирования «Нумто» согласован 
и учитывает цели, поставленные при создании парка: «Пло-
щадь заповедной зоны парка увеличена в 1,86 раза, она ох-
ватывает истоки реки Казым, особо ценные природные ком-
плексы,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведомства.— При зо-

нировании из природоохранной зоны исключены антропо-
генно нарушенные площади, на которых ранее были прове-
дены геологоразведочные работы, пробурена сеть скважин. 
Данные площади примыкают к зоне хозяйственного назна-
чения и находятся на расстоянии более 15 км от озера Нумто».

По мнению экологов, изменение зонирования связано 
с планами «Сургутнефтегаза», имеющего лицензию на разра-
ботку месторождений в природном парке, пробурить сква-
жины недалеко от озера, в зоне, которую планируется переве-
сти из заказного режима в хозяйственные земли. В распоря-
жении «Гринписа России» имеется схема обустройства объек-
тов компании «Сургутнефтегаз» в границах природного пар-
ка, где именно в этой части парка расположены буровые уста-
новки. «То, что в некоторых других участках прибавили при-
родоохранной зоны, в принципе хорошо, но водно-болот-
ные угодья — самая ценная часть парка,— заявил пресс-се-
кретарь 

”
Гринписа России“ Константин Фомин.— У нефтяни-

ков был план, куда они хотели ставить вышки, и они от него 
не отошли». «В зоне водно-болотных угодий гнездуются крас-

нокнижные виды птиц, там проходит перелет некоторых ви-
дов, например, стерха»,— рассказала 

”
Ъ“ ассистент руково-

дителя энергетической программы «Гринписа России» Елена 
Сакирко. По ее словам, «водно-болотные угодья парка иссле-
дованы на 15–20%», поэтому неизвестно, какой урон будет на-
несен: «Даже прокладка инфраструктуры, не говоря уже о до-
быче нефти, нанесет огромный урон хрупкой экосистеме». 
«Здесь же не только экологический интерес, эта территория 
важна для коренных народов,— отмечает господин Фомин.— 
По этой территории они кочуют, там у них стойбища. Даже 
если не будет разливов нефти, это помешает людям занимать-
ся традиционным природопользованием».

Сейчас на участке, который планируется перевести в зо-
ну хозяйственного использования, осуществляется толь-
ко экстенсивное землепользование местных жителей, раз-
решенное для зоны заказного режима, поясняет директор 
природного парка Сергей Лаврентьев. По его словам, до сих 
пор никаких работ по бурению скважин не проводилось, но 
«с 2003 года 

”
Сургутнефтегаз“ пытается разместить там три 

поисково-разведывательные скважины».
В компании не смогли прокомментировать 

”
Ъ“ планы 

строительства в новой хозяйственной зоне.
По текущему зонированию в границах природного пар-

ка «Нумто» уже осуществляется геологоразведка — такая воз-
можность заложена постановлением губернатора ХМАО от 
29 января 1997 года «О создании природного парка окружно-
го значения 

”
Нумто“». «На территории парка при проектиро-

вании могут быть установлены, в порядке исключения, зоны 
освоения нефтегазовых месторождений с особым режимом 
хозяйственной деятельности»,— говорится в документе. Как 
сообщила 

”
Ъ“ директор департамента общественных и внеш-

них связей ХМАО Елена Шумакова, ведение хозяйственной 
деятельности предполагается на 59% территории парка.

«Гринпис России» уже собрал более 35 тыс. подписей за 
сохранение заказного режима водно-болотных угодий. Жи-
телями ХМАО, по словам Константина Фомина, оказались 
839 из подписавшихся. Экологи сообщают, что 59 из 200 жи-
телей деревни, расположенной на озере Нумто, подписали 
обращение к губернатору ХМАО Наталье Комаровой. Госпо-
жа Шумакова заявила 

”
Ъ“, что «семьи, которые проживают 

непосредственно на территории природного парка, подпи-
сали и согласовали новую схему зонирования»: «“Гринпис“ 
педалирует тему со сбором подписей, однако среди 30 тыс. 
подписавшихся только два человека представляют округ. 
Один из них оленевод, который изменил решение после то-
го как на общественных слушаниях было принято и учтено 
его предложение по строительству загона для оленей, вто-
рой — житель Нефтеюганска, не имеющий непосредствен-
ного отношения к природному парку».

Ольга Никитина, Алена Тронина,  
Екатеринбург

Птичьим гнездам  
предстоит перепланировка
Новая схема зонирования природного парка «Нумто»  
будет подписана до конца года

Предполагаемым участ-
никам рейдерской атаки  
на активы Александра  
Минеева (на фото) пред-
стоит прочитать 140 томов 
расследования   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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НАТО продолжает укреплять  
свой восточный фланг и созда-
вать инфраструктуру для «отра-
жения возможной российской 
агрессии». На завершившейся 
вчера встрече министров оборо-
ны альянса был окончательно ут-
вержден национальный состав 
батальонов, которые разместят-
ся в странах Балтии и Польше.  
А незадолго до заседания генсек 
НАТО Йенс Столтенберг учредил 
новый пост помощника по раз-
ведке, в обязанности которого 
войдет и мониторинг ситуации 
на восточных границах блока. 
С подробностями из Брюсселя — 
корреспондент ”Ъ“ МИХАИЛ 
КОРОСТИКОВ.

На пресс-конференцию по итогам 
встречи министров обороны обыч-
но крайне сдержанный Йенс Стол-
тенберг пришел в непривычно хо-
рошем настроении. С саммита НА-
ТО в 2014 году члены альянса работа-
ли над воссозданием военной инфра-
структуры на его восточных рубежах. 
И теперь господин Столтенберг нако-
нец-то смог назвать окончательную 
дату и состав четырех многонацио-
нальных батальонов, которые раз-
местятся в Латвии, Литве, Эстонии и 
Польше. Возглавят их США, Герма-
ния, Великобритания и Канада. В со-
став подразделений своих военных 
направят в общей сложности 17 госу-
дарств. В канадский батальон войска 
посылают Албания, Италия, Польша 
и Словения. В американский — Ру-
мыния и Великобритания. В британ-
ский — Дания и Франция. Наконец, 
охранять границы блока под руко-
водством немцев вызвались Бельгия, 
Хорватия, Франция, Люксембург, Ни-
дерланды и Норвегия. Батальоны бу-
дут размещены в период с января по 
июнь 2017 года. Кроме того, планиру-
ется в следующем году сформировать 
в Румынии дополнительную много-
национальную бригаду под руковод-
ством румынских генералов и амери-
канских инструкторов.

«Мы не ищем новой холодной 
войны с Россией,— заверил Йенс 
Столтенберг.— Наш ответ — выве-
ренный и пропорциональный, и мы 
хотели бы снизить напряженность 
до минимального уровня». Дости-
жению этой цели, по мнению НАТО, 
призваны способствовать и постав-
ки на границу с РФ военной техники 
стран альянса. Британия, например, 
уже объявила о готовности предоста-
вить в многонациональные силы ис-

требители RAF Typhoon, танки и лег-
кобронированную технику. Танки 
отправит и Германия.

Более активно будут вестись и тре-
нировки личного состава сил НАТО: 
на прошлой неделе американское 
подразделение из 100 человек полу-
чило приказ экстренно перебросить 
противоракетный комплекс Patriot 
из Германии в Румынию по железной 
дороге. Поясняя этот маневр, главком 
войск НАТО в Европе генерал Кёртис 
Скапарротти напомнил: Россия пос-
тоянно проводит на своих западных 
границах широкомасштабные вне-
запные учения, а 7 октября перебро-
сила ракетные комплексы «Искан-
дер» в Калининград из Усть-Луги.

За ситуацией на восточных рубе-
жах НАТО теперь будет пристально 
следить и помощник генсека по раз-
ведке — эта должность была учрежде-
на 22 октября. Пост получил Арндт 
Фрайтаг фон Лорингофен. До послед-
него времени он был послом Герма-
нии в Чехии, а ранее — вице-директо-
ром германской разведки BND и гла-
вой политического отдела посольства 
ФРГ в Москве (1992–1994 годы). «У него 
длинная успешная карьера в диплома-
тическом и разведывательном ведом-
ствах Германии,— сообщил 

”
Ъ“ генсек 

Столтенберг.— Не могу сказать, когда 
он приступит к работе, но мы сдела-
ем все, чтобы это случилось как мож-
но скорее». По словам Йенса Столтен-
берга, основной задачей господина 

фон Лорингофена станет интеграция 
потенциалов гражданских и военных 
разведок всех стран НАТО для «лучше-
го понимания происходящего». «Он 
будет собирать информацию, распре-
делять ее и, самое главное, вникать в 
ее суть»,— добавил генсек.

Официально первые задачи, по-
ставленные перед помощником ген-
сека,— помощь в предотвращении 
терактов в Европе, систематизация 
работы по трансграничной развед-
ке на юге альянса и контроль ситуа-
ции на границе с РФ. В первом случае 
речь идет о преодолении разобщен-
ности национальных разведок, кото-
рая, по мнению опрошенных 

”
Ъ“ экс-

пертов, стала одной из причин успе-
ха террористов, атаковавших Фран-
цию и Бельгию в 2015 и 2016 годах. 
Что касается России, то здесь, как 
сообщил 

”
Ъ“ высокопоставленный 

представитель НАТО, основная за-
дача — точно установить характер и 
источник «гибридной угрозы», если 
таковая будет обнаружена на терри-
тории страны—члена альянса. «В 
случае с 

”
зелеными человечками“ в 

Крыму и на востоке Украины ключе-
вую роль сыграли неразбериха и от-
сутствие точной информации о про-
исходящем. Роль разведки здесь наи-
более важна, для того чтобы дать сво-
евременный и пропорциональный 
ответ»,— добавил сотрудник НАТО.

На вопрос корреспондента 
”
Ъ“ о 

том, действительно ли командование 
НАТО ожидает атаки России на При-
балтику и Польшу, собеседник в штаб-
квартире альянса ответил уклончиво: 
«Задай вы мне этот вопрос несколько 
лет назад, я бы однозначно ответил 

”
нет“, но сейчас ситуация иная».

В Молдавии 30 октября выберут 
президента. Фаворитов двое — 
пророссийский социалист Игорь 
Додон и лидер проевропейской 
партии «Действие и солидар-
ность» Майя Санду. Каждый уве-
ряет, что только он способен 
создать проблемы «установив-
шемуся в стране олигархическо-
му режиму». C подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ в Кишиневе 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ.

Пол дела
Нынешние президентские выбо-
ры в Молдавии примечательны 
не только тем, что главу государст-
ва впервые с 1996 года избирают 
всенародно. В последнюю неделю 
предвыборной кампании стало яс-
но, что экс-министр просвещения 
Майя Санду имеет реальные шан-
сы на то, чтобы стать первой в исто-
рии независимой Молдавии жен-
щиной-президентом.

Госпожа Санду считается единст-
венным проевропейским кандида-
том — ее поддержали не только оп-
позиционные правые партии, но 
и правящая Демпартия. Лидер де-
мократов Мариан Лупу 26 октября 
снялся с выборов, заявив, что сде-
лал это в интересах страны — что-
бы Молдавия не свернула с евро-
пейского пути, на который ступила 
в 2009 году.

Основной конкурент Майи Сан-
ду — лидер пророссийской Партии 
социалистов Игорь Додон. Оба оп-
позиционные политики (она пра-
вого толка, а он — левого). Оба об-
ещают борьбу с коррупцией и оли-
гархом Владимиром Плахотнюком, 
который, не занимая никаких госу-
дарственных должностей, контр-
олирует все ключевые институты 
вплоть до Конституционного суда 
(КС), а также самые рейтинговые те-
леканалы страны.

Еще одно сходство кандидатов 
Санду и Додона в том, что они об-
виняют друг друга в сотрудничест-
ве с властью в целом и с Владими-
ром Плахотнюком в частности. До-
полнительным поводом для таких 
обвинений как раз послужило ре-
шение демократов поддержать го-
спожу Санду. Игорь Додон тут же на-
звал это доказательством того, что 

его конкурент — «кандидат Плахот-
нюка». Майя Санду высказалась с 
точностью до наоборот: «Демпартия 
решила отмыть свой имидж, объя-
вив о лживой поддержке моей кан-
дидатуры. Этим отравленным ябло-
ком Плахотнюк на самом деле хочет 
помочь Додону».

Уход конем
Тот факт, что кандидат Демпартии 
сошел с дистанции, поддержав 
Майю Санду, может ей повредить. 
Лидеры этой партии Мариан Лупу 
и Владимир Плахотнюк стали оли-
цетворением коррупции и произ-
вола в стране. Их рейтинг составля-
ет 83,4% и 91,3% соответственно. А 
вот для Демпартии решение снять-
ся с выборов — тактически беспро-
игрышное. Полномочия президен-
та ограничены и не позволяют вли-
ять на процесс принятия решений. 
С этой точки зрения победа любо-
го кандидата не представляет се-
рьезной опасности. Демократам, 
контролирующим правительство 
и парламент (совместно с партне-
рами по коалиции у них 57 мест 
из 101), не составит труда отбивать 
атаки оппозиционного им главы 
государства.

Зато если верх возьмет Майя Сан-
ду, господа Лупу и Плахотнюк авто-
матически будут выглядеть творца-
ми ее победы. Если же президентом 
станет Игорь Додон, Демпартия, не 
раз критиковавшая Россию за вме-
шательство в выборы посредством 
поддержки господина Додона, смо-
жет апеллировать к Западу за по-
мощью в борьбе с «рукой Москвы». 
«Сняв своего кандидата, Демпартия 
получила возможность для манев-
ра в отношениях с Западом»,— за-
верила 

”
Ъ“ экс-депутат парламен-

та Стелла Жантуан. Аналогичного 
мнения придерживается полити-
ческий аналитик Дионис Ченушэ, 
назвавший выход Мариана Лупу  
из борьбы «желанием укрепить свя-
зи с Брюсселем». По его словам, «Ев-
ропейская народная партия, кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, глава Ев-
росовета Дональд Туск и председа-
тель Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер намекали, что единственным 
проевропейским кандидатом долж-
на быть Санду».

Голос из будущего
В Молдавии немало тех, кто счита-
ет выборы президента незаконны-
ми. 4 марта КС, в полномочия кото-
рого не входит изменение основно-
го закона, отменил его положения, 
согласно которым главу государст-
ва избирает парламент. Были воз-
вращены формулировки 16-летней 
давности о прямых выборах.

«Выборы — результат антикон-
ституционного решения и часть 
плана власти по расколу оппози-
ции. Оппозиция должна была соли-
дарно выступить против решения 
КС. Но этого не случилось»,— сожа-
леет экс-постпред Молдавии при 
ООН Алексей Тулбуре. С ним соглас-
на Стелла Жантуан: «Я эти выборы 
не признаю. Когда нарушается за-
кон, результат не имеет значения. 
Тем не менее все будет зависеть от 
дальнейших действий президента».

С учетом того, что у главы госу-
дарства нет рычагов прямого воз-
действия на ситуацию в стране, 
эксперты сходятся во мнении, что 
этот пост — площадка для буду-
щего наступления на установив-
шийся в стране режим Владимира  
Плахотнюка, называющего себя 
координатором парламентского 
большинства.

В этом смысле ключевая битва 
предстоит в 2018 году, когда в стра-
не должны пройти парламентские 
выборы. Или раньше — если ново-
му главе государства удастся дове-
сти ситуацию до роспуска парла-
мента. Игорь Додон обещает сде-
лать это, воспользовавшись пра-
вом президента инициировать  
референдум. Майя Санду обещает 
начать войну с олигархом номер 
один с назначения независимого 
генпрокурора.

«При нехватке полномочий но-
вый глава государства должен кон-
солидировать общество, чтобы вер-
нуть страну в русло законности,— 
говорит Стелла Жантуан.— Он про-
сто обязан будет довести ситуацию 
до роспуска парламента». «Смысл 
всему этому действу может придать 
избрание такого президента, ко- 
торый будет раскачивать ситуа-
цию и отвоевывать пространство  
для демократии»,— добавляет 
Алексей Тулбуре.

НАТО строит  
«линию Столтенберга»
От России альянс защитят войска 17 стран  
и один немецкий разведчик

Молдавия ставит  
на себе кресло
От будущего президента ждут борьбы с олигархами

Со ссылкой на сербских следователей они сообщили: 
группы злоумышленников поддерживали связь с помо-
щью телефонов с шифраторами, имели в своем распоря-
жении высококачественные спутниковые снимки ряда го-
собъектов в Подгорице, маршруты передвижения черно-
горского премьера, а обнаруженная у них униформа, в ко-
торую они должны были переодеться при захвате парла-
мента, похожа на ту, что использует черногорский спецназ.

Новая сенсация последовала уже во время пребыва-
ния господина Патрушева в Белграде. Как сообщило со 
ссылкой на близкие к правительству источники белград-
ское издание Danas, несколько граждан РФ были депор-
тированы из Сербии «за участие в подготовке террори-
стических акций в Черногории». Новость мгновенно ра-
зошлась по ведущим балканским СМИ.

Сербские официальные лица не стали опровергать эту 
информацию. А после вчерашней встречи Николая Патру-
шева с премьером Вучичем (ключевая фигура в сербской 
власти) появилось лишь краткое сообщение, главная фра-

за которого звучит так: «Констатировано, что службы без-
опасности России и Сербии успешно сотрудничают».

Белградский собеседник 
”
Ъ“, знакомый с проблема-

тикой состоявшихся в сербской столице переговоров, ут-
верждает, что задачей секретаря Совбеза РФ было «разру-
лить сложившуюся ситуацию и не допустить скандала в 
российско-сербских отношениях». Судя по сообщению 
после встречи господ Вучича и Патрушева, эмиссару Мо-
сквы это, похоже, удалось.

Тем более что, как уверяют близкие к правительству 
Сербии источники 

”
Ъ“, Белград также не заинтересован 

в таком скандале. В то же время, по словам собеседников 

”
Ъ“, власти Сербии, ориентирующиеся на вступление в 

ЕС, не хотят быть заподозренными в причастности к пре-
ступным акциям в соседней стране. Это косвенно под-
твердил и сам премьер Александр Вучич. Главный мотив 
обнародования информации сербских спецслужб о по-
пытке путча в Черногории он объяснил так: «Глубоко за-
блуждались те, кто полагал, что Сербия каким-либо обра-
зом будет участвовать в этом преступлении».

Геннадий Сысоев

Совбезными усилиями
с1

Не отказываясь от диалога  
с Россией, генсек НАТО Йенс 
Столтенберг по-прежнему  
готовится к отражению  
агрессии с ее стороны
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и  те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8,676 млрд 
руб. В 2016 году (на 27 октября) собрано 1 213 268 112 руб., по-
мощь получили 1786 детей. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Наше общее 
горе — «Норд-Ост» 
К двадцатилетию Русфонда: 
как это было в 2002 году

Из архива ”Ъ“: Сегодня мы публикуем лицевые 
счета родственников погибших заложников с Ду-
бровки. Наши постоянные читатели то и дело 
звонят в фонд с просьбой создать и напечатать 
этот список. Их чувства понятны, ими движет со-
страдание, желание хотя бы вот так выразить 
свое участие семьям погибших. Они знают о су-
ществовании общего московского счета, но сом-
неваются в его эффективности. Они хотят помочь 
жертвам теракта напрямую, без посредников.

И это желание законно. А как еще у нас обычный 
человек с нормальной психикой может напрямую 
выразить свои соболезнования и сочувствие незнако-
мым согражданам, попавшим под каток националь-
ной трагедии? И вот просьба выполнена, счета откры-
ты. Мы надеемся, что этот список привлечет внима-
ние не только наших давних знакомых, но и всех вас, 
дорогие друзья.

Разумеется, никто из людей, поименованных в 
списке, не просил у нас помощи. Но как же они все 
сейчас нуждаются в вашем участии! Погибли моло-
дые. Одни из них только начинали деловую жизнь и 
верили, что заработают достойное будущее себе и сво-
им близким. Многие из погибших уже были кормиль-
цами. Утраты невосполнимы. Ваши вклады, какими 
бы они ни были, помогут этим семьям пережить хотя 
бы первое, самое тяжелое время. 

Мы не делили этот список на семьи артистов и зри-
телей, москвичей и немосквичей. К великому сожа-
лению, список не полон. Но это все, что мы успели. В 
списке недостает 68 семей погибших москвичей. Про-
стите нас за это. За шесть лет существования фонда та-
кой прокол впервые. Он требует объяснений. Вот они.

Невозможно без содействия органов власти орга-
низовать газетную акцию прямой и адресной помо-
щи читателей жертвам катастроф. Для чиновника это 
всегда досадная обуза, и он сопротивляется. Обычно 
мы выходили на руководство, руководство входило 
в положение, и все образовывалось. Так было в Ново-
кузнецке, в Самаре, в Волгодонске и в Москве после 
взрывов домов на Каширке и в Печатниках. После тра-
гедии «Курска» мы составили свой список вдов и ма-
терей, потому что официального не существовало, и 
наш оказался первым в стране (по нему, кстати, потом 
выдавались и госкомпенсации).

Я уже рассказывал в “Ъ
”
 о сопротивлении, которое 

мы на этот раз встретили в комитете соцзащиты Мо-
сквы. Напомню главное. Руководитель штаба по ока-
занию помощи жертвам «Норд-Оста» Валентина Фа-
дина отказалась передать нам список родственников 
погибших «после консультаций сами знаете с какими 
чиновниками». «Обратитесь письменно,— советова-
ла Валентина Михайловна,— к первому заместителю 
мэра госпоже Швецовой». 4 ноября я обратился. В ап-
парате Людмилы Швецовой письмо побывало, сказа-
ла ее помощник Ольга Преснякова и отослала за резо-
люцией шефа в отдел соцзащиты. Оттуда меня напра-
вили в канцелярию комитета соцзащиты. Письма не 
оказалось и там. Тогда Ольга Преснякова предложила 
звонить председателю комитета Игорю Сырникову, 
он, дескать, в курсе. В его приемной меня послали к… 
Валентине Фадиной. 

И вот вопрос: чего они все боятся? Прежде хотя бы 
говорили об «этике и нравственности публикации 
списков». Надо, мол, прежде спросить у людей, не воз-
ражают ли. Но как спросить, если информация у ко-
митета, а он ни делиться ею, ни спрашивать сам не со-
бирается?! Так чего они испугались? Чеченских бан-
дитов? Но те уже знают, что просчитались, что этот те-
ракт — стратегическая ошибка, которая превратила в 
их противников десятки и сотни тысяч людей по Рос-
сии, прежде не воспринимавших эту войну как свою. 
Собственных граждан? Я не знаю ответа. Но это же оче-
видно: защищаются-то не от террористов, а от собст-
венного населения. Один сотрудник мэрии признал-
ся: когда в Кремле недовольны действиями Москвы 
в октябрьские дни, «подставляться не хочется». Но за-
малчивание только плодит новые вопросы.

Трудно понять чиновника, который так бестолко-
во загоняет в угол защищаемую им же власть. Мы та-
кие, какие есть, с нашими ошибками, нашими мечта-
ми и нашим горем. «Норд-Ост» — это наши жертвы, на-
ша плата за мир в своем доме.

Чтобы понять это, не надо быть чиновником или 
политиком.

”
Ъ“, 18 ноября 2002 года

Настя Барехова, 2 года, тяжелое перинатальное 
поражение центральной нервной системы, 
требуется лечение. 133 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 66 тыс. руб.

За день до запланированного кесарева сечения 
малышка перестала шевелиться, но операцию мне 
сделали лишь через сутки. Дочка была в коме, на вто-
рые сутки у нее начались судороги. Время шло, а Нас-
тя совсем не развивалась. Ее отец сказал, что больной 
ребенок не входит в его планы, и исчез. Из-за эпиак-
тивности головного мозга врачи запретили даже мас-
саж. Настя не держит голову, не сидит, не ползает, не 
стоит и не говорит. Сейчас Институт медтехнологий 
(ИМТ) берет Настю на обследование и лечение. Умо-
ляю, помогите его оплатить! Живем на пенсию по 
инвалидности. Анна Барехова, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Нас-
ти тяжелое перинатальное поражение центральной 
нервной системы, грубая задержка психомоторного 
и речевого развития. Надо обследовать Настю и подо-
брать противосудорожную терапию. Ремиссия позво-
лит провести реабилитацию».

Ваня Логачев, 14 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора года 
155 165 руб. Телезрители ГТРК «Славия» соберут 54 тыс. руб.

Весной прошлого года сын резко похудел, стал 
плохо себя чувствовать. Анализ крови показал: уро-
вень сахара превысил норму в пять раз! Даже частые 
инъекции инсулина не давали эффекта, уровень са-
хара постоянно снижался до минимума. Только бла-
годаря инсулиновой помпе, которую по квоте сыну 
установили этим летом, его здоровье улучшилось. 
Сейчас уровень глюкозы держится в норме почти все 
время. К сожалению, у меня нет возможности поку-
пать расходные материалы для прибора. Пожалуйста, 
помогите! Елена Логачева, Новгородская область
Эндокринолог Детской поликлиники №1 Викто-
рия Андреева (Великий Новгород): «Помповая те-
рапия помогла компенсировать диабет, углеводный 
обмен нормализовался. Ване необходимо продол-
жить данный способ введения инсулина, иначе бу-
дут развиваться тяжелые осложнения».

Никита Шляхтич, 8 лет, расщелина альвеолярно-
го отростка, требуется операция. 172 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 347 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 75 тыс. руб.

Никита родился со сквозной расщелиной верхней 
губы, твердого и мягкого нёба, альвеолярного отрост-
ка. Три операции сделали в Хабаровске, поэтапно вос-
станавливали губу и нёбо. Потом лечились в Москве, 
у профессора Рогинского. В его медцентре провели 
реконструкцию лицевых мышц и носовой перего-
родки. Еще два года Никита проходил там ортодон-
тическое и логопедическое лечение на средства, со-
бранные Русфондом. Это лечение завершено: челю-
сти вытянуты и подготовлены к костной пластике. 
Нужна следующая операция, но мне ее не оплатить. 
Двух сыновей воспитываю одна. Вновь прошу вашей 
помощи. Любовь Александрова, Хабаровский край
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Никита готов к 
костной пластике альвеолярного отростка верхней 
челюсти аутотрансплантатом с нижней челюсти. Эф-
фект от операции ожидается высокий. Затем будет 
продолжено ортодонтическое лечение».

Кира Хлистунова, 4 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
191 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Одна московская компания — еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 42 тыс. руб.

У Киры врожденный порок сердца, дефект меж-
предсердной перегородки. Дочку с рождения наблю-
дают кардиологи. Думали, что сердечко восстано-
вится, но в последнее время Кира очень устает. Ко-
жа вокруг рта посинела, появилась одышка. Обсле-
дование показало, что дефект не исчез, а увеличил-
ся. Томские кардиологи дали заключение, что девоч-
ка нуждается в высокотехнологичной эндоваскуляр-
ной операции. Мы просим помощи в ее оплате. Дарья 
Хлистунова, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Развивается легочная гипертензия. Кире показано 
эндоваскулярное закрытие дефекта межпредсерд-
ной перегородки. После щадящей операции девочка 
быстро восстановится, будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Глеба Бондаря из Белгорода де-
формация черепа, которая возникла 
из-за преждевременного зараще-
ния лобного шва. Кости черепа сдав-
ливают мозг, ему некуда расти. Увы, 
педиатры редко обращают внима-
ние на эту патологию — и самое бла-
гоприятное время для реконструк-
ции черепа зачастую оказывается 
упущенным.

У мальчика модная стрижка: корот-
кий ежик на затылке и длинные пря-
ди на лбу. Волосы скрывают необыч-
ную форму головы — с первого взгляда 
и не поймешь, что с нею что-то не так. А 
в остальном мальчик ничем не уступает 
сверстникам: вовремя научился сидеть, 
в 11 месяцев пошел, а сейчас уже вовсю 
бегает. Катает машинки, таскает по квар-
тире кошку, играет в ладушки и начина-
ет произносить первые слова.

Глеб совсем не боится врачей и никог-
да не плачет в поликлинике, даже кровь 
из пальца сдает без слез.

— Весь в меня, такой же терпеливый! 
— грустно говорит мама Елена.— Я ро-
дилась с врожденным вывихом тазобе-
дренных суставов и в раннем детстве 
перенесла несколько операций. У меня 
смещены кости таза, одна нога чуть-чуть 
короче другой, я прихрамываю. Конеч-
но, натерпелась, ноги очень болели. Но 
я не унывала никогда, главное — я хожу!

Хирург, который делал маленькой 
Елене операцию, сразу предупредил ее 
маму: «Имейте в виду, ваша дочь не смо-
жет родить сама. Это опасно для нее и 
для ребенка!»

— И действительно, когда я ждала Гле-
ба, планировалось кесарево сечение,— 
вспоминает Елена.— Но, когда меня при-
везли в роддом, врачи почему-то реши-
ли, что я могу рожать сама. Мне так и ска-
зали: показаний для операции нет. Одна-
ко через десять часов выяснилось, что ре-
бенок не сможет родиться самостоятель-
но: не пройдет через родовые пути. Де-
журный врач, который делал экстрен-
ное кесарево сечение, кричал на все от-
деление: «Куда вы все смотрели?»

Когда на следующие сутки молодой 
маме принесли ребенка на кормление, 
она сразу заметила, что у мальчика на 
лбу гребешок — выпирающая полоска, 
похожая на шов. Но доктора сказали, что 
ничего страшного нет: ребенок будет ра-
сти и все пройдет. Елену заверили, что 
никаких отклонений у ее сына нет, и она 
успокоилась.

Глеб развивался соответственно воз-
расту. Но, когда мальчику исполнилось 
полгода, стало видно, что лоб заметно 
выпирает, а голова по форме напоми-
нает яйцо.

На плановых осмотрах в детской по-
ликлинике мать в тревоге задавала во-
просы врачам, но в ответ слышала без-
мятежный прогноз: все нормализуется. 
Но однажды, когда Елена с сыном сиде-
ли в очереди к педиатру, к ней подошел 
отец другого ребенка. Внимательно по-
смотрел на Глеба и сказал: «У вас такой же 
случай, как у нас! Моему сыну уже сдела-
ли операцию. Пойдите к нейрохирургу, 
вам все объяснят».

— Мы тут же записались на консульта-
цию к нейрохирургу Детской областной 
клинической больницы. Он и поставил 
Глебу диагноз «краниостеноз» — дефор-
мация костей черепа. Доктор объяснил, 
что необходима операция. Иначе ребе-
нок начнет отставать в развитии, может 
даже ослепнуть и оглохнуть,— рассказы-
вает Елена.— Но в Белгороде такие опе-
рации не делают. Пока мы связывались с 
московскими клиниками, пока ждали от-
вета, прошло много времени. Сейчас вра-
чи говорят, что медлить больше нельзя.

Уже появились первые симптомы. С 
громким плачем Глеб стал просыпать-
ся по ночам. На руках он быстро успока-
ивается, но потом родителей опять бу-
дит детский крик — такой безутешный, 
словно у малыша что-то очень болит.

— Раньше такого не было,— пере-
живает Елена.— Глеб ведь очень спо-

койный ребенок. С тех пор как нам по-
ставили диагноз, я места себе не нахо-
жу. Сыну предстоит тяжелая операция, 
ему сделают трепанацию черепа, и я с 
ужасом думаю, как он все это перене-
сет. Каким я его увижу? Но другого вы-
хода у нас нет.

В Центре челюстно-лицевой хирур-
гии, где совместно со специалистами 
НИИ нейрохирургии имени академи-
ка Н.Н. Бурденко проводят операции по 
исправлению деформации черепа, Гле-
ба уже ждут. Реконструкцию черепа де-
лают с помощью специальных пластин. 
Госквотой покрывается установка тита-
новых пластин. Однако проблема в том, 
что через год их надо извлекать, а это оз-
начает, что ребенку придется повторно 
перенести операцию, сопряженную с 
наркозом и кровопотерей.

Московские специалисты могут уста-
новить пластины, которые рассасыва-
ются сами, их извлекать не понадобит-
ся. Но за них надо заплатить огромную 
для семьи сумму.

Елена находится в декретном отпу-
ске, Глебу никаких пособий не положе-
но. Работает в семье только отец, полу-
чает скромную зарплату. Самим им не 
справиться.

Елена Светлова,  
Белгородская область

Деформация
Годовалому мальчику надо исправить форму головы

Лев Амбиндер, 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
РОССИЙСКОГО  
ФОНДА ПОМОЩИ

Из свежей почты

МАРОДЕРЫ
Нам пишут сотрудники компании 
«ЭкоЛайф 69» из Твери: «Очень ча-
сто на нашу почту приходят пись-
ма с просьбами о помощи, так как 
наша компания иногда принима-
ет участие в оказании адресной по-
мощи нуждающимся. Но проверить 
достоверность пересылаемого со-
общения с просьбой об оказании 
материальной помощи Кристине 
Смирновой мы не можем — и не хо-
тим, чтобы подобными сообщения-
ми пользовались люди с неискрен-
ними помыслами… Может быть, у 
сотрудников фонда есть возмож-
ность связаться с родителями де-
вочки и помочь?»

А вот давайте вместе с вами, дорогие 
тверяки, попробуем проверить эту са-
мую достоверность. Из обращения ро-
дителей Кристины (они якобы из го-
рода Кириши Ленинградской области) 
возьмем одну фразу. Например, такую: 
«Каждое новое переливание крови усу-
губляет ситуацию. После переливания 
крови Кристине необходимо проходить 
месячный курс лечения, принимая пре-
парат эксиджад». И поставим эту фразу в 
строку поисковика.

Вас ждет много открытий. Те же пись-
ма и документы о помощи Кристине 
опубликованы на веб-страничках «Ста-
рицкого вестника», «Сонковского вест-
ника», газеты Кувшиновского района 
«Знамя» (это все в Тверской (!) области), 
агентства конфликтных ситуаций «Мо-
нависта», МКДЦ «Лидер» и даже москов-
ского благотворительного фонда «Мило-
сердие» (не путать с известным однои-
менным порталом). Наконец, на бесчи-
сленных личных и групповых страни-
цах в социальных сетях.

Ну что ж, скажете вы, родители ак-
тивны, они разослали свои письма куда 
только могли.

Но вдруг точно такое же письмо, сло-
во в слово, встретится в мольбах о помо-
щи Кристине… Шульцевой. Якобы из то-
го же города Кириши. Правда, на фото-
графии та же самая «Кристина Смирно-
ва». И такое же письмо — просьба о помо-
щи Юле Митюшкиной якобы из Пензы.

И такое же письмо — просьба о помо-
щи Кате Е. из Ставрополя. И это единст-
венное подлинное письмо, эту же девоч-
ку и ее историю вы найдете на сайте бла-
готворительного фонда «АдВита». Прав-
да, оно датировано 2011 годом. Украсть 
Катину фотографию мошенники не ре-
шились, но информацию украли.

Украли и документы, подделав их. 
Этого вы могли и не заметить. Но мы-
то знаем, что в них устаревшие сведе-
ния о врачах, о заведующих отделе-
нием. Мы-то знаем, что именно и как 
именно подделано в счете якобы из 
Фонда Стефана Морша.

Нам очень приятно, что вы, сотруд-
ники компании «ЭкоЛайф 69», как пи-
шете, иногда принимаете участие в 
оказании адресной помощи нуждаю-
щимся. Не менее симпатично то обсто-
ятельство, что на этот раз вы проявили 
бдительность, попросили нас прове-
рить присланные вам документы. Но 
хотим предупредить: вообще-то это 
не наша сфера деятельности — прове-
рять подлинность полученных вами 
писем. Наша сфера — это как раз ока-
зание адресной помощи больным де-
тям. И если вы хотите присоединить-
ся к нам именно в этом смысле — ми-
лости просим!

Будьте бдительны, не кормите ма-
родеров!

Виктор Костюковский, 
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/swindler

История с географией
Мошенники воруют фото и информацию

Почта за неделю 21.10.16–27.10.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 36
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г Л Е Б А  Б О Н Д А Р Я  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 9 7  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Глеба выявлена деформация черепа — преждевременное закрытие лобного шва, из-за чего 
форма головы становится клиновидной. Первые заметные проявления патологии появились ближе 
к шести месяцам. Мальчику провели рентгеновское обследование и компьютерную томографию, 
по результатам которых поставили диагноз “краниостеноз, тригоноцефалия”. Глебу требуется опе-
рация — реконструкция свода черепа с использованием пластин, позволяющих провести лечение 
в один этап, повторные операции не потребуются. Без лечения данная патология может привести 
к тяжелой инвалидности — ребенок растет, головной мозг будет сдавливаться, что в конечном итоге 
приведет к отставанию в умственном и физическом развитии».

Стоимость операции 710 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 53 тыс. руб. Не хватает 597 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Глеба Бондаря, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Глеба — Валентина Юрьевича Бондаря. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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21 октября в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Чувашия» мы 
рассказали историю пяти-
летнего Глеба Кицера из Но-
вочебоксарска («На ровном 
месте», Виктор Костюков-
ский). У мальчика несовер-
шенный остеогенез, повы-
шенная ломкость костей. 

Он перенес пять переломов, и высокий риск пе-
реломов в дальнейшем сохраняется. Глебу не-
обходима длительная комплексная терапия для 
укрепления костной массы. Ее готовы провес-
ти в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва). Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (920 тыс. руб.) собрана. Родители Глеба бла-
годарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 21 октября 66 111 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Чува-

шия», «Тула», «Вологда», «Удмуртия», «Ивтелерадио», 
«Белгород», «Волга», а также 148 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 24 детям на 18 611 970 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Глеба Кицера ждут 
в Москве в ноябре

Без операции Глеб станет  
инвалидом: по мере роста  
ребенка кости черепа будут  
все сильнее сдавливать мозг
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русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17336,42 (−55,42)
РТС 992,67 (+3,15)
FTSE 100 6986,57 (+28,48)

DAX 30 10717,08 (+7,4)
DJIA* 18220,05 (+20,72)
NASDAQ Composite* 5231,82 (−18,45)

*На 20:58.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.10.16
Австралийский доллар 48,1310
Английский фунт 77,1734
Белорусский рубль** 33,0398
Датская крона* 92,4908

Доллар США 63,0399
Евро 68,7576
Индийская рупия*** 94,2794
Казахский тенге*** 18,9309

Канадский доллар 47,1644
Китайский юань* 93,0094
Норвежская крона* 76,6666
СДР 86,6206

Сингапурский доллар 45,2905
Новая турецкая лира 20,3473
Украинская гривна* 24,7215
Шведская крона* 70,5357

Швейцарский франк 63,4843
Японская иена*** 60,2589
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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клонирует  
корреспондент арбитражной группы  

Андрей Райский

Либеральное отношение Великобри-
тании к клонированию, в том числе 
человека, кажется, добралось до неф-
тегазовой отрасли. Прошедшая неде-
ля пестрила сообщениями о массо-
вом появлении в стране «клонов» рос-
сийских компаний. С 21 октября об 
обнаружении двойников участники 
рынка сообщали чуть ли не каждый 
день: началось все с «Транснефти» 
и «Татнефти», за ними последовали 
«Сургутнефтегаз» и ЛУКОЙЛ. «Клоны» 
в британском реестре, зарегистриро-
ванные в 2016 году, обнаружились 
у «Роснефти», «Башнефти», «Газпром 
нефти». Учредителями английских 

фирм числятся руководители или ак-
ционеры российских предприятий, а 
юридический адрес большинства — 
адрес массовой регистрации.

Отечественные компании сооб-
щили, что ни они сами, ни их руко-
водство не имеют отношения к дея-
тельности этих обществ. «Создание 
компании-клона может преследовать 
цель использовать репутацию дру-
гой, более известной фирмы»,— го-
ворит советник юридической фирмы 
«ЮСТ» Дмитрий Серегин. Он поясня-
ет, что для защиты своих прав россий-
ские компании могут ссылаться на 
нормы о фирменных наименовани-
ях и товарных знаках, а также на по-
ложения о защите от недобросовест-
ной конкуренции.

«Транснефть» уже заявила, что ее 
«клон» зарегистрирован «с целью осу-
ществления мошеннических дейст-
вий и дискредитации российской ком-
пании». Старший партнер коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры» Ири-
на Адамова полагает, что «двойники», 
например, «могут получать авансы по 
договорам, кредитоваться или выпу-
скать необеспеченные векселя». При 
этом она считает, что пострадать мо-
жет в основном репутация российских 
нефтяников. Адвокат BGP Litigation Ге-
оргий Баганов уточняет, что сама по 
себе регистрация одноименного юр-
лица состава преступления не образу-
ет, но если «двойник» заключит с кем-
то договор и, получив деньги, не ста-
нет его исполнять, тогда «контрагент, 
предполагавший гарантии от ориги-
нальной российской компании, мо-
жет стать потерпевшим по уголовно-
му делу о мошенничестве».

История с «парадом клонов» рос-
сийских компаний не нова. В 2004 го-
ду в той же Великобритании у «Газпро-
ма» обнаружились сразу пять «двой-
ников». Поскольку никаких злоупо-
треблений так и не было установлено, 
монополия ограничилась уведомле-
нием, что не является акционером од-
ноименных Ltd. В 2007 году с похожей 
историей столкнулся уже ЛУКОЙЛ, 
когда некая фирма Global Travels 
искала сотрудников от его имени. ЛУ-
КОЙЛ тогда выпустил предостереже-
ние, в котором порекомендовал всем 
заинтересованным лицам проверять 
реальность предложений.

С чем связан сегодняшний всплеск 
активности в британской юрисдик-
ции, пока неизвестно, но не стоит за-
бывать, что десять лет назад междуна-
родная обстановка была совсем иной. 
Сейчас же, на фоне введенных ЕС сек-
торальных санкций против «Роснеф-
ти», «Газпром нефти» и «Транснефти» 
создание их «клонов» в Европе выгля-
дит странно и почти комично.

вчера

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«МЕГАФОНА»

рекомендовал направить 
на выплату дивидендов по 
итогам девяти месяцев 2016 
года 24,19 руб. на акцию, или 
всего в сумме 15 млрд руб., 
говорится в материалах ком-
пании. Внеочередное собрание 
акционеров компании назначено 
на 9 декабря, реестр закрывает-
ся 7 ноября. Таким образом, сово-
купные выплаты компании акцио-
нерам в течение 2016 года соста-
вят 50 млрд руб., однако основную 
часть средств акционеры получат 
в конце года. «Если дополнитель-
ные дивиденды будут утвержде-
ны собранием акционеров, сум-
марный объем наших выплат будет 
соответствовать уровню прошло-
го года»,— сообщил финансовый 
директор компании Геворк Вер-
мишян. «Интерфакс»

DANONE

совместно с компанией «Фрага-
рия» планирует создать фрук-
тово-ягодный кластер в Ли-
пецкой области. Проект дол-
жен включать собственные ягод-
ники и фруктовые сады общей пло-
щадью 300 га и завод по шоковой 
заморозке ягод и фруктов мощно-
стью 8 тыс. тонн в год. Кроме замо-
розки собственной продукции ком-
пания планирует закупать до 6 тыс. 
тонн продукции у других сельхоз-
производителей. В планах — ор-
ганизация агрокооперативов сре-
ди средних и малых фермерских 
хозяйств. Объем первоначальных 
инвестиций — около 600 млн руб., 
срок ввода предприятия в эксплу-
атацию — второй-третий квартал 
2017 года. Danone планирует в те-
чение пяти лет приобретать про-
дукцию «Фрагарии» для своих про-
изводств. «Интерфакс»

БАНК РОССИИ

вводит требования к деловой 
репутации руководителей не-
государственных пенсионных 
фондов, страховых и управ-
ляющих компаний. Как сооб-
щил зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин, требования к деловой репута-
ции будут теми же, что и к руководи-
телям банков. То есть к руководст-
ву не могут быть допущены лица с 
неснятой судимостью, причастные 
к банкротству, возглавлявшие ор-
ганизацию с отозванной лицензи-
ей и т. д. «Нужна хорошая история. 
Если она была омрачена какими-
то банкротствами на финансовом 
рынке, то такие лица вряд ли мо-
гут выполнять функции собствен-
ников, менеджеров в новых компа-
ниях в любых сферах финансово-
го рынка»,— подчеркнул Владимир 
Чистюхин. Отметим, что в черном 
списке ЦБ было 5,5 тыс. человек, 
для которых действовал запрет на 
работу в банках. Также вчера на 
сайте на regulation.gov.ru был раз-
мещен законопроект, наделяющий 
ЦБ правом определять перечень 
из 50 подлежащих раскрытию эми-
тентами существенных фактов. 
В настоящее время этот перечень 
содержится в законе «О рынке 
ценных бумаг». Законопроект так-
же закрепляет возможность уста-
новления ЦБ различных требова-
ний к проспекту ценных бумаг.  
Отдел финансов

АЛЬФА-БАНК

выпустил бессрочные евро-
облигации. Книга заявок бы-
ла закрыта вчера, объем выпуска 
— $400 млн, первый колл-опци-
он предусмотрен через 5,25 года, 
ставка купона зафиксирована на 
уровне 8% годовых (выплата ежек-
вартальная). После согласования 
договора займа с Банком России 
сумма выпуска будет включена в 
состав источников добавочного 
капитала Альфа-банка. Эмитен-
том бумаг выступила ирландская 
компания Alfa Bond Issuance plc. 
Организаторами выпуска высту-
пили Альфа-банк и UBS Limited. 
Отдел финансов

правила  
игры

На фоне секторальных  
санкций ЕС против 
«Роснефти», «Газпром 
нефти» и «Транснеф-
ти» создание их «кло-
нов» в Европе выглядит 
почти комично

ОАО РЖД дают премию за «Трансконтейнер»
«Сумма» готова выкупать актив по частям и дорого

Как выяснил 
”
Ъ“, группа «Сумма» Зиявуди-

на Магомедова не прекращает попыток вы-
купить у ОАО РЖД 50% плюс 2 акции «Транс-
контейнера». «Сумма», уже владеющая 24,1% 
акций контейнерного оператора, готова ли-
бо выкупить весь пакет у ОАО РЖД по ры-
ночной цене, либо половину этого пакета 
с премией в 20–30% к рынку и пут-опционом 
на остальную долю через четыре-пять лет.

19 октября совладелец группы «Сумма» Зия-
вудин Магомедов предложил председателю сове-
та директоров ОАО РЖД, вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу и главе монополии Олегу Белозерову 
рассмотреть новые варианты продажи 50% плюс 
двух акций контейнерного оператора «Транскон-
тейнер», рассказал 

”
Ъ“ источник, знакомый с содер-

жанием письма. «Сумма», через Fesco владеющая 
24,1% акций «Трансконтейнера», еще в июне пред-
лагала ОАО РЖД продать контрольный пакет опера-
тора (внесен в подконтрольную монополии Объе-
диненную транспортно-логистическую компанию 
— ОТЛК, но должен быть из нее выведен, см. 

”
Ъ“ от 

5 октября). В сентябре глава ОАО РЖД Олег Белозе-
ров говорил, что предложение «Суммы» не имеет 
ограничения по срокам и все еще рассматривается.

Теперь господин Магомедов предлагает две но-
вых схемы продажи «Трансконтейнера». Первая 
—— выкуп «Суммой» 25% плюс 1 акции с преми-
ей к рынку 20–30% (на условиях безубыточности 
для ОАО РЖД с учетом цены взноса пакета в ОТЛК) 
с подписанием пут-опциона на оставшийся пакет. 
Срок исполнения опциона — четыре-пять лет, ус-
ловия — рыночная цена, определенная независи-
мым оценщиком на момент исполнения. Второй 
вариант — выкуп по рыночной цене всего паке-
та ОАО РЖД. В любом из вариантов, пишет Зияву-
дин Магомедов, можно закрыть сделку за три-четы-
ре месяца, так как не нужно проводить аудит хоро-
шо знакомого «Сумме» актива. Группа также гото-
ва вступить в переговоры с НПФ «Благосостояние» 
(владеет более 24% акций «Трансконтейнера») «на 
предмет приобретения его доли на взаимовыгод-
ных условиях». Вчера «Трансконтейнер» сообщил, 
что входящее в НПФ «Благосостояние» «РВМ Капи-
тал» нарастило долю в операторе с 3,76% до 7,23%, 

но неясно, за счет других структур НПФ или внеш-
них акционеров. В НПФ вчера не дали комментари-
ев об актуальной доле фонда в «Трансконтейнере».

В качестве преимуществ сделки господин Ма-
гомедов называет ежегодные инвестиции «Сум-
мы» в актив до 15 млрд руб., что позволит к 2020 
году «Трансконтейнеру» как минимум удвоить до-
ходы — до 60 млрд руб. в год. Также, отмечает он, 
при первом варианте ОАО РЖД получит замет-
ную прибыль от продажи первой части пакета в 
силу премии и максимизирует рост стоимости 
второй части: после объединения активов «Сум-
мы» и «Трансконтейнера» эта доля через три года 
может подорожать до 25 млрд руб. Во втором слу-
чае ОАО РЖД уже в первом квартале 2017 года по-
лучит деньги на развитие инфраструктуры. Как и 
ранее, Зиявудин Магомедов предлагает ОАО РЖД, 
если то заинтересовано сохранить контейнерные 
активы, выкупить у «Суммы» 50% оператора фи-
тинговых платформ «Русская тройка».

В секретариате Аркадия Дворковича и «Сум-
ме» от комментариев отказались, в ОАО РЖД зая-
вили, что письмо получили и изучают. Денис Вор-
чик из «Уралсиба» отмечает, что низколиквидные 

акции «Трансконтейнера» по-прежнему недоо-
ценены. Сейчас стоимость 25% плюс 1 акции на 
бирже — 12 млрд руб., с премией 30% — 15,6 мл-
рд руб. В сентябре держатели дефолтных евробон-
дов Fesco предлагали «Сумме» продать в счет по-
гашения долга 24,1% акций «Трансконтейнера» за 
$190 млн (12,4 млрд руб.) (см. 

”
Ъ“ от 5 сентября). 

Актив нужен «Сумме», отмечает господин Ворчик, 
в дополнение к Владивостокскому морскому тор-
говому порту, на основе этого группа может раз-
вивать мультимодальную транспортную цепочку.

Будущая стоимость «Трансконтейнера» зави-
сит от перспектив рынка контейнерных перево-
зок. В перевозках контейнеров железнодорож-
ным транспортом «дно» было пройдено в 2015 
году, в отличие от контейнерооборота в морских 
портах, отмечает Кирилл Никода из Газпромбан-
ка. В 2016 году уже наблюдается восстановление, 
связанное с ростом перевозок химической про-
дукции, леса, промтоваров. Фундаментально кон-
тейнеризация грузов, перевозимых по железной 
дороге, остается небольшой — всего 2,5%, что фор-
мирует потенциал к росту, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина

Госслужба на облаках
Публичные онлайн-сервисы использует половина российских чиновников

Половина российских госорганов использует 
в своей работе различные облачные сервисы, 
подсчитали в TAdviser и «Новых облачных 
технологиях». Несмотря на рекомендации 
госслужащим избегать работы с публичны-
ми облачными сервисами, треть чиновников 
хранит рабочую информацию в таких проек-
тах, как Google Drive, MS OneDrive и Dropbox, 
в ходе недавнего взлома которого хакеры по-
лучили доступ к 68 млн аккаунтов.

Около трети российского госсектора, а именно 
32%, использует в своей работе публичные облач-
ные сервисы, говорится в исследовании аналити-
ков TAdviser и компании «Новые облачные техноло-
гии». «Среди тех, кто подтвердил использование та-
ких сервисов, 33% используют зарубежный Dropbox 
и 27% — Google Drive. Аналогично высока популяр-
ность и российского сервиса 

”
Яндекс“ (33%)»,— пи-

шут аналитики. Еще 7% опрошенных сообщили, что 
используют MS OneDrive, а 3% — облачные сервисы 
Mail.ru. 68% госструктур, которые заявили об отказе 
от публичных онлайн-сервисов в работе, ссылаются 
на «ограничения регулирования, регламентов и по-
литики безопасности, запрещающих использова-
ние публичных онлайн-сервисов в рабочих целях». 
В исследовании приняли участие 100 федеральных 
и региональных органов власти России.

В целом софт по облачной модели используют 
50% опрошенных госорганов, еще 16% планиру-
ют, а 34% не используют облака. Наиболее попу-
лярными видами ПО из облака в госструктурах 
являются системы электронного документообо-

рота и сервисы хранения информации, об их ис-
пользовании сообщили соответственно 78% и 76% 
госструктур, использующих облака. Также востре-
бованными являются облачные почтовые серви-
сы (38%), видео-конференц-связь (36%), управлен-
ческое ПО (40%), средства защиты информации 
(26%) и офисное ПО (24%).

«Перспективы использования облачных серви-
сов в ведомствах связаны с сертификацией и без-
опасностью хранения персональных данных. Еще 
одна сложность при переходе на облачную модель 
— это формирование и обоснование объемов фи-
нансирования»,— говорит начальник управления 
IT Росимущества Александра Осипова.

• По прогнозу Market Research Media, расходы ми-
ровых правительств на облачные технологии до-
стигнут $118 млрд к 2020 году. По данным IDC, 
объем всего российского облачного рынка составил 
22,7 млрд руб. в 2015 году и должен вырасти на 9% 
по итогам 2016 года.
Органы власти уже на протяжении нескольких 

лет обсуждают создание в России гособлака, в рам-
ках которого обработка и хранение государствен-
ных информационных ресурсов, не содержащих 
сведений, которые составляют гостайну, будут пе-
реведены в единую систему федеральных и реги-
ональных ЦОД. «Использование облачных серви-
сов для ведомств — это правильное решение. Лю-
бое ведомство должно быть сосредоточено на его 
ключевых функциях, а IT должно быть вынесено 
вовне, потому что IT-системы становятся сложнее, 
их обслуживание требует высококвалифициро-

ванных и высокооплачиваемых кадров, и содер-
жать штат таких сотрудников внутри»,— говорит 
директор по развитию сервиса компании «Техно-
серв» Никита Дергилев.

При этом собеседники 
”
Ъ“ на рынке информа-

ционной безопасности считают, что госструкту-
рам стоит с осторожностью использовать попу-
лярные публичные облачные сервисы. «Главная 
проблема публичных сервисов состоит в том, что 
предлагаемая ими защита в виде логина и паро-
ля весьма ненадежна. Она подвержена влиянию 
человеческого фактора: пользователи исполь-
зуют слабые пароли, попадаются на удочку со-
циальной инженерии и фишинга. Стоит учиты-
вать и трояны, брутфорс и атаки на сам сервис, 
как, например, недавний нашумевший взлом 
Dropbox»,— говорит директор по маркетингу 
компании Solar Security Валентин Крохин. В авгу-
сте нынешнего года Dropbox заявил, что аккаун-
ты и пароли 68 млн пользователей сервиса были 
украдены. Проблема коснулась пользователей, не 
менявших пароль с середины 2012 года.

С ним согласен руководитель аналитического 
центра Zecurion Владимир Ульянов: «Многие об-
лачные провайдеры решают вопросы безопас-
ности в последнюю очередь, сосредотачивая уси-
лия на интерфейсе, юзабилити, функционале, да-
же безотказности. Второй момент — насколько об-
лачный провайдер замотивирован и способен за-
щитить данные пользователей от интереса со сто-
роны спецслужб и правоохранительных органов».

Мария Коломыченко

Управляющие перестраивают военную ипотеку
НАУФОР просит изменить условия допуска к  237 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, очередной кон-

курс по отбору управляющих компа-
ний (УК), работающих с временно сво-
бодными средствами военной ипотеки, 
получил дополнительную интригу. 
Наци ональная ассоциация участников 
фондового рынка (НАУФОР) обратилась 
в «Росвоенипотеку» с инициативой скор-
ректировать порядок отбора УК — заклю-
чить контракты со всеми участниками, 
набравшими максимальное число баллов. 
При сохранении действующего порядка 
часть игроков рискуют не попасть в число 
победителей.

Об обращении НАУФОР в «Росвоенипотеку» 
с инициативой внесения изменений в порядок 
отбора управляющих компаний (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“) сообщили несколько независимых 

источников. В самой НАУФОР факт отправки та-

кого письма вчера подтвердили, но от коммен-
тариев отказались.

• Сейчас временно свободными средствами воен-
ной ипотеки — по результатам двух предыдущих 
конкурсов — управляют пять компаний: «Лидер», 
«Регион Эссет Менеджмент», «Открытие», «Сбер-
банк Управление активами» и «Капиталъ». Сово-
купный объем средств военной ипотеки составля-
ет 237 млрд руб. Суммарные комиссионные выпла-
ты за управление средствами военной ипотеки по 
итогам 2015 года составили 456 млн руб.
Очередной конкурс должен пройти по новым 

правилам — соответствующий проект, размещен-
ный на портале regulation.ru, прошел процедуру 
общественного обсуждения и в ближайшее вре-
мя будет направлен в Минюст. К конкурсу допу-
скаются лишь компании, заключившие договор 
управления пенсионными накоплениями с Пен-
сионным фондом России (ПФР) и работающие с 

ним не менее десяти лет. Победитель определя-
ется по сумме баллов, выставляемых по несколь-
ким критериям, таким как величина собственных 
средств и объем активов в управлении. Однако в 
отличие от действующего порядка ключевое зна-
чение приобретает показатель доходности управ-
ления средствами ПФР за весь период управле-
ния. В случае если число игроков, набравших мак-
симальное количество баллов, будет больше уста-
новленной в конкурсной документации величи-
ны (в предыдущих двух конкурсах было названо 
три победителя), претенденты будут ранжировать-
ся по величине этой доходности. Хотя с учетом тре-
бований к капиталу и объему активов под управ-
лением общее число призеров вряд ли превысит 
пять-шесть УК, игроки за пределами тройки лиде-
ров рискуют остаться за бортом конкурса.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Неточность депутатов Госдумы 
предыдущего созыва, противо
речиво прописавших в законе 
о банкротстве поправки, изы
мающие из конкурсной массы 
депозиты нотариусов, приве
ла к конфликтам. Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ), 
выступающее конкурсным 
управляющим банкротящихся 
банков, и нотариусы поразному 
понимают новые нормы зако
на и в результате вынуждены 
 решать вопрос в судах. Это затя
гивает сроки получения своих 
средств клиентами нотариусов.

Вчера Девятый арбитражный апел-
ляционный суд вынес определение о 
принятии к рассмотрению жалобы 
АСВ на решение суда первой инстан-
ции о выплате нотариусу, президенту 
Федеральной нотариальной палаты 
(ФНП) Константину Корсику средств 
(более 200 млн руб.), хранившихся на 
депозитном счете нотариуса в лопнув-
шем Межтрастбанке (АСВ — его кон-
курсный управляющий). Суд первой 
инстанции нотариуса поддержал — со 
ссылкой на вступившие в силу в кон-
це прошлого года поправки к закону о 
банкротстве, которые исключили из 
конкурсной массы имущество, приня-
тое банками по договорам депозит-
ных счетов нотариусов. При этом суд 
указал, что дело о банкротстве банка 
было возбуждено после вступления в 
силу поправок, а значит, согласно од-
ной из норм закона, они в данном слу-
чае действуют.

АСВ с этим не согласилось: «Поло-
жения закона о банкротстве в новой 
редакции не распространяются на 
правоотношения между банком и но-
тариусом Корсиком, поскольку 

исключение средств нотариуса из кон-
курсной массы возможно только в от-
ношении средств, которые внесены 
на депозитный счет после вступления 
в силу поправок. А в данном случае это 
не так». Одновременно АСВ полагает, 
что данная законодательная новелла 
должна быть переработана, так как в 
том виде, в котором она существует, в 
настоящее время она неисполнима.

Противоположные комментарии 
сторон спора вполне ожидаемы, так 
как противоречивы сами новые нор-
мы закона, заложенные туда депутата-
ми прошлого, шестого созыва Госду-
мы. Как сообщал 

”
Ъ“ 1 августа, кроме 

нормы, на которую ссылался суд пер-
вой инстанции, в том же законе о бан-
кротстве появилась и еще одна норма 
на ту же тему, но совершенно иного со-
держания, на которую как раз и ссыла-
ется АСВ. С момента принятия обеих 
норм состав Госдумы поменялся, так 
что прояснить причину таких расхо-
ждений не представляется возмож-
ным, зато имеются первые последст-
вия. До сих пор нотариусы не требова-
ли изъятия депозитов. А АСВ в силу от-
сутствия прецедентов этому не пре-
пятствовало.

Интересно, что в случае с Межтрас-
тбанком изъятие средств с депозита 
нотариуса приведет практически к об-
нулению конкурсной массы: в ней, по 
данным АСВ на 1 октября этого года, 
было всего 275,3 млн руб. против об-
щей установленной задолженности 
перед кредиторами на 3,9 млрд руб. 
Дополнительную остроту ситуации 
придает тот факт, что на таких депози-
тах хранятся вовсе не личные средства 
нотариусов, а средства их клиентов — 
граждан и юридических лиц, предназ-
наченные для исполнения их обяза-

тельств перед третьими лицами либо 
для расчетов по сделкам, требующим 
регистрации.

«Клиент нотариуса осознанно не 
выбирал банк, в который были внесе-
ны средства, поэтому на него не долж-
ны распространяться риски банкрот-
ства кредитной организации. Скорее 
всего, именно этим руководствовался 
законодатель, принимая такую нор-
му»,— считает председатель совета ди-
ректоров правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард Оле-
винский. «Надеемся, что рассмотре-
ние апелляционной жалобы подтвер-
дит законность вынесенного судом 
первой инстанции решения и денеж-
ные средства будут возвращены за-
конному собственнику»,— указала 
пресс-служба господина Корсика. Это 
наиболее вероятно: суд, скорее всего, 
вынесет решение, основываясь на 
смысле закона, а не на его форме, уве-
рен господин Олевинский. Но неточ-
ность депутатов будет стоить времени 
клиентам нотариуса и напрасных 
ожиданий кредиторам Межтрастбан-
ка. «Данная норма в существующем 
виде, не предусматривающая ясного 
порядка обособления средств, внесен-
ных на депозитный счет нотариусов, 
влечет риск нарушения права вклад-
чиков—физических лиц ликвидируе-
мых банков»,— указывают в АСВ. «Та-
кие проблемы являются следствием 
периодического изменения депутата-
ми законопроектов на стадии второго 
и третьего чтения. Если Госдума седь-
мого созыва продолжит это делать без 
обсуждения с профессиональным со-
обществом, то проблемы правопри-
менения будут лишь усугубляться»,— 
заключил господин Олевинский.

Юлия Полякова

Клиентов нотариусов поставили в очередь
Закон о банкротстве раздвоился в толкованиях

Согласно оценкам Thomson 
Reuters, в третьем квартале про
фессиональные инвесторы купи
ли 124 тонны золота, что в два
три раза меньше потребления 
в предыдущих кварталах. Инсти
туциональные инвесторы сокра
тили спрос на драгоценный ме
талл в ожидании повышения 
ставки Федеральной резервной 
системы (ФРС) США. Однако это 
обстоятельство не мешает физи
ческим лицам увеличить вложе
ния в золото.

Вчера Thomson Reuters GFMS опу-
бликовала исследование по мирово-
му производству и потреблению золо-
та по итогам третьего квартала 2016 го-
да. Предварительные оценки экспер-
тов свидетельствуют о резком сниже-
нии инвестиционного спроса на ме-
талл со стороны профессиональных 
инвесторов. По данным GFMS, бирже-
вые фонды (ETF), инвестиционные де-
кларации которых ориентированы на 
вложение в золото, приобрели за от-
четный период только 124 тонны ме-
талла, что почти на 100 тонн меньше 
приобретенного во втором квартале и 
на 212 тонн — в первом квартале. В то 
же время физические запасы золота у 
крупнейшего в мире фонда SPDR Gold 
Trust за третий квартал снизились на 
2 тонны — до 945 тонн.

Инвесторы более осторожно, чем в 
начале года, относятся к инвестициям 
в золото на фоне роста опасений, что 

ФРС может до конца года ужесточить 
денежно-кредитную политику. В тече-
ние третьего квартала вероятность по-
вышения ставки ФРС до конца года 
значительно выросла и в настоящий 
момент превышает 70%. Этому спо-
собствуют устойчивая макроэкономи-
ческая статистика США и «ястреби-
ная» риторика представителей амери-
канского регулятора. «Это повлияло 
на спрос на золото — инвесторы стали 
более осторожны в отношении драго-
ценных металлов»,— отмечает анали-
тик UFG Wealth Management Алексей 
Потапов.

Дополнительное давление на инве-
стиционный спрос оказывает и отсут-
ствие роста цен на драгоценный ме-
талл. В течение третьего квартала це-
ны находились в узком диапазоне 
$1300–1370 за унцию, тогда как в пер-
вом полугодии они выросли на 25%. 
«Логика здесь довольно проста: зачем 
покупать актив, который не генериру-
ет денежный поток, если есть безрис-
ковая альтернатива — гособлигации, 
по которым выплачивается купон и 
которые дают доход выше ожидаемой 
инфляции? Это и объясняет некото-
рое снижение интереса к золоту»,— 
отмечает аналитик «Альфа-капитала» 
Андрей Шенк.

Вместе с тем спрос на золото сохра-
няют частные инвесторы. По данным 
GFMS, в третьем квартале инвестици-
онный спрос на металл со стороны фи-
зических лиц составил 211 тонн, что 

только на 19–23 тонны меньше показа-
теля двух предшествующих кварталов. 
Крупнейшим потребителем физиче-
ского металла остались китайские ин-
весторы, которые приобрели за квар-
тал 58 тонн золота, что на 18 тонн боль-
ше показателя второго, но на 10 тонн 
— первого квартала текущего года. В то 
же время потребление со стороны ин-
дийских инвесторов снизилось за 
квартал на 8 тонн — до 22 тонн. «Спрос 
на физическое золото со стороны насе-
ления (преимущественно в Азии) тра-
диционно высок и относительно ста-
билен, к тому же одним из новых фак-
торов, положительно влияющих на не-
го, оказались ожидания ползучей де-
вальвации китайской валюты»,— от-
мечает Алексей Потапов.

До конца года тенденция к сниже-
нию инвестиционного спроса со сто-
роны профессиональных инвесторов 
продолжится, считает управляющий 
активами General Invest Денис Горев. 
Небольшую поддержку ценам на золо-
то могут оказать выборы президента в 
США, в преддверии которых вола-
тильность на рынках вырастет, а вме-
сте с ней и спрос на защитные активы. 
Однако влияние этого фактора будет 
ограниченным из-за ожиданий роста 
ставки по итогам декабрьского заседа-
ния ФРС. «Уже по факту ужесточения 
денежно-кредитной политики ФРС 
США рынок может начать восстанав-
ливаться»,— отмечает господин Горев.

Виталий Гайдаев

ФРС сдерживает спрос на золото
Институциональные инвесторы охладели к металлу

Именно этот пункт, как следует из 
письма НАУФОР в «Росвоенипотеку», 
вызвал наибольшую тревогу участни-
ков рынка. Конкуренция между ком-
паниями позволяет «повысить эффек-
тивность управления каждым пор-
тфелем, избежать необоснованного 
формирования комиссий», отмечают 
авторы письма и предлагают расши-
рить минимальное число УК для 
управления средствами военной 
ипотеки. «На рынке управления акти-
вами достаточно сильных УК, кото-
рые смогут качественно управлять 
активами 

”
Росвоенипотеки“. Это уве-

личение будет полезно как отрасли 
ДУ, так и клиенту»,— отмечает генди-
ректор «Регион Эссет Менеджмент» 
Екатерина Зайцева. Учитывая, что 
при расчете средней доходности ис-
пользуется исторический, а не фор-
вардный подход, вероятных победи-
телей конкурса можно выявить еще 
до его объявления, указывает генди-
ректор УК «Капиталъ» Вадим Сосков. 
«Коррективы порядка отбора компа-
ний позволяют исключить риск отсе-
чения части игроков, набравших мак-
симальное число баллов, а также све-
дения на нет даже гипотетической 
возможности лоббирования интере-
сов кого-либо из участников при 
определении даты конкурса»,— гово-
рит господин Сосков.

Победа в конкурсе «Росвоенипоте-
ки» — это маркер для других контр-
агентов компании, указывает прези-
дент Национальной лиги управляю-

щих Дмитрий Александров. Найти 
другого такого клиента, как «Росвое-
нипотека», на рынке сейчас нереаль-
но, констатирует руководитель круп-
ной УК. Как указывает собеседник 

”
Ъ“ 

из УК, входящей в десятку крупней-
ших, нынешние критерии отбора по-
зволяют участвовать в конкурсе «Рос-
военипотеки» лишь крупнейшим иг-
рокам, при этом ряд важных показа-
телей — таких как качество риск-ме-
неджмента, системы контроля вну-
тренних ограничений, стабильность 
работы команды, процессы по непре-
рывности ведения бизнеса — по-
прежнему не учитываются.

В «Росвоенипотеке» сообщили, что 
обращение НАУФОР пока не получи-
ли. «Новый конкурс будет проведен 
после принятия проекта постановле-
ния. Точное количество победителей 
определяется конкурсной документа-
цией, которая размещается в единой 
информационной системе извеще-
ний об осуществлении закупки»,— 
сообщил вчера руководитель ФГКУ 
«Росвоенипотека» Владимир Шуми-
лин. Как он отметил, в 2017 году в до-
верительное управление планирует-
ся передать около 70 млрд руб.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Управляющие перестраивают  
военную ипотеку

Розничный фондовый рынок 
для непрофессионалов будет 
жить. ЦБ и профучастники при
шли к компромиссу по вопросу 
ограничения рисков для неква
лифицированных инвесторов 
при одновременном сохранении 
для них довольно широкого на
бора инструментов. Желающим 
торговать на заемные деньги 
оставили даже кредитное «плечо», 
но для того чтобы им воспользо
ваться, надо будет сдать онлайн
зачет на сайте Московской биржи.

О том, что ЦБ пришел к соглаше-
нию с рынком в вопросе доступности 
финансовых инструментов для неква-
лифицированных инвесторов, в рам-
ках IX Уральской конференции НАУ-
ФОР заявили зампред Банка России 
Владимир Чистюхин и глава Нацио-
нальной ассоциации участников фон-
дового рынка (НАУФОР) Алексей Тимо-
феев. Если ранее регулятор занимал в 
этом вопросе максимально консерва-
тивную позицию, предлагая ограни-
чить возможности неквалифициро-
ванных инвесторов (оперирующих 
суммами до 400 тыс. руб.) вложениями 
в самые консервативные облигации, 
то теперь набор инструментов, доступ-
ных для инвестирования этой катего-
рии граждан, будет расширен за счет 
акций и облигаций, включенных в ко-
тировальные списки первого и второ-
го уровня Московской биржи. Кроме 
того, им будут доступны инструменты 
организованного валютного рынка и 
рынка драгметаллов, а также паи за-
крытых ПИФов. При этом при работе с 
акциями таким инвесторам будет за-
прещено совершать операции с «пле-
чом». Однако и тут у владельцев не-
больших счетов все же будет ряд воз-
можностей. Получить кредиты под по-
купку акций смогут те граждане, кото-
рые сдадут специальные тесты на сай-

те Московской биржи. Тестирование 
придется пройти и тем, кто хочет тор-
говать на срочном рынке. Этой катего-
рии инвесторов необходимо будет от-
ветить на вопросы о деривативах и 
структурных продуктах.

Кроме того, пояснил господин Чи-
стюхин, в протокол о договоренности 
регулятора и рынка попал пункт о 
«праве на ошибку» — то есть возмож-
ность вложений любой категории ин-
весторов в любой инструмент финан-
сового рынка в пределах небольшой 
суммы (сейчас обсуждается 50 тыс. 
руб.) в качестве пробы сил. Помимо 
этого в документе зафиксировано, что 
все, кто уже был признан квалифици-
рованным инвестором к моменту вве-
дения новых правил, оставят за собой 
этот статус и далее. По словам зампре-
да ЦБ, с большой долей вероятности 
именно такой подход в итоге будет за-
фиксирован нормативно. «Я думаю, 
что мы на этой позиции остановим-
ся»,— сказал он.

Тема ограничения на допуск к фи-
нансовым инструментам стала акту-
альна после опубликования в конце 
июня консультативного доклада ЦБ 
«Совершенствование системы защиты 
интересов инвесторов на финансовом 

рынке посредством введения регули-
рования категорий инвесторов и опре-
деления их инвестиционного профи-
ля». Идеи регулятора вызвали яростное 
сопротивление рынка. Брокеры посчи-
тали, что защита инвесторов в предло-
женном в документе виде приведет к 
фатальному сокращению клиентской 
базы. «Мы беспокоились больше всего 
об инвесторах, которые предоставили 
в распоряжение брокеров сумму менее 
400 тыс. руб., поскольку считаем, что 
этот сегмент является наиболее массо-
вым и наиболее перспективным с точ-
ки зрения развития индустрии. Мы 
очень рады, что регулятор пошел нам 
навстречу в принципах допуска на ры-
нок этой категории инвесторов»,— ска-
зал Алексей Тимофеев.

Рынок на заявления на конферен-
ции отреагировал позитивно. «Реше-
ние можно назвать консенсусом. Регу-
лятор показал, что будет заботиться об 
интересах инвесторов, не уничтожая 
рынок. Брокеры — что могут догова-
риваться. Важно, что биржа взяла на 
себя роль арбитра при определении 
адекватности клиента,— говорит 
замгендиректора по развитию роз-
ничного бизнеса ИК 

”
Велес Капитал“ 

Алексей Бушуев.— Не нужно забы-
вать, что число активных клиентов 
рынка — около 100 тыс. человек, то 
есть менее 0,1% населения. Тут не барь-
еры, а неоновую рекламу впору разве-
шивать. А если вспомнить, что неле-
гальный форекс и бинарные опцио-
ны, судя по статистике поисковых си-
стем, в 10–15 раз популярнее биржево-
го рынка, то понятно искреннее недо-
умение и возмущение профучастни-
ков изначальной сверхжесткой пози-
цией ЦБ». Она могла бы привести к 
уничтожению легального фондового 
рынка для физлиц, резюмирует он.

Мария Сарычева,  
Виталий Гайдаев

ЦБ переоценил инвесторов
Фондовый рынок сохранили для всех и каждого

с9 Претенденты на управление временно свободными средствами 
военной ипотеки (по итогам I полугодия 2016 года)

Название УК Капитал  Активы  Число  Доходность  
 (млн руб.)* под управлением клиентов*** (% годовых)**** 
  (млрд руб.)**  
«Ак Барс Капитал» 717,6 75,2 35 4,97
«Альфа-Капитал» 401,5 22,9 30 6,41
«Бин Финам Групп» 713,8 106,2 16 6,79
«БФА» 182,3 19,8 15 7,34
«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» 197,7 13,7 21 9,35
«ВТК Капитал Управление активами» 716,1 247,4 44 9,58
«Ингосстрах-Инвестиции» 1294,8 26,5 22 6,90
«Капиталъ» 6603,1 129,7 84 8,98
«Лидер» 8340,9 345,4 22 9,16
«Пенсионная сберегательная компания» 238,1 46,8 15 7,00
«Промсвязь» 210,5 34,0 23 8,45
«Регион Эссет Менеджмент» 2035,3 103,2 58 9,01
«Сбербанк Управление активами» 1553,5 56,6 36 9,48
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 929,3 214,9 28 7,94
«Уралсиб» 745,9 18,5 27 9,36

*Минимальная величина из двух — на конец 2015 года и II квартал 2016 года. **Чистые активы паевых  
и акционерных инвестфондов, резервов НПФ, пенсионных накоплений. ***Количество паевых и акционерных 
фондов, количество договоров по управлению резервами и пенсионными накоплениями НПФ.  
****Средняя доходность инвестирования средств пенсионных накоплений за период действия договора.  
По данным отчетности управляющих компаний, размещенных на сайте ПФР.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Все те, кто были признаны квали-
фицированными инвесторами к 
настоящему времени, таковыми 
и останутся
Владимир Чистюхин,
зампред Банка России
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В преддверии закрытия сделки 
по продаже 24% акций «Вертоле-
тов России» Российскому фон-
ду прямых инвестиций (РФПИ) 
и его арабским партнерам «Обо-
ронпром» (структура «Ростеха»), 
сейчас владеющий 94,6% акций 
вертолетного холдинга, выве-
дет из него рекордные дивиден-
ды. По итогам девяти месяцев 
«Вертолеты России» могут вы-
платить около 6,6 млрд руб., 
что почти вдвое больше, чем 
год назад, когда холдинг послед-
ний раз начислял дивиденды.

«Оборонпром» (входит в «Ростех») 
предложит внеочередному собра-
нию акционеров «Вертолетов Рос-
сии» 28 ноября утвердить выплату 
промежуточных дивидендов за де-
вять месяцев 2016 года на 6,5 млрд 
руб. (64,9 руб. на одну обыкновен-
ную акцию). «Оборонпрому» принад-
лежит 94,6% акций вертолетного хол-
динга. «Вертолеты России» пока не 
давали отчетность за январь—сен-
тябрь, но чистая прибыль холдин-
га по МСФО за полугодие упала на 
24,1%, до 9,7 млрд руб.

В целом в последние три года 
компания последовательно улуч-
шала показатели: за 2013 год при-
быль по МСФО составила 9,4 млрд 
руб., за 2014 год — 21,1 млрд руб., а 
за 2015 год — 42 млрд руб. При этом 
относительный размер дивидендов 
был ниже: за 2013 год они состави-
ли 974 млн руб. (около 10% чистой 

прибыли), за 2014 год они снизили-
сь на 26%, до 722 млн руб. (3,4%), а 
в 2015 году выплата производилась 
только за девять месяцев — 3,6 мл-
рд руб. Совет директоров холдинга 
не рекомендовал платить дивиден-
ды за весь год.

По сведениям 
”
Ъ“, бюджет «Верто-

летов России» предусматривает про-
межуточные дивиденды для покры-
тия финансовых обязательств перед 
«Оборонпромом» и «Ростехом». В на-
чале года компания выпустила деся-
тилетние бонды для рефинансиро-
вания двух пятилетних облигацион-
ных займов от 2013 года на 15 млрд 
руб. совокупно, рефинансирования 
привлеченных в 2008 году кредитов 
ВЭБа (на 681 млн руб. и на сумму не 
более 2,1 млрд руб.), кредита Газпро-
мбанка (выделен в 2015 году на сум-
му не более 2,5 млрд руб.). Кроме то-

го, средства предполагалось напра-
вить на дивиденды «Оборонпрому» в 
размере не более 3,5 млрд руб. В «Ро-
стехе» пояснили размер дивидендов 
«хорошим результатом холдинга».

Старший аналитик ИК «Атон» Ми-
хаил Ганелин согласен с тем, что вы-
платы связаны с «полученной не-
плохой прибылью». В то же время 
эксперт отметил, что выплата круп-
ных дивидендов «может быть связа-
на с предстоящей сделкой по прода-
же блокпакета холдинга». «Ростех» и 
РФПИ в июне подписали соглашение 
об основных условиях инвестирова-
ния в «Вертолеты России». Гендирек-
тор «Ростеха» Сергей Чемезов гово-
рил, что стоимость сделки может со-
ставить до $600 млн, а глава РФПИ Ки-
рилл Дмитриев заявил в середине ок-
тября, что фонд совместно с арабски-
ми партнерами рассчитывает выку-
пить около 24% акций до конца года. 
В РФПИ отказались от комментари-
ев. Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов говорит, что «в 
производство российской авиатех-
ники впервые приходят крупные 
иностранные непромышленные ин-
весторы». Сейчас речь идет о сотруд-
ничестве c арабскими инвесторами, 
которых прежде всего интересует 
финансовый результат, замечает он, 
не исключая, что накануне закрытия 
сделки предпринимаются попытки 
продемонстрировать перспектив-
ность сектора.

Елизавета Кузнецова

Предпродажные дивиденды
«Вертолеты России» выплатят акционерам рекордную сумму

ОАО РЖД хочет снизить скид-
ки на сверхдальние перевозки 
угля, тариф на которые «не по-
крывает полных затрат». Это 
позволит увеличить доходы мо-
нополии на 20 млрд руб. в год. 
Но, отмечают эксперты, постра-
дают грузопотоки в направле-
нии дальневосточных портов. 
Источники 

”
Ъ“ на рынке пред-

лагают монополии поискать 
 дополнительные доходы в сво-
их дочерних обществах.

Президент ОАО РЖД Олег Бело-
зеров вчера заявил, что монополия 
предлагает уменьшить размер ски-
док, действующих для доставки угля 
на расстояние более 5,7 тыс. км, под-
черкнув, что около 14 млн тонн угля 
перевозятся в убыток. По мнению топ-
менеджера, так называемые хвосты, 
то есть длинные расстояния, тарифи-
цируемые с понижающими коэффи-
циентами, должны быть выравнены. 
В ОАО РЖД пояснили, что дополни-
тельная скидка на сверхдальние пере-
возки была внесена в прейскурант 10-
01 (основной тарифный документ мо-
нополии), чтобы загрузить восточное 
направление, но сейчас оно «стало ос-
новным». На перевозки угля действу-
ет и ряд других скидок, в том числе на 
маршрутные и групповые отправки 
(на них приходится основной объем 
перевозок). В результате средний уро-

вень тарифа, например, на энергети-
ческий уголь оказывается на 53% ни-
же базового для самых дешевых гру-
зов первого тарифного класса и на 
75% ниже тарифа второго класса.

По расчетам Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта, ограничение скидки не 
коснется экспортных потоков в на-
правлении Балтийского и Азово-Чер-
номорского бассейна (сохранится 
скидка 67%). Стоимость перевозки 1 
тонны угля с учетом скидок на рассто-
яние, превышающее 3,5 тыс. км, со-
ставит 769 руб. без учета и 879 руб. с 
учетом экспортной надбавки в 13,4%. 
Без учета скидки на 3,5 тыс. км и с уче-
том экспортной надбавки ставка со-
ставит 1188 руб. за тонну (рост 35%). 
Гендиректор института Павел Иван-
кин отмечает, что предложение ОАО 
РЖД повысит доходы монополии на 
сумму не менее 20 млрд руб. и сбалан-
сирует действующую систему субси-
дирования классов между собой.

Грузоотправители официаль-
но идею ОАО РЖД пока не коммен-
тируют. Глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, говорит, что та-
кое решение дискриминирует пор-
ты Восточный и Находка при пере-
возке угля на экспорт из Кузбасса и 
затронет в первую очередь грузоот-
правителей, имеющих там уголь-
ные терминалы, «Кузбассразрезу-

голь» и «Евраз», а также КТК, СУЭК, 
ХК СДС, «Разрез Кийзасский», «Юж-
ный Кузбасс» и «Заречную».

По расчетам агентства, всего в ян-
варе—сентябре на расстояние более 
5,7 тыс. км перевезено на экспорт 
28,8 млн тонн угля (из 91,6 млн тонн 
экспортных перевозок по железной 
дороге). При этом 38% угля на экс-
порт по железной дороге транспор-
тируется на расстояние 4–4,2 тыс. км, 
14% — на 4,6–4,9 тыс. км. Расстояние 
5,4–5,5 тыс. км — это 7% грузов, более 
5,7 тыс. км — 31,4% экспорта. По сло-
вам эксперта, для ОАО РЖД нет ника-
кой принципиальной разницы при 
перевозке угля из Кузбасса на Даль-
ний Восток на расстояние 5,5 тыс. км 
и, например, 6,1 тыс. км, все это сверх-
дальняя перевозка и вводить допол-
нительные условия для перевозок 
свыше 5,7 тыс. км «неприемлемо».

При этом у ОАО РЖД есть альтерна-
тивные источники финансирования, 
уверяет источник 

”
Ъ“ на рынке. Так, 

говорит он, Федеральная грузовая 
компания (входит в ОАО РЖД) смо-
гла увеличить доходную ставку пре-
доставления вагонов с 500 руб. в сут-
ки до 1 тыс. руб. в 2017 году, что при-
ведет к получению дополнительных 
31 млрд руб. ОАО РЖД, по его словам, 
могло бы забрать себе эти средства че-
рез дивиденды.

Анастасия Веденеева

Железные дороги смотрят вдаль
Перевозки угля на Дальний Восток могут подорожать

ЦИТАТА

Нам прежде всего необходимо 
привести в порядок все предпри-
ятия, и тогда у них будет высокая 
стоимость
— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха», 15 октября

Как стало известно 
”
Ъ“, трубо-

прокатная группа ЧТПЗ Андрея 
Комарова начала переговоры 
с банками о реструктуризации 
синдицированного кредита на 
82 млрд руб., который привле-
кался для реструктуризации дол-
гов в 2012 году. Погасить кредит 
нужно осенью 2019 года, и ЧТПЗ, 
говорят источники 

”
Ъ“, опасает-

ся проблем. Сейчас рассматри-
вается рефинансирование ча-
сти долга через облигации, но, 
по данным 

”
Ъ“, обсуждался и ва-

риант продажи группы ММК.
Совет директоров ЧТПЗ Андрея Ко-

марова утвердил программу выпуска 
облигаций до 50 млрд руб. (или экви-
валента в валюте) и сроком обраще-
ния до 15 лет, сообщила вчера группа. 
Размещение, судя по всему, планиру-
ется на Московской бирже: по словам 
замгендиректора по финансам и эко-
номике ЧТПЗ Валерия Борисова, «рос-
сийский рынок облигаций демон-
стрирует хорошие результаты и яв-
ляется перспективным источником 
фондирования». ЧТПЗ указывает, что 
средства «будут направлены на опти-
мизацию структуры кредитного пор-
тфеля». Сроки и объемы выпусков бу-
дут зависеть от конъюнктуры рынка.

На конец полугодия долг ЧТПЗ 
составлял 88 млрд руб. (чистый долг 
— 79,8 млрд руб.), из которых 82 мл-
рд руб.— синдицированный кре-
дит 13 банков (Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк, Альфа-банк, Райффай-
зенбанк и другие). Этот кредит на 
86,46 млрд руб. под госгарантию на 
43,28 млрд руб. группа получила в 
конце 2012 года при реструктуриза-

ции угрожавших ей дефолтом дол-
гов в размере свыше 100 млрд руб. 
В документах ЧТПЗ указано, что по-
гашать кредит компания должна по-
лугодовыми выплатами с июня 2015 
года по октябрь 2019-го, эффектив-
ная ставка — 13% годовых. Госгаран-
тия истекает в 2020 году. Сбербанку 
(агент по кредиту) заложено 90% ак-
ций головного ПАО ЧТПЗ и до 100% 
акций дочерних компаний группы.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

близкие к кредиторам, группа ЧТ-
ПЗ начала переговоры о реструкту-
ризации, поскольку опасается, что 
не сможет погасить долг в 2019 году. 
Рефинансирование через облигации 
может быть легче, чем в рамках син-
диката, где нужно одобрение всех 
кредиторов, а сейчас единой пози-
ции у них нет, говорят собеседники 

”
Ъ“. В 2013 году ряд кредиторов пред-

почел рефинансирование через об-
лигации на 8 млрд руб., а из синдика-
та вышел Транскредитбанк, который 
уступил долг Банку Москвы (сейчас 
присоединен к ВТБ). Кто из кредито-
ров готов выкупать облигации ЧТ-
ПЗ и как может поменяться структу-
ра синдиката, источники 

”
Ъ“ пред-

положить не берутся, отмечая, что 
«все на слишком ранней стадии». 
«Но компания хорошая — долговая 
нагрузка всего 2,5 EBITDA, и мы оп-
тимистично настроены в ее отноше-
нии»,— говорит один из них. В ЧТПЗ 
заявили 

”
Ъ“, что не исключают ре-

финансирования синдкредита «на 
более выгодных условиях, особен-
но в свете позитивных финансовых 
показателей». Логику рефинансиро-
вания части долга через облигации в 

группе объясняют, в частности, тем, 
что они не требуют обеспечения.

В большинстве банков-кредиторов 
отказались от комментариев. В Связь-
банке сказали 

”
Ъ“, что у них нет дан-

ных о предстоящем выпуске, но банк 
«не рассматривает участие ни в каче-
стве инвестора, ни в качестве органи-
затора». Член правления банка «От-
крытие» Константин Церазов сказал 

”
Ъ“, что «рефинансирование долга че-

рез облигации имеет преимущества 
для эмитента» — более низкая стои-
мость долга по сравнению с кредита-
ми, гибкость в вопросах управления 
публичным долгом (например, че-
рез выкуп или доразмещение). А по-
купатели долга, добавляет он, получа-
ют возможность привлечь дополни-
тельные ресурсы через инструмент 
междилерского репо. Егор Федоров 
из ING добавляет, что ставка по рубле-
вым облигациям ЧТПЗ при сохране-
нии долговой нагрузки не выше 2,5 
EBITDA может быть чуть меньше, чем 
актуальная ставка по синдикату.

Но рассматривался и альтернатив-
ный вариант реструктуризации: один 
из источников 

”
Ъ“, знакомых с ситу-

ацией, говорит, что в 2015 году Сбер-
банк предлагал ММК Виктора Рашни-
кова выкупить ЧТПЗ, но компания от-
казалась. Неясно, действовал ли банк 
по своей инициативе или с мандатом 
от акционеров группы. В ММК, ЧТПЗ 
и Сбербанке это не комментируют. Но 
на вопрос 

”
Ъ“ о перспективах привле-

чения инвесторов для снижения дол-
га в ЧТПЗ заявили, что «рассматрива-
ют различные инструменты финанси-
рования, которые будут ей выгодны».

Анатолий Джумайло

Долг в конце трубы
ЧТПЗ хочет реструктурировать кредит на 82 млрд руб.

Российские автовладельцы на фоне падения до-
ходов все активнее уходят на вторичный авторы-
нок. По прогнозу PwC и «Avito Авто», в ближай-
шие годы продажи подержанных машин будут 
расти примерно на 7% в год, есть и более опти-
мистичные оценки — до 10% роста. Объем этого 
рынка уже в 2016 году может превысить 2  трлн 
руб. Но предложение самого востребованного 
сегмента, машин возрастом до пять лет, будет со-
кращаться, а цены на них соответственно расти 
— это следствие падения продаж новых автомо-
билей, длящегося с марта 2013 года.

За первые девять месяцев этого года вторичный рынок 
автомобилей в РФ вырос на 7%, до 3,8 млн машин, отмеча-
ется в исследовании PwC совместно с «Avito Авто». Но с ию-
ля темп роста продаж замедлился: еще в мае положитель-
ная динамика год к году достигала 17%, но в июле прода-
жи выросли лишь на 1%, в августе — на 4%, в сентябре оста-
лись стабильными. Из исследования следует, что тормо-
жение частью связано с «высокой базой» 2015 года — тог-
да динамика рынка коррелировала с курсом рубля с лагом 
около месяца: «Потребители отслеживали изменения кур-
сов и стремились приобрести товары до подорожания».

По итогам 2016 года эксперты ожидают рост вторично-
го авторынка на 7%, тогда как продажи новых машин упа-
дут на 14%. Соотношение продаж машин с пробегом и но-
вых вырастет до 4,1 — максимума за последние восемь лет 
(в 2015 году — 3,3). Среднегодовые темпы роста сектора в 
ближайшие пять лет составят 7%, в 2016 году объем «вто-
рички», по ожиданиям экспертов, достигнет 5,3 млн ма-
шин, в 2020 году — 6,8 млн штук. В денежном выражении 
рынок новых автомобилей в 2016 году вырастет на 2%, до 
1,78 трлн руб., а машин с пробегом — на 10%, до 2 трлн руб. 
При этом за два года средневзвешенная цена новых ма-
шин вырастет на 43,7% против 13,2% на «вторичке».

По мнению главы «Avito Авто» Сергея Литвиненко, од-
ним из ключевых драйверов рынка в ближайшие годы 
будет развитие онлайн-технологий продаж авто с пробе-
гом, что приведет к снижению трансакционных издер-

жек и увеличению оборачиваемости. Он также отмечает 
тенденцию к повышению прозрачности рынка и росту 
доли профессиональных игроков. По предварительным 
данным, в 2016 году доля официальных дилеров в сег-
менте вырастет на 3 п. п., до 11%. Но хотя объем парка бу-
дет расти, доля автомобилей возрастом до пяти лет будет 
сокращаться — из-за низких продаж новых автомобилей 
с 2013 года, подчеркивает Сергей Литвиненко, что в пер-
спективе может привести к росту цен. На фоне снижения 
доходов населения тенденция ухода потребителей от но-
вых к подержанным автомобилям сохраняется, говорят в 
«Авто.ру», поэтому на вторичном рынке немного снижа-
ется популярность машин до 500 тыс. руб. в пользу более 
дорогих — 0,5–1 млн руб. По данным портала, в августе 
и сентябре по просмотрам лидировала Lada (9,9% и 10%), 
далее в сентябре шли Volkswagen (8%), BMW (7,4%), Ford 
(6,9%) и Mercedes (6,5%). Руководитель автомобильной 
практики EY Андрей Томышев настроен оптимистичнее 
PwC и «Avito Авто» и рассчитывает, что вторичный авто-
рынок может вырасти в 2016 году в пределах 10%. 

Для дилеров «вторичка» стала альтернативой пада-
ющему спросу на новые автомобили (за январь—сен-
тябрь на 14%, до 1,02 млн машин). В «Автоспеццентре» 
отмечают, что чуть меньше трети продаж машин с про-
бегом через официальных дилеров приходится на Мо-
скву и Московскую область, но ожидают, что в ближай-
шие годы эти продажи начнут расти и в регионах. Ди-
ректор по маркам компании Александр Зиновьев про-
гнозирует, что объем продаж на вторичном рынке мо-
жет «даже несколько превысить прогнозы экспертов». 
В «Автоcпеццентре» в первом полугодии 23,5% продаж 
пришлось на trade-in, в «Рольфе» продажи машин с про-
бегом за девять месяцев выросли на 41% (в октябре — на 
60%). План «Рольфа» по году — нарастить продажи «вто-
рички» вдвое, а в перспективе довести соотношение сег-
ментов подержанных и новых машин до «50/50». В ком-
пании замечают рост внутреннего trade-in — «обмен б/у 
на б/у»: его доля составляет 12–14%.

Яна Циноева

Вторичный авторынок стареет
Он может столкнуться с дефицитом «трехлеток»
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потребительский рынок и телекоммуникации

«Евросеть» уже обратилась в Арби-
тражный суд Москвы с заявлением об 
отмене решения МКАС, а ООО «Сам-
сунг Электроникс Рус Компани» за-
просило в суде исполнительный лист 
на принудительное исполнение того 
же решения МКАС. Рассмотрение де-
ла (обе жалобы объединены в одно 
производство) состоится 8 ноября.

В соответствии с регламентом 
рассмотрение споров в МКАС носит 
конфиденциальный характер, гово-
рит ответственный секретарь МКАС 
Валерий Фролочкин. На просьбу 

”
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прокомментировать слова прези-
дента «Евросети» о нарушении со 
стороны МКАС права «Евросеть-ри-
тейла» на правосудие господин Фро-
лочкин заметил, что делать это «про-
сто некорректно».

Партнер коллегии адвокатов 
«Муранов, Черняков и партнеры» 

Дмитрий Черный говорит, что суще-
ствует несколько оснований для от-
мены решений МКАС. «Если в арби-
тражной оговорке говорится, что 
решение МКАС является оконча-
тельным, то оно может быть оспоре-
но только по процессуальным осно-

ваниям, например в случае ненад-
лежащего уведомления сторон или 
в случае недействительности самой 
оговорки»,— поясняет господин 
Черный. Впрочем, по его словам, 
«решения МКАС отменяются скорее 
редко», поэтому шансы «Самсунг 
Электроникс Рус Компани» полу-
чить исполнительный лист «высо-
ки, если не было допущено каких-то 
вопиющих нарушений, в том числе 
при выборе арбитров».

Отношения «Евросети» и Sam-
sung Electronics испортились в се-
редине 2015 года, когда ритейлер 
отказался закупать технику у ко-
рейского производителя из-за ро-
ста  количества  бракованных 
устройств. На самом деле, утвер-
ждали источники 

”
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возник из-за претензий сети к про-
изводителю, который, по мнению 
«Евросети», активно отгружал то-
вар в розницу МТС, в тот момент 

демпинговавшей при продаже 
смартфонов и планшетов. К «Евро-
сети» через свои собственные роз-
ничные сети присоединились оба 
ее акционера «МегаФон» и «Вым-
пелком», а также другой крупней-
ший сотовый ритейлер «Связной». 
В августе этого года «Вымпелком» 
возобновил закупки у Samsung. 
МТС, в свою очередь, недавно одо-
брила бюджет в 7 млрд руб. за три 
года на приобретение техники 
Samsung Electronics.

Сейчас в МКАС продолжается 
рассмотрение иска «Евросети» к 
Samsung, поданного в сентябре 
2015 года, говорит Александр Ма-
лис. Сообщалось, что ритейлер тре-
бовал с производителя электрони-
ки 150 млн руб., которые потратил 
на выплату компенсаций покупате-
лям за бракованный товар.

Владислав Новый,  
Анна Занина

Samsung выиграл в первом раунде

Крупнейший по объему выруч-
ки российский интернет-ритей-
лер Wildberries, принадлежа-
щий Татьяне Бакальчук, выку-
пил 25 га в Подмосковье для 
строительства собственного 
распределительного центра 
площадью 135 тыс. кв. м. Раз-
мер инвестиций в этот проект 
для компании может превы-
сить 3,5 млрд руб., но строить 
объект самостоятельно все рав-
но может оказаться на 15% де-
шевле, чем покупать готовый.

Wildberries выкупила 25 га в со-
ставе индустриального парка «Коле-
дино» в Подольском районе Подмо-
сковья, сообщили 

”
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ООО «М2-Подольск» (продавец участ-
ка) и Skladman USG (консультант 
сделки). По их словам, в ближайшее 
время интернет-ритейлер планирует 
построить здесь для собственных 
нужд распределительный центр на 
135 тыс. кв. м. Сумма сделки не рас-
крывается. В Wildberries на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Wildberries существует с 2004 года, 
специализируется на продаже через 
интернет одежды, обуви, товаров для 
дома, книг и электроники. Основате-
лем компании считается бывший пре-
подаватель английского языка Татья-
на Бакальчук. Она же, по данным 
Kartoteka.ru, сейчас выступает единст-

венным собственником ООО «Вайлд-
берриез»: на него зарегистрировано 
доменное имя компании. В отчетно-
сти компании за 2015 год ее выручка 
составила 29,5 млрд руб., чистая при-
быль — 293,8 млн руб. По представлен-

ным ранее расчетам «Infoline-Аналити-
ки», по итогам первого полугодия 2016 
года Wildberries стала крупнейшей 
компанией по объему интернет-про-
даж, нарастив выручку до 17,2 млрд 
руб. без НДС и обогнав предыдущего 
лидера рынка — «Юлмарт» Дмитрия 
Костыгина и Августа Мейера. В 2016 го-
ду Forbes оценивал собственное состо-
яние госпожи Бакальчук в $500 млн.

Индустриальный парк «Коледино» 
занимает 340 га на Симферопольском 
шоссе. По данным Kartoteka.ru, собст-
венник объекта — «М2-Подольск» — 
контролируется ЗПИФ «Профинвест» 
под управлением «Альянс-Менед-
жмента». В самой компании указыва-
ют, что конечными бенефициарами 
являются малоизвестные физлица. В 

2014 году возможность покупки «Ко-
ледино» рассматривала основанная 
выходцами из MLP компания ДГ-19, 
но сделка так и не состоялась. Помимо 
«Коледино» в портфеле «М2-Подоль-
ска» сейчас промышленный парк «Ал-

тухово» (42 га) на пересечении Симфе-
ропольского шоссе и Малого москов-
ского кольца, логистический парк 
«Секерино» (104,7 га) на пересечении 
Калужского шоссе с Малым москов-
ским кольцом, индустриальный парк 
«Толбино» (45,9 га) между Симферо-
польским и Калужским шоссе и участ-
ки общей площадью 45 га.

Директор департамента склад-
ской недвижимости Knight Frank 
Максим Загоруйко оценивает сум-
му сделки между Wildberries и «М2-
Подольска» в 375 млн руб. из расче-
та 15 млн руб. за 1 га. Строительство 
самого объекта, по оценкам экспер-
та, может обойтись еще в 3,38–
3,51 млрд руб. «Выгода по сравне-
нию с приобретением готового объ-

екта у девелопера может составить 
не менее 15%»,— добавляет он.

Покупка участка в составе «Коле-
дино» не первая сделка Wildberries 
на рынке недвижимости в этом году. 
В августе интернет-ритейлер догово-
рился о расширении арендуемых 
площадей на складе MLP Подольск с 
30 тыс. до 80 тыс. кв. м.

Интернет-ритейлеры стали актив-
но осваивать девелоперский рынок. 
Еще весной конкурент Wildberries — 
«Юлмарт» — анонсировал строитель-
ство 12 центров исполнения заказов 
на деньги привлеченных финансо-
вых партнеров (см. 

”
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Общая стоимость этого проекта тогда 
оценивалась в 19,5 млрд руб. По мне-
нию гендиректора Skladman USG 
Александра Хомича, за последние 
полгода число запросов на складские 
и промышленные помещения со сто-
роны интернет-ритейлеров увеличи-
лось на 30%.

По оценкам JLL, по итогам трех 
кварталов 2016 года объем сделок 
аренды и продажи складских поме-
щений составил 616 тыс. кв. м, что на 
40% меньше, чем за аналогичный пе-
риод 2015 года. Причем большая 
часть из них была заключена ритей-
лерами и дистрибуторами — 36% и 
22% соответственно.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Wildberries  
укатилась в Подмосковье
Компания выкупила 25 га в Подольском районе

Группа АСБ Юрия Хохлова наме-
рена приобрести у УК «Росагро» 
150 тыс. га сельхозземель в Пен-
зенской и Воронежской облас-
тях. Сделка, сумма которой оце-
нивается примерно в 3 млрд 
руб., может стать крупнейшей 
на российском аграрном рын-
ке в этом году и позволит АСБ 
войти в топ-10 землевладель-
цев в стране.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) удовлетворила хода-
тайства ООО «Юго-Восточная агрог-
руппа» (входит в АСБ Юрия Хохло-
ва) о получении в собственность 
100% основных производственных 
средств ООО «Голд Агро», ООО «Агро 
Платинум», ООО «Беково Агро» и 
ООО «Централь». Предприятия за-
нимаются производством зерно-
вых и входят в УК «Росагро», следует 
из информации на ее сайте. «Голд 
Агро», «Агро Платинум» и «Беково-
Агро» находятся в Пензенской обла-
сти. Крупнейшее из них — «Голд Аг-
ро» — управляет 105 тыс. га пашни, 
говорится на сайте правительства 
региона. У «Беково Агро» около 
20 тыс. га, у «Агро Платинум» — 
примерно 15 тыс. га. «Централь» вы-
ращивает зерновые в Воронежской 
области на площади примерно 
12 тыс. га, сообщил 

”
Ъ“ местный чи-

новник.
В «Росагро» подтвердили намере-

ние продать указанные предприя-
тия вместе с принадлежащим им 
имуществом. «Это связано с реорга-
низацией структур бизнеса и зе-
мельных активов»,— пояснил пред-
ставитель компании. Подробности 
возможной сделки он пообещал 
предоставить в ноябре. Интерес го-
сподина Хохлова к компаниям «Ро-
сагро» подтверждает также один из 
аналитиков рынка. В самой АСБ 
вчера не ответили на запрос 
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• «Росагро» занимается производ-
ством, хранением и продажей зер-
новых в Пензенской, Саратовской, 
Воронежской, Липецкой областях 
и Ставропольском крае. Единствен-
ным владельцем компании, по дан-
ным  ЕГРЮЛ, является Иман Алиева. 
В апреле BEFL оценивал общую пло-
щадь земель «Росагро» в 400 тыс. га 
(7-е место). Оценки земельных банков 
АСБ и «Росагро» актуальны и на дан-
ный момент, заявил вчера предста-
витель консалтинговой компании.
У АСБ сейчас в управлении более 

300 тыс. га земель в Воронежской, 
Тамбовской, Пензенской и Волгог-
радской областях, подсчитали в 

BEFL. Группе принадлежат также 
Кирсановский и Грибановский са-
харные заводы общей мощностью 
8 тыс. тонн сахарной свеклы в сутки, 
маслозавод «Кристалл» и Уметский 
элеватор с единовременным объе-
мом хранения до 100 тыс. тонн. По 
данным BEFL, в апреле этого года 
АСБ занимала 12-е место в рейтинге 
крупнейших российских землевла-
дельцев. Выручка Юго-Восточной аг-
рогруппы в 2015 году составила 
6,89 млрд руб., чистая прибыль — 
3,68 млрд руб.

В случае закрытия сделки АСБ 
станет седьмой в рейтинге BEFL, 
имея примерно 450 тыс. га угодий и 
практически сравнявшись с Агро-
комплексом им. Н. И.  Ткачева (при-
надлежит семье главы Минсельхоза 
Александра Ткачева), у которого 
456 тыс. га земель. Вероятно, это бу-
дет крупнейшая сделка с сельхоз-
землей в этом году, говорит дирек-
тор «Совэкон» Андрей Сизов. Ее сто-
имость он оценивает в 1,8–3,4 млрд 
руб. Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько подсчитал, что цена вы-
д ел е н н о й  з е м л и  п л о щ а д ь ю 
150 тыс. га сегодня может достигать 
3–3,2 млрд руб. «Рынок сельхоззем-
ли в России сегодня выглядит пере-
гретым. Во многих случаях продав-
цы используют очень хорошие ре-
зультаты урожая текущего года для 
оценки бизнеса, из-за чего стои-
мость активов может оказаться за-
вышенной»,— рассуждает господин 
Сизов. По его словам, ситуация на-
поминает 2007–2008 годы, года це-
на земли достигла пика, а затем за-
метно снизилась.

АСБ планирует и дальше активно 
наращивать земельный банк, рас-
сказали источники 

”
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Группа сегодня сильный межрегио-
нальный игрок, подтверждает госпо-
дин Рылько. В августе 2016 года ста-
ло известно, что шведская Black 
Earth Farming (256 тыс. га в Курской, 
Тамбовской, Липецкой и Воронеж-
ской областях) ведет переговоры с 
АСБ о продаже ей части активов и зе-
мель. Ранее, в июне, Юрий Хохлов и 
губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов подписали соглаше-
ние о намерении АСБ за пять-семь 
лет вложить более 24 млрд руб. в со-
здание в регионе нового агрокласте-
ра. Он должен объединить более 
200 тыс. га земель, сахарный завод и 
элеватор с объемом хранения 
100 тыс. тонн зерна.

Анатолий Костырев

«Росагро»  
отсыплет земли
Компания может продать 150 тыс. га  
группе АСБ

с1

616  тысяч квадратных метров
составил объем сделок аренды и продажи 
складских помещений за три квартала  
2016 года (оценка JLL)

ЦИТАТА

С Samsung мы последний 
раз контактировали, кажется, 
прошлым летом.  
Ну нет его и нет
— Александр Малис,
президент «Евросети»,  
в интервью Vc.ru (в марте 2016 года)
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Последнее время все большее 
число госорганов включает-
ся в борьбу со всевозможны-
ми схемами, практикуемыми 
банками. Вслед за актив-
ным противодействием неза-
конному выводу активов че-
рез кредитные организации 
со стороны ЦБ схемы ухода 
от налогов по трансгранич-
ным сделкам, совершаемым 
через банки, взялась целена-
правленно искоренять ФНС. 
В 2016 году налоговикам уда-
лось сформировать в свою 
пользу арбитражную пра-
ктику по этому вопросу. Су-
ды выносят вердикты в поль-
зу налоговиков независимо 
от того, сознательно или нет 
банк занизил налоговую базу. 
В ситуации тотальных проиг-
рышей банкам придется пе-
ресмотреть подходы.

Как минимум пять громких 
споров с участием крупных игро-
ков — МДМ-банка, банка «Инте-
за», Кредит Европа банка, Газпро-
мбанка и Ханты-Мансийского бан-
ка «Открытие» — были выиграны 
ФНС. Во всех этих спорах банки 
проводили трансграничные сдел-
ки, выплачивая доход иностран-
ным компаниям. При этом налог 
на прибыль банки удерживали по 
пониженной ставке, используя со-
глашения об избежании двойного 
налогообложения между Россией 
и странами, откуда были их пря-
мые контрагенты по этим сдел-
кам. Налоговики же установили и 
впоследствии убедили суд, что во 
всех пяти случаях эти контраген-
ты были не бенефициарами сдел-
ки, а лишь посредниками, задей-
ствованными в трансакциях с це-
лью оптимизации налогообложе-
ния. Споры рассматривались на 
уровне первой инстанции, апел-
ляции и кассации.

Объединенные усилия
Выигрыши налоговиков — след-
ствие консолидации их усилий (и 
лучших кадров) в части налогово-
го администрирования финансо-
вой отрасли (банки, страховщи-
ки, профучастники ценных бумаг) 
в специализированной межреги-
ональной инспекции (МИ) ФНС 
по крупнейшим налогоплатель-
щикам на финансовом рынке. Ре-
шение о постановке на учет в МИ 
ФНС №9 всех налогоплательщи-
ков отрасли было принято в кон-
це 2014 года. Изначально инспек-
ция была в Санкт-Петербурге, и в 
ней на учете состояло 55 крупней-
ших налогоплательщиков, сейчас 
их 629. Перевод туда финансистов 
планируется завершить к концу 
2017 года. «Поскольку перед ин-
спекцией стоит задача стать цент-
ром практик и компетенции нало-
гового администрирования в фи-
нансовой отрасли, параллельно 
была проведена работа по отбору 
лучших специалистов в инспек-
цию, сегодня ряд сотрудников 
уже обладает соответствующи-
ми аттестатами и сертификатами 
профильных профессиональных 
объединений, в том числе меж-
дународных»,— поясняет началь-
ник МИ ФНС России по крупней-
шим налогоплательщикам №9 Ев-
гений Тё. Именно 9-й инспекцией 
и выиграны все перечисленные 
банковские кейсы в судах. «Часть 
споров: с банком 

”
Интеза“, Кредит 

Европа банком,— были начаты 
ИФНС №50 по Москве, но разре-
шила их именно МИ ФНС №9»,— 
отметил господин Тё. При этом 

ФНС ориентирует налоговые ор-
ганы доводить до суда лишь дела 
с уверенной доказательной базой.

Сознательное переключение 
налоговиков на банковскую те-
матику подтверждают и незави-
симые эксперты. «Несколько лет 
назад налоговики уделяли при-
стальнейшее внимание трансгра-
ничным сделкам с энергоресурса-
ми, направленным в том числе и 
на вывод активов,— отмечает ви-
це-президент ФБК Алексей Тере-
хов.— При этом финансовые ин-
ституты оставались в стороне. 
Сейчас в сфере энергоресурсов 
достигнуты определенные успе-
хи, в том числе внесены и необхо-
димые поправки в законодатель-
ство, и внимание налоговиков те-
перь направлено на банковский 
сектор, в котором сохраняется во-
латильность рынка, и потому он 
является привлекательным в том 
числе и для налоговой оптимиза-
ции». Пока выявлены два ключе-
вых типа таких сделок.

Опасные связи
Первый тип споров — когда рос-
сийский банк выплачивал про-
центный доход по депозиту связан-
ной стороне из другого государст-
ва. Так, российский банк «Интеза» 
выплачивал процентные доходы 
аффилированному Intesa Sanpaolo 
Holding International S.A. из Люк-
сембурга. Ориентируясь на согла-
шение об избежании двойного на-
логообложения, заключенное Ве-
ликим Герцогством с Россией, банк 
начислял налог на прибыль с это-
го дохода в российский бюджет 
по ставке 0%. Однако налоговики 
в суде доказали: люксембургская 
компания была лишь посредни-
ком, реальным бенефициаром до-
хода (по размещенному через по-
средника в лице Intesa Sanpaolo 
Holding International S.A. депозиту) 
был материнский банк «Интезы» 
— итальянский Intesa Sanpaolo. Со-
глашение об избежании двойного 
налогообложения между Россией 
и Италией требует начисления на-
лога на процентные доходы в рос-
сийский бюджет российским бан-
ком, производящим выплаты ита-

льянской стороне, по ставке 10%. 
Это меньше, чем российский на-
лог (20%), но больше, чем по согла-
шению с Люксембургом (0%). Собст-
венно, эти 10% налога на прибыль 
(73,8 млн руб.) налоговики и дона-
числили российской «Интезе».

Схожий спор был и у Кредит Ев-
ропа банка, который привлекал 
депозиты «сестринского» Credit 
Europe Bank (Швейцария) и удер-
живал налог по ставке 5% на осно-
вании соглашения об избежании 
двойного налогообложения со 
Швейцарией. Налоговики доказа-
ли: швейцарский банк был лишь 
посредником, деньги поступали 
от неустановленных инвесторов. 
А значит, соглашение непримени-
мо и российский банк обязан упла-
тить в бюджет налог исходя из об-
щей ставки российского налога на 
прибыль 20%. Сумма доначисле-
ния составила 42,5 млн руб.

Логика налоговиков такова: в 
случае «когда в сделке участвуют 
связанные стороны, банк не мо-
жет не знать конечного бенефици-
ара», говорит Евгений Тё. При этом 
вопросы налоговиков вызывают 
сделки банков со сторонами, свя-
занными не только официально, 
но и неофициально, «когда уста-
новлены признаки согласованно-
сти действий участников сделки, 
хотя и формально независимых». 
Банк «Интеза» от комментариев от-
казался. Кредит Европа банк про-
игнорировал запрос 

”
Ъ“.

Знай своего посредника
Еще три выигранных налоговой 
инспекцией дела касаются споров 
по еврооблигациям российских 
компаний и выплаченному по ним 
купонному доходу в пользу нерези-
дентов. Здесь также встает вопрос 
конечного бенефициара купон-
ного дохода по бумагам, однако, в 
отличие от первой схемы, во вто-
рой — банк не ее самостоятельный 
участник, а лишь элемент в «чужой 
игре», который вполне может и не 
знать о том, как обстоят дела на са-
мом деле. Все три кейса похожи, но 
есть нюансы.

Так, Газпромбанк приобретал 
на вторичном рынке еврооблига-

ции крупных российских компа-
ний (в частности, Сбербанка, «Газ-
прома», МТС). Продавцами вы-
ступали компании Tullet Prebon, 
Tradition London Clearing LTD, 
Jefferies International Limited (судя 
по их сайтам, это крупные конгло-
мераты, работающие в различных 
юрисдикциях в разных частях ми-
ра). Им кроме цены самих бумаг 
Газпромбанк заплатил и причита-
ющийся за время владения обли-
гациями купонный доход. Его-то 
налоговики и сочли объектом на-
логообложения от источника вы-
платы в РФ. Дело в том, что Газпро-
мбанк не предоставил ФНС ин-
формацию, резидентами каких 
именно стран являлись его контр-
агенты — продавцы облигаций. 
В такой ситуации налоговики по-
считали, что никакие соглашения 
об избежании двойного налогоо-
бложения не применимы, и упла-
тить налог должен был сам Газпро-
мбанк по предусмотренной НК РФ 
ставке 20% (в абсолюте доначисле-
ния составили 62 млн руб.). В Газ-
промбанке не предоставили ком-
ментариев.

Похожий кейс у Ханты-Ман-
сийского банка «Открытие». Он 
приобрел еврооблигации рос-
сийских эмитентов у кипрского 
SPV, выплатив контрагенту стои-
мость облигаций и накопленный 
по ним купонный доход. Налого-
вики сочли, что кипрская компа-
ния являлась лишь брокером, а 
не бенефициаром купонного до-
хода, так как действовала в инте-
ресах третьих лиц. Результат та-
кой же — доначисление налога по 
ставке 20% (на сумму 22 млн руб.). 
В самом банке не согласны с дона-
числениями. «Мы не согласны с 
решением суда первой инстан-
ции и обжаловали его,— отмеча-
ют в пресс-службе банка 

”
Откры-

тие“.— Даже если квалифициро-
вать в качестве процентного до-
хода часть стоимости еврообли-
гаций, приобретаемых банком по 
договору купли-продажи у SPV, то 
такой 

”
доход“ возникает от источ-

ников за пределами РФ. В соответ-
ствии с законодательством, про-
центные доходы по долговым обя-
зательствам иностранных органи-
заций не признаются доходами от 
источников в РФ и не подлежат на-
логообложению в РФ».

Посредниками, по мнению на-
логовиков, выступали две кипр-
ские компании, у которых поку-
пал еврооблигации МДМ-банк. 
Применив соглашение с Кип-
ром, банк начислял налог на при-
быль по ставке 0%. Налоговики с 
этим не согласились, а поскольку 
юрисдикции реальных бенефи-
циаров не установили, начисли-
ли налог по ставке 20% (на сум-
му 48,6 млн руб.). В МДМ-банке от 
комментариев отказались.

Судебные перспективы
Отступать налоговики не намере-
ны. А значит, российским банкам 
— как из глобальных банковских 
групп, так и с чисто российскими 
корнями, но совершающим сдел-
ки с еврооблигациями российских 
эмитентов с зарубежными контр-

агентами, надо готовиться к но-
вым проверкам, предупреждают 
эксперты.

Судебная практика сформиро-
валась, и юристы отмечают, что 
шансы на разворот ситуации не-
велики. «С учетом того, насколь-
ко подробно судами нижестоящих 
инстанций исследованы обстоя-
тельства споров и схемы сделок — 
столь подробные и глубинные ис-
следования материалов по делу 
в российской арбитражной пра-
ктике редкость и встречались раз-
ве что по делу ЮКОСа»,— считает 
управляющий партнер «Ренессанс-
Lex» Георгий Хурошвили.

При этом влияние на рынок 
складывающейся практики бу-
дет крайне негативным и не обя-
зательно справедливым, считают 
эксперты. «Ни суды, ни ФНС не по-
нимают, что зачастую банки дей-
ствуют через посредников не ра-
ди ухода от налогов, а в силу осо-
бенностей своего бизнеса»,— рас-
суждает аудитор крупной ауди-
торской компании, пожелавший 
остаться анонимным. Он полагает, 
что для решения подобных споров 
в качестве экспертов необходимо 
привлекать специалистов ЦБ, ко-
торые смогут дать свое заключе-
ние: где имеет место действитель-
но неправомерная налоговая оп-
тимизация, а где — стандартные 
бизнес-процессы.

Впрочем, далеко не все экспер-
ты считают, что банки здесь постра-
давшая сторона. «Порой крупные 
игроки маскируют внутренние за-
имствования под евробонды,— от-
мечает глава аналитической служ-
бы юридической фирмы 

”
Инфра-

лекс“ Ольга Плешанова.— Созда-
ются карманные SPV, те выпуска-
ют бонды (в роли 

”
технических 

эмитентов“), прогоняют через па-
ру-тройку иностранных брокеров, 
а затем занимают деньги у банков». 
Суды по евробондам могут выя-
вить подобные заимствования, 
считает она. «Очевидно, что в рас-
крытии подобных схем крупные 
игроки могут быть сильно не заин-
тересованы»,— резюмирует госпо-
жа Плешанова.

Впрочем, отчасти смягчить удар 
для банков согласна и сама налого-
вая. В частности, в результате спо-
ра с Газпромбанком стороны 6 ок-
тября заключили мировое согла-
шение. Оно не означает снятие ма-
териальных претензий со стороны 
налоговиков: банку придется за-
платить, и в мировом соглашении 
он с суммой претензий согласил-
ся. Но согласно соглашению, спор 
в суде будет прекращен. 26 октября 
по схожему спору мировое согла-
шение было заключено и с банком 
«Открытие» (его текст пока не об-
народован). По словам господина 
Хурошвили, это снимает для бан-
ка риски ухудшения отношений с 
клиентами и контрагентами из-за 
наличия судебных споров с органа-
ми власти, но никоим образом не 
меняет общего настроя налогови-
ков на борьбу со схемами. В резуль-
тате банкам, их практикующим, 
придется пересмотреть подходы, 
резюмировал он.

Вероника Горячева

Трансграничное состояние
Банковские схемы не прошли проверку ФНС

цена  
вопроса

Концепция бенефициарного соб-
ственника применяется налогови-
ками в разных отраслях экономи-
ки, но именно дела банков — МДМ-
банка, «Интезы», Кредит Европа бан-
ка, Газпромбанка, ханты-мансий-
ского банка «Открытие», случивши-
еся в этом году,— стали наиболее яр-
кими и заметными. Негативная для 
банков тенденция объясняется тем, 
что налоговые органы доводят до су-
да преимущественно те дела, по ко-
торым у них сформирована уверен-
ная позиция, подкрепленная доказа-
тельствами в том числе из иностран-
ных юрисдикций. Со многими из 
них, включая традиционно выбира-
емые для холдингового структури-
рования и международного финан-
сирования (Нидерланды, Кипр, Люк-
сембург, Швейцария и др.), у ФНС хо-
рошо налажен обмен налоговой ин-
формацией. Это позволяет выявлять 
действительный характер сделок, де-
лать обоснованные выводы о фор-
мальном или действительном суще-
ствовании офисов, истинных целях 
выбора налогоплательщиком опре-
деленной модели структурирования.

Естественно, в таких тщательно 
подготовленных делах, которые до-
водятся до суда, налоговикам проще 
доказать свою правоту. К тому же боль-
шинство крупных банков состоит на 
налоговом учете всего в двух «специ-
ализированных» инспекциях, что об-
легчает налоговикам обмен информа-
цией по делам и позволяет тиражиро-
вать такие споры с банками. При этом 
банк может рассчитывать на успех, 
только если докажет, что получатель 
дохода является активной компани-
ей, самостоятельно определяющей 
экономическую судьбу полученного 
дохода, а не бумажным офисом, пере-
числяющим полученные из России 
деньги дальше по цепочке. Между тем 
банкам сделать это как раз довольно 
проблематично: они, например, ра-
ботают с финансовыми инструмента-
ми, в том числе производными, кото-
рые порой не позволяют за цепочкой 
номинальных держателей увидеть ко-
нечного бенефициара. Это и объясня-
ет, почему именно банки оказались 
на налоговой передовой. При этом по-
рой банки становятся заложниками 
налоговых манипуляций со стороны 
клиентов или контрагентов, которые 
скрываются за номинальными струк-
турами или посредниками,— как в де-
ле Газпромбанка.

В результате возрастающей актив-
ности налоговиков на сегодняшний 
день подобное формальное структу-
рирование через льготные юрисдик-
ции исключительно с налоговыми 
целями, популярное на протяжении 
десятилетий, находится в зоне серь-
езных рисков. Информационная от-
крытость государств, развитие техно-
логий обмена, изменение междуна-
родной политики и ужесточение на-
циональных правил налоговой игры 
делают свое дело. Сегодня банкам не-
обходимо в каждом случае показы-
вать, какими экономическими при-
чинами помимо налоговой эконо-
мии была обусловлена та или иная 
структура сделок и холдингов под уг-
розой неблагоприятной налоговой 
переквалификации этих сделок госу-
дарственными органами.

Даже в небанковском секторе на 
практике очень мало примеров, ког-
да значительным объемом доказа-
тельств, полученных в том числе от 
иностранных партнеров, налогопла-
тельщикам удавалось доказать свою 
правоту. Банковскому сектору же со-
бирать такие доказательства, как по-
казывает практика, существенно 
сложнее. К тому же для многих контр-
агентов и клиентов банков утрачива-
ется смысл номинального посредни-
чества при проведении выплат — без 
раскрытия реального участника сдел-
ки, стоящего за посредником, банки 
вынуждены будут отказываться от 
применения налоговых льгот по ме-
ждународным соглашениям под угро-
зой штрафов от российских налогови-
ков. Чем банкам заместить эту часть 
бизнеса, а компаниям — либерально 
настроенные банки-посредники, еще 
только предстоит разобраться.

Структурирование 
сделок через льготные 
юрисдикции исклю-
чительно с налоговы-
ми целями — в зоне  
серьезных рисков

— Налоговая служба прицельно 
взялась за трансграничные сдел-
ки с участием банков, где необо-
снованно использовалась льгота 
в виде соглашения об избежании 
двойного налогообложения? Это 
стратегия не на один год?
— Да, конечно. С 2017 года риск 
проверки банка будет напрямую за-
висеть от количества маркеров на-
логовой оптимизации. На анализе 
трансграничных сделок и построен 
один из таких маркеров.
— Но не все же трансграничные 
сделки таят в себе схемы ухода от 
налогов…
— Конечно, нет. Система автомати-
чески должна лишь отобрать тех на-

логоплательщиков, кто находится 
в зоне риска, на основании имею-
щихся в ФНС данных.
— Допустим, программа выяви-
ла у банка риск налоговой опти-
мизации. Сразу проверка?
— Нет. Мы не считаем необходи-
мым проверять подряд всех налого-
плательщиков — только тех, у кого 
высокий риск уклонения от уплаты 
налогов.
— А банк будет знать о присвоен-
ном ему месте в рейтинге?
— Сам банк — да, другие участники 
рынка — нет. При этом если банк по-
пал в соответствующую зону риска, 
то инспекция тут же начнет проце-
дуры, предусмотренные НК РФ, по 

сбору необходимой информации, в 
том числе пригласит банк для дачи 
пояснений. Кроме того, налогопла-
тельщик вправе сам проявить ини-
циативу, увидев присвоенный ему 
рейтинг: представить документы, 
подтверждающие отсутствие схем 
налоговой оптимизации,— напри-
мер, подтверждающие, что сдел-
ка заключена с компанией, явля-
ющейся бенефициаром, и приме-
нение льготной ставки обоснован-
но. Кстати, транспарентность нало-
гоплательщика также будет оцени-
ваться инспекцией и прямо влиять 
на налоговый рейтинг.
— А если банк вообще не захочет 
идти на контакт?
— Тогда автоматически повышается 
присвоенный ему уровень риска и, 
соответственно, шанс попасть под 
выездной контроль.
— Конечного бенефициара банк 
знает в случае, когда сделка со-
вершается с «родственными» 
компаниями. Однако при заклю-
чении сделки с несвязанным ли-
цом банк наверняка этого знать 
не может…
— На наш взгляд, в финансовой 
отрасли, а в банках особенно, до-
статочно хорошо формализова-
на работа по принципу «know your 

customer» с учетом требований, 
установленных в том числе феде-
ральным законом №115-ФЗ и по-
ложением ЦБ №499-П. Кроме того, 
нельзя забывать, что налоговым за-
конодательством банк как налого-
вый агент наделен в таких случаях 
полномочиями запрашивать допол-
нительную информацию у клиента.
— Тем не менее достаточность до-
кументального подтверждения 
— вопрос спорный. То, что банк 
считает достаточным, налогови-
ки могут таковым не счесть…
— Такой риск существует, именно 
поэтому мы рекомендуем банкам 
открыто взаимодействовать с ин-
спекцией на ранних стадиях, не 
доводя дело до выездной провер-
ки. Банк, как правило, не заинтере-
сован помогать реальным бенефи-
циарам занижать налоговые обяза-
тельства, если, конечно, нет какой-
либо «химии».
— И что даст банкам переход в ре-
жим такого взаимодействия?
— Возможность просчитать налого-
вые риски еще до заключения сдел-
ки или до применения льготы, за-
просив мотивированное мнение. 
Банк будет заранее знать — достаточ-
но ли обоснованно он занимает ту 
или иную позицию, просчитает ри-

ски — санкционные и репутацион-
ные. Будет больше комфорта с точки 
зрения правовой определенности. 
Снизятся издержки, которые ранее 
были связаны с выездным контр-
олем, досудебными и судебными 
процедурами, поскольку выездная 
налоговая проверка исключена для 
налогоплательщиков, перешедших 
на налоговый мониторинг.
— Получается, налоговики за 
банк решают, какие сделки про-
водить, какие нет. Возможно, по-
этому банки не стремятся перехо-
дить на данный режим налогово-
го контроля?
— Абсолютно не так. Во-первых, 
процедура не предусматривает ка-
ких-либо действий инспекции, на-
правленных на ограничение пред-
принимательской деятельности. 
Задача инспекции — помочь пра-
вильно определить налоговые по-
следствия сделки. Во-вторых, нало-
говый мониторинг пока в принци-
пе штучный товар. Как всякое но-
вовведение, он, безусловно, будет 
развиваться, и мы видим широкие 
перспективы применения этого ме-
тода налогового контроля именно в 
финансовой отрасли.

Интервью взяла  
Вероника Горячева

«Банк не заинтересован помогать  
занижать налоговые обязательства, 
если, конечно, нет какой-либо  

”химии“»

Евгений Тё,
начальник МИ ФНС России  
по крупнейшим налогоплательщикам №9

Алексей Артюх,
партнер компании Taxology

%*

%

%

КАК ФНС ОСПАРИВАЕТ НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ ТРАНСГРАНИЧНЫХ СДЕЛОК

ФИНАНСОВЫЕ 
ИНСТИТУТЫ

В РОССИИЗА ГРАНИЦЕЙ

БЕНЕФИЦИАР
РАСЧЕТОВ

ФНС

ПОСРЕДНИКИ

Де
по

зи
ты

Расчеты

Доходы по финансовым
инструментам (проценты, купоны)

ВЫЯВЛЕНИЕ

ДО
НА

ЧИ
СЛ

ЕН
ИЯ

ОС
ПА

РИ
ВА

НИ
Е

Це
нн

ы
е 

бу
м

аг
и

*С УЧЕТОМ ЛЬГОТНОЙ СТАВКИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ РЕЖИМА ИЗБЕЖАНИЯ ДВОЙНОГО НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ.

Движение активов 
и денежных средств

Действия ФНС
Влияние, связь

Исчисленные 
налоги

Как банки судились с налоговой службой
Банк Когда подан иск Инстанция Вынесение решения Результат
Кредит Европа банк 12.01.15 9-й ААС 30.09.16 Поддержал решение налоговиков

МДМ-банк 24.06.15 АС Московского округа 27.05.16 Поддержал решение налоговиков, подана жалоба в ВС РФ

Газпромбанк 22.09.15 9-й ААС 06.10.16 Мировое соглашение

«Интеза» 11.12.15 АС Московского округа  04.10.16 Поддержал решение налоговиков

ХМБ «Открытие» (ныне «Открытие») 14.03.16 9-й ААС 26.10.16 Мировое соглашение

АС — арбитражный суд. ААС — арбитражный апелляционный суд. По данным сайта «Электронное правосудие».
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В Галерее Марины Печерской на «Винзаводе» открылась выставка Евгения Антуфьева 
о Набокове и бабочках. Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“

В российский прокат вы-
шел фильм Виталия Ман-
ского «В лучах солнца», 
снятый в Северной Корее. 
До последнего момента 
релиз картины оставался 
под вопросом, а количест-
во кинотеатров, готовых ее 
показать, заметно сокра-
тилось. Ситуацию коммен-
тирует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Этот фильм целый год со 
времени своей европейской 
премьеры в Лейпциге вызы-
вает волны полемики. Напо-
минаю: Виталий Манский 
приехал на съемки в Пхень-
ян, сюжет и герои (отец, мать 
и восьмилетняя дочь) были 
утверждены корейскими то-
варищами. Документальное 
кино в тамошнем понима-
нии предполагает тщатель-
ные репетиции под эгидой 
кураторов-спецслужбистов. 
По ходу их многое меняется: 
герой из журналиста превра-
щается в инженера, план на 
фабрике выполняется на 150 
процентов, в следующем ду-
бле — уже на 200. Картина ста-
новится все более совершен-
ной, близкой к идеалу, а отве-
чает ли она реальности — во-
прос риторический. Так же 
как нельзя быть стопроцент-
но уверенным, что выступа-
ющие в фильме папа, мама 
и дочка — это действитель-
но семья, а не подставленные 
статисты.

Так или иначе, сюжет за-
дан. Папа-инженер и мама—
работница молокозавода до-
биваются все более ярких 
профессиональных дости-
жений. Дочка, готовясь всту-
пить в ряды пионеров, встре-
чается с ветераном войны 
и готовится к всенародному 
празднику, который стано-
вится кульминацией фильма. 
Маленькие девочки, читая со 
сцены стихи о великих во-

ждях, впадают в экстаз, а си-
дящие в зале взрослые дяди 
с каменными лицами внима-
ют этому почти порнографи-
ческому зрелищу.

Но режиссеру, обманув 
бдительность спецслужб, уда-
лось также запечатлеть кое-
что из репетиций и немнож-
ко — из подлинной жизни 
Пхеньяна за окном отеля: на-
пример, серая масса на ули-
це, толкающая автобус, что-
бы он тронулся с места. Съем-
ки не были завершены да-
же наполовину, когда корей-
ская сторона прервала работу 
над фильмом, так что он мон-
тировался из того, что все же 
успели отснять и вывезти из 
страны. В адрес Манского по-
сыпались обвинения в обма-
не, и не только со стороны ко-
рейцев. Негодующие инвек-
тивы звучат и из России: ведь 
обман может обернуться ре-
прессиями, чуть ли не казня-
ми для героев картины. «Сто-
ит ли искусство слезинки ре-
бенка?» — вопрошают мора-
листы. Они не слышат пош-
лости, звучащей в этом вопро-
се, подозреваю, от нее помор-
щился бы и Достоевский, до-
живи он до наших дней. Ведь, 
как правило, эти моралисты 
легко мирятся с чудовищны-
ми гнусностями, творящими-
ся не только в Корее, но и го-
раздо ближе, у них на глазах.

Дилемма «спасать или сни-
мать» подстерегает каждого 
документалиста, и каждый 
решает ее в согласии со сво-
ей совестью и интуицией. 
В определенном смысле роль 
кинематографиста, попада-
ющего на территорию тира-
нического антимира, можно 
сравнить с работой разведчи-
ка. Но стоит сменить оптику, 
систему приоритетов — и вот 
уже документалист обернет-
ся злокозненным вредите-

лем, тогда и впрямь выйдет, 
что Манский — шпион гер-
манский.

В России со свойственны-
ми ей чертами салтыков-ще-
дринского абсурда судьба 
фильма «В лучах солнца» вы-
глядит лакмусовой бумаж-
кой культурной ситуации 
в целом. Классическая фра-
за «Пастернака не читал, но 
осуждаю…» точно накладыва-
ется на историю с фильмом: 
ведь по этому поводу выска-
зывается «общественное мне-
ние», составленное преиму-
щественно из глубоких мы-
слей тех, кто картины не ви-
дел. И — вольно или неволь-
но — способствует тому, что-
бы никто так и не увидел.

Казалось, высосанный из 
пальца конфликт уже был по-
гашен. Минкульт после дол-
гих проволочек выдал филь-
му прокатное удостоверение, 
а его российская премьера со-
стоялась в Петербурге на ме-
ждународном фестивале «По-
слание к человеку», где кар-
тине были присуждены приз 
международной кинопрессы 
ФИПРЕССИ и приз россий-
ской прессы. Однако ситуа-
цию продолжали раскачивать 
и сверху, и снизу, и особенно 
«сбоку» — со стороны посоль-
ства КНДР, проявившего вы-
дающуюся дипломатическую 
активность с целью помешать 
судьбе картины. И нельзя ска-
зать, чтобы совсем безуспеш-
но, учитывая набирающий 
у нас силу тренд — запрос на 
цензуру. Цензура ведь необя-
зательно должна быть описа-
на в законе: в советские вре-
мена ее практику отлично от-
работали в форме «телефон-
ного права», а в наши дни обо-
гатили методами экономиче-
ского воздействия.

Еще в конце прошлого года 
корейцы пытались надавить 

на международные фестива-
ли с помощью «русских дру-
зей», но из этого, конечно, ни-
чего не вышло. Теперь давле-
ние осуществляется через чи-
новников того же Минкульта 
или департамента московско-
го правительства, в ведении 
которого находятся многие 
столичные кинотеатры, от не-
го зависимые. И если обижен-
ных корейцев хотя бы мож-
но по-человечески понять, то 
наши чиновники, боящиеся 
собственной тени и «как бы 
чего не вышло», так и просят-
ся в сатиру Гоголя, Чехова или 
Щедрина.

К сведению гуманистов: 
сам по себе фильм не дает ни-
каких оснований полагать, 
что герои непременно по-
страдают. Они с блеском вы-
полнили все порученное им 
кураторами, а девочка сорва-
лась только один раз, от на-
пряжения бесконечных ре-
петиций пустив слезинку (ту 
самую?). Другое дело, что ма-
разм деспотической власти 
не имеет границ, и в любом 
случае ни о судьбе снимав-
шейся в фильме восьмилет-
ней Ли Джин Ми, ни о бли-
жайшем будущем миллио-
нов ее соотечественников 
мы могли бы ничего и никог-
да не узнать. Однако случи-
лось иначе, и это, если угод-
но, можно назвать хеппи-эн-
дом фильма Манского. Как со-
общила наша агентура, Джин 
Ми теперь самый известный 
ребенок в КНДР: ей поручили 
вручать цветы лидеру на за-
крытии съезда партии.

ПРЕМЬЕРА КИНО

А есть ли девочка?
«В лучах солнца» Виталия Манского

В рамках турне, посвящен-
ного своему 20-летию, бри-
танская группа Placebo 
 выступила в московском 
спорткомплексе «Олимпий-
ский». БОРИС БАРАБАНОВ 
оценил роль группы в воспи-
тании подрастающего поко-
ления россиян.

По большому счету Брайана 
Молко и Стефана Олсдала стои-
ло бы наградить чем-то вроде ор-
дена Дружбы народов. Из своего 
поколения музыкантов они, воз-
можно, наиболее лояльны к рус-
ской публике, яркое тому под-
тверждение — фильм «Placebo: 
Alt.Russia» (2016), который му-
зыканты сняли во время пре-
дыдущих гастролей по нашей 
стране. Трудно представить себе 
современную зарубежную лен-
ту, в которой русские выглядели 
бы настолько же симпатичны-
ми и при этом сам фильм был 
бы практически лишен полити-
ческого контекста. Музыкантам 
Placebo стоило бы сразу дать рос-
сийское гражданство и пригла-
сить судить шоу «Голос». 

При этом Брайан Молко — 
это все же человек, с которым 
ни в чем нельзя быть уверен-
ным до конца. Многие поклон-
ники помнят, как в 2010 году 
по так и не проясненным при-
чинам он прервал концерт на 
московской площадке Arena 
Moscow после исполнения пяти 
песен. А в самом начале нынеш-
него года на концерте турне 
в Дании группа ушла со сцены, 
сыграв всего две песни. Это объ-
яснили тем, что фронтмен пере-
нервничал, да к тому же его ор-
ганизм дал сбой из-за приема 
новых медицинских препара-
тов. Так что уже сам факт, что 
Placebo вышли на сцену, неска-
занно обрадовал москвичей.

А они не просто вышли на 
сцену, но начали с одной из сво-
их самых популярных вещей — 
«Pure Morning». Брайан Мол-
ко проявил характер только во 
время исполнения шестой пес-
ни — «Lazarus». Заметив давку 
в танцпартере, который в этот 
вечер не был разделен ника-
кими барьерами и представ-
лял собой огромное людское 
море, певец бросил гитару на 
пол и обратился к публике с ре-
чью. Он заявил, что Placebo — 
это не какие-нибудь «гребаные 
Limp Bizkit», люди на концер-
тах Placebo заботятся друг о дру-
ге. И если зрители в Москве не 
будут ответственно относить-
ся друг к другу, группа не смо-
жет продолжать концерт. Певец 
попросил зрителей сделать три 
шага назад. Между делом до-
сталось и обладателю видеока-
меры, снимавшему острый мо-
мент из первых рядов: «Эй, ми-
стер GoPro! А ну быстро опусти 
камеру!» Этот короткий эпизод 
вызвал шквал аплодисментов.

В другой раз публика воздала 
должное жесту Брайана Молко, 
когда во время исполнения пес-

ни «Without You I’m Nothing» 
на экранах появились люби-
тельские кадры совместной ре-
петиции Placebo и Дэвида Бо-
уи. Их совместное исполнение 
«Without You I’m Nothing» — 
один из самых важных момен-
тов во всей 20-летней истории 
Placebo. Закончив петь, Брайан 
Молко воздел руки к небу и ска-
зал: «Спасибо, Дэвид», после че-
го заплаканные зрители стали 
скандировать: «Дэвид! Дэвид!» 
Стало окончательно ясно, что 
если в 1996 году в свой единст-
венный приезд в Россию Дэвид 
Боуи был крайне недоволен 
приемом, оказанным ему в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце, то, будь он жив и гастро-
лируй он в наши дни, востор-
женный прием в «Олимпий-
ском» был бы ему обеспечен, 
причем обеспечило бы его сов-
сем другое поколение зрителей.

Еще один забавный момент 
был связан с песнями «Too 
Many Friends» и «Twenty Years». 
В тексте «Too Many Friends» Бра-
йан Молко излил весь свой 
скепсис в отношении соци-
альных сетей. Сразу следом, во 
время «Twenty Years», фаны ре-
ализовали заранее организо-
ванный флешмоб — подняли 
вверх маленькие транспаран-
ты с надписью «The past 20 years 
have been just a start» («Прошед-
шие 20 лет были лишь нача-
лом»). Акция поклонников не 
могла не тронуть музыкантов. 
Но она не могла бы быть осу-
ществлена, если бы не соцсети, 

которые господин Молко за-
клеймил в «Too Many Friends». 

Перед тем как исполнить 
«For What It’s Worth», Брайан 
Молко отметил, что последние 
20 лет Placebo были «выдающи-
мися меланхоликами», и пред-
ложил перейти к более актив-
ной фазе шоу. Стоит отметить, 
что Placebo филигранно владе-
ют техникой управления эмо-
циями зрителей, меняя напря-
жение как на уровне сет-листа, 
так и в рамках одной песни. Но 
что было еще более отрадно на-
блюдать — Брайан Молко про-
должает развиваться как артист. 
То есть он не только безупреч-
но отрабатывает шоу как вока-
лист, но еще и грациозно меня-
ет маски, на глазах превраща-
ясь из меланхоличного Пьеро 
с гитарой в дикого рок-н-ролль-
щика или представая в образе 
подвыпившего шансонье, кото-
рый выкрикивает «Оставайтесь 
собой! Будьте настоящими», ед-
ва держась на ногах.

Явно симпатизируя России, 
Placebo остаются верны сво-
им ценностям. Когда музыкан-
ты вышли на бис, в руках Сте-
фана Олсдала оказалась бас-ги-
тара, раскрашенная в цвета ра-
дуги. В ответ несколько радуж-
ных флагов поднялись над го-
ловами зрителей. О такой пре-
данной аудитории мечтает лю-
бой музыкант. Покидая «Олим-
пийский», прямо у дверей кор-
респондент 

”
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беззаботно валяющихся на ас-
фальте девушек — точную ко-
пию обложки недавно выпу-
щенного сборника Placebo «A 
Place For Us To Dream». А по до-
роге в метро услышал в толпе 
зрителей фразу, которая допол-
нила образ: «Благодаря этим 
пидарасам я выучил англий-
ский язык».

ГАСТРОЛИ РОК

Управление гневом
Placebo выступили в Москве

ПРОЕКТ

ABBA виртуально воссоединится
Популярный шведский ансамбль ABBA воссо-
единится после 34-летнего перерыва. Правда, 
произойдет долгожданный камбэк в неожидан-
ном формате — техническая сторона пока не 
раскрывается.

Участники квартета подтвердили факт сотруд-
ничества с британским продюсером Саймоном 
Фуллером, менеджером группы Spice Girls и со-

здателем телепрограммы Pop Idol, первого кон-
курса талантов, с которого весь остальной мир 
списал аналогичные шоу (например, отечест-
венный «Голос»). Детали воссоединения не рас-
крываются, но, судя по отрывочным коммента-
риям Фуллера и ABBA, это будет что-то похожее 
на виртуальные голографические реинкарна-
ции известных исполнителей. Презентация про-
екта ожидается в 2018 году. Рита Русакова

Лидер группы Placebo 
Брайан Молко указывает  
российской молодежи 
путь к взаимному уваже-
нию и хорошему англий-
скому   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Девочка, снятая Витали-
ем Манским в докумен-
тальном фильме  
«В лучах солнца»,  
стала самым известным 
 ребенком в КНДР  
ФОТО KINOPOISK.RU
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спорт В матче между полькой Агнешкой Радваньской и чешкой  
Каролиной Плишковой определится последняя полуфиналистка 
итогового турнира WTA. Подробнее — в следующем номере 
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зениту» отсыпали четыре мяча за Кубок
Петербургский клуб потерпел сокрушительное поражение от «Анжи»

Матч 1/8 финала Кубка России между «Анжи» 
и «Зенитом» завершился сенсацией. Действу-
ющий обладатель почетного трофея потерпел 
сокрушительное поражение от хозяев поля, 
которые забили в чужие ворота четыре безот-
ветных мяча. Со столь крупным счетом петер-
буржцы не проигрывали с 2003 года.

После того как месяц назад — уже в 1/16 фина-
ла — из розыгрыша Кубка России выбыли ЦСКА 
и «Спартак», петербургский «Зенит» из главного 
фаворита нынешнего розыгрыша превратился 
в фаворита совершенно однозначного. Тогда ни-
кто не мог предположить, что уже в следующем 
раунде петербуржцев ждет не просто первое по-
ражение в официальных матчах этого сезона, а 
самый настоящий разгром.

С махачкалинским «Анжи», доставшимся «Зе-
ниту» в соперники в 1/8 финала, действующие 
обладатели почетного трофея встречались в кон-
це сентября, и также в гостях. В той игре подопеч-
ные Мирчи Луческу сначала забили хозяевам два 
гола, а затем столько же пропустили.

На этот раз мяч побывал четыре раза исклю-
чительно в воротах «Зенита», который явно под-
растерял боевые кондиции. Видимо, неслучай-
но петербуржцы в двух предыдущих официаль-
ных матчах лишь с трудом одолели ирландский 
«Дандолк», с которым встречались в Лиге Евро-
пы, и «Оренбург».

В первом тайме «Анжи» повел 1:0, и этот счет 
был абсолютно по игре, поскольку хозяева бы-
ли активнее и имели некоторое преимущество. 
После перерыва на поле вышли Аксель Витсель 
и Александр Кокорин, немного оживившие иг-
ру гостей. Однако впереди еще был эпизод, ко-
торый следует считать ключевым. Грубую ошиб-
ку допустил главный судья Владимир Москалев, 
который сначала наказал гостей штрафным за 

несостоявшийся фол вратаря Михаила Кержа-
кова на Федоре Будковском, а затем вообще по-
казал голкиперу красную карточку. Юрий Лоды-
гин, занявший место в воротах вместо Кержа-
кова, помочь своей команде толком не сумел. 
Вследствие собственной активности, а также чу-
довищного брака «Зенита» в обороне все тот же 
Будковский (дважды), а также Бернард Бериша в 
течение 17 минут забили еще три гола.

По ходу дела выяснилось, что «Зенит» разучил-
ся проигрывать. За минуту до окончания мат-
ча Жулиану грубо сфолил на Али Гаджибекове и 
спровоцировал конфликт, в результате которо-
го и тот и другой получили по красной карточке. 
Впрочем, на окончательный результат матча это 
уже никак не повлияло.

Для московского «Локомотива», в отличие от 
«Зенита», Кубок России на данный момент мож-
но считать наиважнейшим турниром. В турнир-
ной таблице чемпионата железнодорожники 
находятся от первого места очень далеко, и, су-
дя по всему, титул в нынешнем сезоне они бу-
дут стремиться завоевать именно на кубковом 
поприще.

К успешной реализации этой задачи, кстати, 
есть определенные статистические предпосыл-
ки. Дело в том, что по числу побед в Кубке России 
(шесть) «Локомотив» идет на втором месте; ЦСКА 
выигрывал трофей семь раз, но на этот раз он вы-
был из борьбы в 1/16 финала. Причем четырежды 
к почетному трофею команду приводил Юрий Се-
мин — опытнейший специалист, имеющий ре-
путацию кубкового тренера. Неудивительно, что 
на выездной матч с «Крыльями Советов» гости вы-
ставили практически тот же самый состав, что и 
в недавнем победном матче чемпионата против 
ЦСКА. С одним лишь исключением: вместо Ала-
на Касаева с первых минут на поле вышел Маркес 

Майкон, который в прошлый раз очень удачно вы-
шел на замену и забил армейцам победный мяч.

В предыдущий раз «Локомотив» встречался с 
«Крыльями Советов» в четвертом туре нынешнего 
чемпионата, когда в Москве соперники разошлись 
нулевой ничьей. Но на сей раз счет был открыт уже 
на 19-й минуте. Все тот же Майкон очень неудоб-
ным для вратаря дальним ударом в нижний угол за-
стал врасплох голкипера самарцев Евгения Коню-
хова. Причем на тот момент преимущество «Локо-
мотива» отнюдь не выглядело очевидным. Хозяева 
были весьма активны и провели несколько непло-
хих атак. Хотя ничего существенного и не создали.

В начале второго тайма в результате контрата-
ки Александр Самедов удвоил преимущество «Ло-
комотива», а еще примерно через четверть часа 
очень красивый гол обводящим ударом в дальний 
угол забил португалец Мануэл Фернандеш. «Кры-
льям Советов» удалось отыграть лишь один мяч, 
но этого, разумеется, оказалось мало. Юрий Се-
мин мог быть доволен своей командой, которой в 
четвертьфинале предстоит встретиться с «Тосно».

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Российский гигант 
нацелился 
на Владимира Кличко
Для Александра Устинова добиваются 
титульного боя с украинцем

Россия включилась в борьбу за 
титул чемпиона мира в супертя-
желом весе по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), 
ставший вакантным после отказа 
от своего статуса британца Тай-
сона Фьюри. На бой с предыду-
щим чемпионом — выдающимся 
украинским бойцом Владимиром 
Кличко — претендует Александр 
Устинов. В команде Устинова 
считают, что он должен встре-
титься с Кличко, если WBA соби-
рается выполнить взятые на себя 
еще в начале года обязательства 
по организации своеобразного 
турнира лучших супертяжей.

Вчера менеджер 39-летнего рос-
сийского супертяжеловеса Алексан-
дра Устинова Владимир Хрюнов со-
общил 
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информирует руководство Всемир-
ной боксерской ассоциации о необ-
ходимости выполнения ранее взя-
тых ею на себя обязательств. Менед-
жер настаивает на том, что именно 
Устинов должен стать соперником 
знаменитого 40-летнего украинца 
Владимира Кличко в бою за вакант-
ный титул чемпиона мира.

Основания для таких требований 
у представителей Александра Устино-
ва действительно есть. Еще в январе 
нынешнего года WBA анонсировала 
своеобразный турнир, целью которо-
го было выявить лучшего супертяже-
ловеса. Он состоял из двух так называ-
емых полуфиналов и финала. Состав 
одного из полуфинальных поедин-
ков был абсолютно очевиден. В ноя-
бре 2015 года британец Тайсон Фью-
ри сенсационно отнял чемпионский 
титул у непобедимого на протяжении 
целого десятилетия Владимира Клич-
ко, после чего стороны практически 
сразу же договорились о реванше.

Вторую пару составили известный 
кубинец Луис Ортис и Александр Ус-
тинов. Устинов, боксер огромных, 
примерно таких же, как и Кличко, га-
баритов (его рост превышает два ме-
тра), уже давно — с середины прош-
лого десятилетия — выступает в про-
фессионалах и успел провести 34 боя. 
Он потерпел всего одно поражение 
— в 2012 году от болгарина Кубрата 
Пулева, а из 33 выигрышей 24 добил-
ся нокаутом. При этом досрочно Усти-
нов завершил все три последних, со-
стоявшихся в 2015 году поединка — 
с Трэвисом Уокером, Морисом Хар-
рисом и Константином Айрихом. Та-
кая статистика позволила экспертам 
включить его в список самых горя-
чих супертяжей, а WBA — в топ-трой-
ку своего рейтинга.

Между тем красивая идея с тур-
ниром так и не была реализована. 
Проблемы появились с обоими по-
луфиналами. Сначала выяснилось, 
что Луис Ортис не горит желанием 
встречаться с Александром Устино-
вым. Причем уклоняться от боя под 
разными предлогами ему не поме-

шал даже тот факт, что WBA устроила 
официальные торги за право его ор-
ганизации: оно досталось ведущей 
российской промоутерской компа-
нии «Мир бокса».

Сорвался и вызывавший огром-
ный ажиотаж матч-реванш Тайсона 
Фьюри и Владимира Кличко. Осенью 
британец, который признался, что 
страдает от депрессии, а для борьбы 
с ней употреблял кокаин, сам попро-
сил WBA лишить его титула чемпио-
на мира, поскольку ему требуется пе-
рерыв в карьере для лечения. Правда, 
большинство специалистов расце-
нило такую просьбу как заявление о 
том, что карьера вообще завершается.

Таким образом, звание Тайсона 
Фьюри оказалось вакантным. Вско-
ре после отказа британца от него воз-
ник вариант с поединком между Вла-
димиром Кличко и соотечественни-
ком Фьюри Энтони Джошуа, кото-
рому принадлежит титул Междуна-
родной боксерской федерации (IBF). 
Однако и он подвис. Первоначаль-
но планировалось, что бой пройдет 
уже в декабре, но недавно команды 
украинского и британского супертя-
жей объявили о переносе даты на не-
определенный срок. А сам Кличко за-
явил, что хотел бы драться с Джошуа 
«в марте или в апреле». Впрочем, на-
до учитывать то обстоятельство, что 
формально WBA еще не разрешила 
ставить на кон в этом бою свой пояс 
— Владимира Кличко нельзя назвать 
его владельцем. А Энтони Джошуа 
подчеркивал, что без него поединок 
ему не слишком интересен.

Владимир Хрюнов уверен, что в 
любом случае «с юридической точки 
зрения ситуация выглядит так, что 
Владимир Кличко обязан сразиться с 
Александром Устиновым»: ведь WBA 
никогда не отменяла свой турнир, и 
украинец с россиянином могут, учи-
тывая происшедшие события, рас-
сматриваться как победители его по-
луфиналов. Менеджер также доба-
вил, что в настоящий момент, несмо-
тря на почти годовой простой в вы-
ступлениях, связанный с неразбери-
хой вокруг боя с Ортисом, постоянно 
тренировавшийся и участвовавший 
в спаррингах с сильными противни-
ками Устинов находится в хорошей 
форме. По мнению Владимира Хрю-
нова, у него были бы солидные шан-
сы справиться с Кличко.

Господин Хрюнов, однако, дал по-
нять, что, если бой Владимира Клич-
ко и Энтони Джошуа все же будет ор-
ганизован, его клиент согласен ждать 
своей очереди. Менеджер рассказал, 
что уже обсуждал с промоутером 
Фрэнком Уорреном возможность по-
единка Александра Устинова с еще 
одной британской суперзвездой — 
экс-чемпионом мира Дэвидом Хеем. 
Более того, определена «рабочая да-
та» матча: его собираются устроить в 
первой половине января 2017 года.

Алексей Доспехов

Футболисты «Анжи» (в зеленой форме)  
нанесли «Зениту» самое крупное поражение  
за последние 13 лет     
ФОТО СЕРГЕЯ РАСУЛОВА/NEWSTEAM

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

ЦСКА и УНИКС продлили серии
Армейцы — победную, казанцы — проигрышную

Московский ЦСКА продолжил победную се-
рию в Евролиге, одержав уже четвертую по-
беду подряд. Очередной жертвой сильней-
шей команды Европы стал казанский УНИКС, 
который также пролонгировал свою серию, 
уступив со счетом 80:98. Только, в отличие 
от той, что удается армейцам, серия УНИКСа 
проигрышная.

Игрокам УНИКСа в нынешнем сезоне, так уж 
получается, приходится существовать в двух па-
раллельных реальностях. В той, где казанская ко-
манда играет в Единой лиге ВТБ, она сильна и 
пользуется авторитетом — во внутреннем пер-
венстве УНИКС идет без потерь, одержав четыре 
победы в четырех матчах. А в той, что называет-
ся Евролигой, у казанской команды были практи-
чески те же цифры, но только со знаком минус: к 
матчу с ЦСКА подопечные Евгения Пашутина по-
дошли, имея в пассиве три поражения в трех мат-
чах. И надо признать, у казанской команды совер-
шенно не просматривался потенциал, который 
позволил бы ей избежать и четвертого. Это совер-
шенно не упрек в адрес УНИКСа. Просто реаль-
ность такова, что для победы над ЦСКА в его ны-
нешнем состоянии совсем недостаточно сыграть 
очень хорошо. Нужно еще, чтобы сами армейцы 
провалили матч. А ведь откровенно плохой игры 
от сильнейшей команды Европы ждать, по край-
ней мере сейчас, не приходится.

УНИКС, нужно признать, смотрелся совсем не-
плохо. У гостей не было откровенных провалов, 
каковые, напомним, в минувший вторник стои-
ли ей домашнего поражения от «Дарюшшафаки» 
(по ходу встречи с турецкой командой УНИКС вел 
12:0, но, даже имея такую фору, игру провалил). 
И за счет этого удавалось держать ЦСКА где-то ря-
дом, не позволяя армейцам убежать в отрыв. Да, 
зависимость УНИКСа от того, как играет Кит Лэн-
гфорд, никуда не делась, а суть атак зачастую сво-
дилась к тому, чтобы по возможности быстрее до-
ставить мяч американцу и надеяться на то, что он 
дальше сам во всем разберется. И у него это не-
плохо получалось. На большой перерыв Лэнгфорд 
ушел, имея в активе 18 очков (за матч он записал 

на свой счет 36 — почти половину от того, что на-
брал УНИКС). При этом другие игроки стартовой 
пятерки на четверых набрали только 20 баллов, 
что является подтверждением чрезмерной зави-
симости УНИКСа от игры одного исполнителя.

Что касается ЦСКА, то его игроки даже не ду-
мали форсировать события, предпочитая играть 
спокойно, а где-то даже вальяжно. Очень долго 
втягивался в матч Нандо де Коло, упрямо мазал с 
дистанции Милош Теодосич (в первой половине 
матча он четырежды пытался попасть издалека, 
но всегда неудачно), в прогулочном темпе играл 
Аарон Джексон. И только Корри Хиггинс старался 
продемонстрировать все, на что способен. И при 
этом ЦСКА смотрелся лучше гостей.

На вторую половину матча армейцы вышли, 
имея фору четыре очка. Через три минуты, по ходу 
которых ЦСКА выдал серию 11:2, чему весьма спо-
собствовали два трехочковых от Андрея Воронце-
вича, армейцы имели преимущество уже 13 очков. 
Оправиться от такого удара, как показали дальней-
шие события, УНИКСу было уже не по силам. В ре-
зультате ЦСКА победил со счетом 98:80, продол-
жил свою победную серию и сохранил лидерство 
в регулярном первенстве Евролиги. Что касается 
УНИКСа, то его неприятности четырьмя пораже-
ниями, скорее всего, не исчерпываются. Ведь уже 
2 ноября казанцы в гостях встретятся с еще одним 
фаворитом турнира — турецким «Фенербахче».

Александр Петров

Ни Кайл Хайнс (в красной форме), ни другие 
игроки ЦСКА не сталкивались с серьезными 
проблемами в атаках на кольцо УНИКСа     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ТУРНИРЫ

В полуфинале Светлана 
Кузнецова сыграет  
с Доминикой Цибулковой
Соперницей Светланы Кузнецо-
вой в субботнем полуфинале про-
должающегося в Сингапуре итого-
вого турнира года WTA Finals (при-
зовой фонд — $7 млн) будет словач-
ка Доминика Цибулкова. Это стало 
ясно после того, как вчера состоя-
лись заключительные матчи в крас-
ной группе. Цибулкова обыграла ру-
мынку Симону Халеп — 6:3, 7:6 (7:5), 
а немка Анжелик Кербер — амери-
канку Мэдисон Кис — 6:3, 6:3. Таким 
образом, Кербер с тремя победами 
заняла в этой четверке первое ме-
сто, а среди трех теннисисток, име-
ющих по одной победе, выше всех 
в турнирной таблице оказалась Ци-
булкова, у которой соотношение вы-

игранных и проигранных сетов (3:4) 
лучше, чем у Халеп и Кис (по 2:4).

Доминику Цибулкову нельзя на-
звать удобной соперницей для Свет-
ланы Кузнецовой. Счет их личных 
встреч — 5:3 в пользу словачки, ко-
торая выиграла у россиянки пять по-
следних матчей подряд и не уступа-
ла ей с 2008 года.

Сегодня на WTA Finals послед-
ний день группового этапа. Светла-
на Кузнецова встретится с испанкой 
Гарбинье Мугурусой, правда, ника-
кого турнирного значения эта игра 
уже не имеет. Что касается соперни-
цы Анжелик Кербер по полуфина-
лу, то ею станет победительница за-
ключительного матча в белой груп-
пе между Агнешкой Радваньской 
из Польши и чешкой Каролиной 
Плишковой. Евгений Федяков

1/8 финала
«Крылья Советов»—«Локомотив» 1:3 (Чочиев, 75 — Майкон, 19; 
Самедов, 50; Мануэл Фернандеш, 63).

«Анжи»—«Зенит» 4:0 (Гасанов, 29; Будковский, 62, 69; Бериша, 79. 
Удаления: Гаджибеков, 89 — М. Кержаков, 58; Жулиану, 89).

«Краснодар»—«Оренбург» 3:2 (Гранквист, 57, 100; Измайлов, 67 — 
Бреев, 55; Нехайчик, 59. Удаление: Ойеволе («Оренбург»), 106).

1 марта в 1/4 финала встречаются: «Сибирь» (Новосибирск, ФНЛ)—
«Рубин», «Анжи»—«Уфа», «Тосно»—«Локомотив», «Краснодар»—«Урал».

Баскетбольные еврокубки
Евролига. Регулярный чемпионат
Третий тур. «Фенербахче» (Турция)—«Жальгирис» (Литва) 82:68. 
«Бамберг» (Германия)—«Панатинаикос» (Греция) 83:84. «Маккаби» 
(Израиль, Тель-Авив)—«Галатасарай» (Турция) 98:92. Четвертый тур. 
ЦСКА (Россия)—УНИКС (Россия) 98:80.

Положение команд. 1. ЦСКА — 8 очков. 2. «Фенербахче» — 6 (после 
3 матчей). 3–9. «Реал» (Испания), «Олимпиакос» (Греция), «Црвена 
Звезда» (Сербия), «Дарюшшафака», «Панатинаикос», «Баскония» 
(Испания), «Милан» (Италия) — по 5 (3). 10–13. «Бамберг», «Маккаби», 
«Барселона» (Испания), «Жальгирис» — по 4 (3). 14–15. «Анадолу Эфес» 
(Турция), «Галатасарай» — по 3 (3). 16. УНИКС — 4.

Кубок Европы
Групповой этап. Третий тур
Группа A. «Лиеткабелис» (Литва)—«Нижний Новгород» (Россия) 
72:75. «МЗТ Скопье» (Македония)—«Цедевита» (Хорватия) 85:89. 
Положение команд. 1. «Лиеткабелис» — 5 очков. 2. «Гран-Канария» 
(Испания) — 4 (после 2 матчей). 3. «Цедевита» — 4. 4. «Нижний Нов-
город» — 3 (2). 5. «МЗТ Скопье» — 2 (2).

Группа B. «Альба» (Германия)—«Химки» (Россия) 72:102. «Бильбао» 
(Испания)—«Летувос Ритас» (Литва) 80:76. Положение команд. 1. 
«Химки» — 5 очков. 2. «Альба» — 5. 3. «Фуэнлабрада» (Испания) — 3 (2). 
4. «Бильбао» — 3 (2). 5. «Летувос Ритас» — 2 (2).

Группа C. «Зенит» (Россия)—«Мурсия» (Испания) 83:85. «Уникаха» 
(Испания)—«Бавария» (Германия) 62:74. Положение команд. 1. 
«Бавария» — 5 очков. 2. «Мурсия» — 5. 3. «Уникаха» — 3 (2). 4. «Зенит» 
— 3 (2). 5. «Будучность» (Черногория) — 2 (2).

Группа D. «Локомотив-Кубань» (Россия)—«Ульм» (Германия) 62:77. 
«Олимпия» (Словения)—«Хапоэль» (Израиль, Иерусалим) 74:89. Поло-
жение команд. 1. «Ульм» — 5 очков. 2. «Хапоэль» — 4 (2). 3. «Локомо-
тив-Кубань» — 3 (2). 4. «Валенсия» (Испания) — 3 (2). 5. «Олимпия» — 3.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир WTA в Сингапуре. 
Призовой фонд — $7 млн
Красная группа. Третий тур. Доминика Цибул-
кова (Словакия, 7)—Симона Халеп (Румыния, 3) 6:3, 
7:6 (7:5). Анжелик Кербер (Германия, 1)—Мэдисон 
Кис (США, 6) 6:3, 6:3.

Итоговая таблица группы
 В П С О
1. Кербер 3 0 6:1 6

2. Цибулкова 1 2 3:4 2

3. Халеп 1 2 2:4 2

4. Кис 1 2 2:4 2

Завтра в 1/2 финала встречаются: Светлана Куз-
нецова (Россия, 8)—Цибулкова, Кербер—победи-
тельница матча Агнешка Радваньска (Польша, 2)—
Каролина Плишкова (Чехия, 4).

Турнир АТР в Вене (Австрия).  
Призовой фонд — €1,9 млн

Второй круг. Карен Хачанов (Россия)—Николоз 
Басилашвили (Грузия) 6:2, 7:5. Жо-Вильфрид Тсон-
га (Франция, 6)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 

7:6 (8:6), 6:2. Виктор Троицки (Сербия)—Доминик 
Тим (Австрия, 3) 6:2, 7:5.

Турнир АТР в Базеле (Швейцария). 
Призовой фонд — €1,7 млн

Второй круг. Кей Нисикори (Япония, 3)—Паоло Ло-
ренци (Италия) 7:6 (7:3), 6:2. Марсель Гранольерс 
(Испания)—Джек Сок (США, 8) 6:3, 6:1. Марин Чилич 
(Хорватия, 4)—Пабло Карреньо Буста (Испания) 6:0, 
7:6 (7:4). Хуан Мартин Дель Потро (Аргентина)—Да-
вид Гоффен (Бельгия, 5) 7:5, 6:3.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Монреаль» 2:3 (Еме-
лин («Монреаль»), 0+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Бостон» 5:2. «Эдмонтон»—«Вашингтон» 4:1 (Овеч-
кин («Вашингтон»), 1+0). «Анахайм»—«Нэшвилл» 6:1.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Лос-Анджелес Лейкерс»—«Хьюстон» 120:114 
(Мозгов («Лос-Анджелес Лейкерс»), 12 очков, 
8 подборов).
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